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«Первый» 
разместился 
«ВКонтакте»
Крупнейший телеканал 
легализует видео  
в крупнейшей соцсети

«Первый канал» договорился о ле-
гализации своего контента в круп-
нейшей российской социальной 
сети «ВКонтакте». Телекомпания 
предоставит права на показ сво-
их передач и шоу, включая КВН, 
 «Вечерний Ургант» и «Пусть гово-
рят» в обмен на долю в рекламных 
доходах. Рынок видеорекламы 
в интернете в этом году продол-
жит расти, несмотря на кризис, 
надеются его участники.

«Первый канал» вступил в парт-
нерство с «ВКонтакте» по размеще-
нию своего контента в социальной 
сети, рассказал 

”
Ъ“ руководитель ди-

рекции интернет-вещания «Перво-
го канала» Илья Булавинов. Согла-
шение рассчитано на год с правом 
пролонгации. В сети «ВКонтакте» 
будут размещаться лицензирован-
ные видео проектов, правами на он-
лайн-показ которых распоряжается 
«Первый канал», в том числе «Вечер-
ний Ургант», «Пусть говорят», КВН, 
«Здоровье», «Пока все дома», «Точь-
в-точь», «Ледниковый период», «По-
знер», «Что? Где? Когда?», «Пока все 
дома», «Человек и закон». «ВКонтак-
те» будет получать архивные записи 
передач, а также их новые поступле-
ния сразу после эфиров. Нелегаль-
но размещенные видео «Первого ка-
нала» в социальной сети будут заме-
няться на лицензированные. Проект 
будет реализован через дистрибуци-
онную онлайн-платформу Pladform.

Первый заместитель гендиректора 
Mail.ru Group Дмитрий Сергеев под-
твердил информацию о соглашении.
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Под давлением правительст-
ва, пытающегося не допустить 
массовых сокращений персо-
нала, промышленники выстра-
иваются в очередь за новым 
антикризисным инструмен-
том — 52,5 млрд руб., заложен-
ными на обеспечение времен-
ной занятости и переобучения 
работников. Автоконцерны уже 
начали оформлять запросы на 
высвобождение более 10 тыс. 
человек, схему хотят исполь-
зовать КамАЗ, ГАЗ, АвтоВАЗ 
и «Соллерс». Их опытом плани-
руют воспользоваться и дру-
гие машиностроители. В це-
лом средств может хватить на 
содержание почти 730 тыс. че-
ловек до конца года. Но эф-
фективность инструмента вы-
зывает вопросы: работники 
смогут получать за счет госу-
дарства в среднем втрое мень-
ше своей зарплаты — около 
8 тыс. руб. в месяц.

Вчера состоялось заседание пра-
вительственной комиссии по эко-
номическому развитию и интегра-
ции под руководством первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова, на 
котором, в частности, обсуждались 
меры поддержки российского авто-
прома. Речь шла о программах ути-
лизации, госзакупок, стимулирова-
ния лизинга, но «центральной те-
мой было сопровождение возмож-
но высвобождаемых работников», 
сообщили 

”
Ъ“ в аппарате первого 

вице-премьера: «Игорь Шувалов де-
лал акцент на том, что нельзя допу-
стить увольнений квалифициро-
ванных сотрудников, которые бу-
дут нужны на предприятиях после 
того, как восстановится спрос». Сре-
ди ключевых мер рассматривались 
переобучение и дообучение, при-
влечение на общественные рабо-
ты, развитие самозанятости и пере-
езд к новому месту трудоустройства.

По данным 
”
Ъ“, более подробно 

тема обсуждалась в прошлую пят-
ницу на совещании у вице-премье-

ра Ольги Голодец и министра труда 
Максима Топилина. Источники 

”
Ъ“ 

говорят, что в условиях невозмож-
ности массовых сокращений пер-
сонала автоконцерны (АвтоВАЗ, Ка-
мАЗ, «Соллерс» и группа ГАЗ) пре-
тендуют на часть из 52,5 млрд руб., 
заложенных в антикризисном пла-
не правительства для обеспечения 
временной занятости работников, 
которые находятся под риском 
увольнения, их переобучения 
и стажировки (план также предус-

матривает до 30 млрд руб. на вы-
плату пособий по безработице).

«Речь идет о том, чтобы сохра-
нить не задействованных на про-
изводстве работников в штате, но 
занять их, например, переобуче-
нием или повышением квалифи-
кации»,— рассказывает один из 
источников 

”
Ъ“ на авторынке. Дру-

гой собеседник 
”
Ъ“ уточняет, что 

сотрудники могут работать парал-
лельно неполную рабочую неделю 
или вовсе не участвовать непосред-
ственно в производстве, а зарпла-
ты им будут выплачиваться из бюд-
жетных средств на уровне прожи-
точного минимума.

Эти условия оговорены в поста-
новлении правительства от 22 ян-
варя. В Минтруде пояснили 

”
Ъ“, 

что субсидии будут доводиться до 

предприятий через регионы. Что-
бы получить их, местные власти 
должны представить программы 
с мерами по снижению напряжен-
ности на рынке труда. Пока, уточ-
нили в министерстве, подобных 
заявок не поступало — сначала ре-
гионы должны собрать информа-
цию от предприятий.

• Сокращения в автопроме нача-
лись в 2014 году на фоне падения 
рынка на 10%. АвтоВАЗ сократил 
порядка 13 тыс. человек, на заво-
де Ford Sollers во Всеволожске уво-
лены 700 сотрудников, на петер-
бургском General Motors — около 
500. В этом году участники рынка 
ожидают его падения на  20–30%. 
 АвтоВАЗ объявил о сокращении 
еще 1,1 тыс. человек. Уже около 
200 человек уволены с завода Volvo 

Trucks в Калуге. Вчера стало  
известно, что Nissan планирует 
 сократить 357 сотрудников.
В КамАЗе подтвердили 

”
Ъ“, что 

уже направили свою программу 
высвобождения сотрудников вла-
стям Татарстана. В документе ука-
заны график потенциальных вре-
менных работ и возможности по 
обучению примерно для 10 тыс. 
человек. С 6 февраля КамАЗ уже 
сам ввел общественные работы 
по пятницам (с 24 ноября 2014 го-
да на заводе четырехдневный ра-
бочий график), за них сотрудни-
ки получают по 800 руб. в день. УАЗ 
(входит в «Соллерс») также предста-
вил предварительную заявку на 
350 млн руб.
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С колес на землю
Автозаводы ищут, чем занять рабочих на деньги правительства

Конвейер обеспечивает 
 рабочим втрое больше  
доходов, чем способно 
предложить государство 
в ходе переобучения  
или общественных работ   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Пока правительство РФ раздумывает 
о целесообразности введения госрегули-
рования цен на социально значимые про-
дукты питания, к ограничению стоимо-
сти таких товаров уже приступил целый 
ряд регионов. Как выяснил ”Ъ“, чиновни-
ки договариваются с ритейлерами о ми-
нимальной торговой наценке, требуют 
отдавать предпочтение продуктам мест-
ного производства и зафиксировать цены 
на товары под собственным брендом се-
тей. Возможность ограничивать цены на 
региональном уровне существует толь-
ко в условиях Крайнего Севера или на тер-
риториях, которые приравнены к нему 
по статусу, напоминают в правительстве.

Правительство Ростовской области 9 фев-
раля издало распоряжение, в котором реко-
мендовало ритейлерам, сельхозпроизводи-
телям и организациям агропромышленного 
комплекса работать с наценкой не более 10% 
на социально значимые товары. Заместитель 
директора департамента потребительского 

рынка региона Наталья Багрянова пояснила, 
что речь идет об ограничении наценки, кото-
рую магазин вводит хотя бы на один товар из 
категории социально значимых.

Губернатор Курганской области Алексей 
Кокорин в конце прошлой недели подписал 
распоряжение о максимальной наценке не 
более 15% к отпускным и оптовым ценам от 
производителей и поставщиков продуктов 
питания. На днях распоряжение о списке 
продуктов, наценка на которые не должна 
превышать 10%, подписал глава Краснодар-
ского края Александр Ткачев. В перечень во-
шли продукты, существенно подорожавшие 
в последнее время: гречка, рис, мука, соль, 
сахар, яйца, замороженные куры. Тюмен-
ская область еще в конце декабря ограничи-
ла 15% наценку для торговых сетей и оптово-
го звена на 15 социально значимых товаров 
(курица, сливочное и подсолнечное масло, 
молоко, яйца, сахар, соль, мука, хлеб и др.).
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Власти торгуются  
с розницей
Чиновники диктуют сетям,  
как, что и почем продавать

Как стало известно ”Ъ“, к апрелю 
 законодательное собрание Севастопо-
ля должно закончить работу над поправ-
ками к уставу города о введении прямых 
выборов главы субъекта. В «Единой Рос-
сии» уверены, что поправки будут при-
няты. По сведениям ”Ъ“, такая работа 
должна начаться и в парламенте Крыма. 
По мнению политологов, в условиях эко-
номического кризиса в РФ и  конфликта 
на Украине всенародные выборы глав 
новых субъектов дадут пропагандист-
ский эффект.

Подготовка поправок к уставу Севасто-
поля продлится до 1 апреля, заявил 

”
Ъ“ де-

путат законодательного собрания Севасто-
поля Борис Колесников («Единая Россия»). 
Эта работа началась накануне утверждения 
9 октября парламентом Севастополя кан-
дидатуры Сергея Меняйло в качестве гла-
вы субъекта. В Москве тогда опасались, что 
большинство депутатов, подконтрольных 
спикеру законодательного собрания Алек-

сею Чалому, не поддержат его кандидатуру 
(о конфликте руководителей законодатель-
ной и исполнительной власти 

”
Ъ“ писал 26 

августа и 10 сентября 2014 года). «Выбирать 
губернатора в законодательном собрании 
в переходный период (действует до 1 янва-
ря 2015 года.— ) правильно, но вообще это 
надо делать на прямых выборах. Это то, че-
го хотят севастопольцы»,— объяснил тог-
да господин Чалый подготовку поправок 
к уставу Севастополя.

Поправки должны были быть готовы 
к 1 декабря 2014 года. Работу пришлось про-
длить из-за того, что помимо введения пря-
мых выборов «нужно подготовить еще не-
сколько мелких поправок», объяснил госпо-
дин Колесников. «В уставе, к примеру, сей-
час записано, что в Севастополе может дей-
ствовать общественная палата, теперь необ-
ходимо указать, что она действует»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ единоросс.
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Севастополь  
выходит на прямые
Новые субъекты РФ готовятся сменить  
модель выборов губернаторов

первые лица | Начальник ГИБДД РФ  
Виктор Нилов о работе ведомства в усло - 
виях сокращения финансирования —4
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Модернизация российского законо-
дательства в сфере интеллектуальной 
собственности в целом завершена, но 
быстрых изменений в ее обороте в РФ 
пока не ожидается, констатировал вче-
ра президиум Совета по модернизации 
и инновационному развитию РФ. Ми-
нистр образования Дмитрий Ливанов 
предложил Белому дому вообще отка-
заться от коммерциализации государ-
ственной интеллектуальной собствен-
ности на ранних этапах — ради будущих 
налоговых поступлений.

Заседание президиума Совета при пре-
зиденте по модернизации экономики и ин-
новационному развитию, посвященное те-
ме регулирования оборота исключительных 
прав, премьер-министр Дмитрий Медведев 
проводил на одном из крупнейших пром-
предприятий «новой экономики» — на пло-
щадке ООО «Хевел» (Новочебоксарск, Чува-
шия). Производитель тонкопленочных сол-
нечных батарей, созданный группой «Рено-
ва» и «Роснано» (Виктор Вексельберг и Ана-
толий Чубайс участвовали в запуске заво-
да), вчера официально открыл производст-
во панелей годовой мощностью 97,5 МВт по 
технологии швейцарской Oerlicon (часть ак-
ционеров аффилированы с «Реновой»). «Ре-
нова» и «Роснано» инвестировали в проект 
около 20 млрд руб. В ближайшее время фо-
тоэлектрические модули российского про-
изводства будут использоваться во внутрен-
них проектах солнечных электростанций в 
РФ (254 МВт). Экспорт продукции «Хевел», 
как предполагается, станет конкурентоспо-
собен после частичной модернизации тех-
нологии — новое поколение модулей разра-
батывает резидент «Сколково», Научно-тех-
нический центр тонкопленочных техноло-
гий при санкт-петербургском Физико-техни-
ческом институте РАН имени Иоффе.

Хотя внутри крупных промышленных 
групп «инновационная экосистема» уже 
вполне работает, оборот продуктов интел-
лектуальной деятельности в РФ, как кон-
статировал вчера на заседании премьер-ми-
нистр, пока отстает от ожиданий властей. 
Дмитрий Ливанов в своем докладе проде-
монстрировал, что модель вовлечения в обо-
рот интеллектуальной собственности в Рос-
сии существенно отличается от пройденных 
КНР и Южной Кореей аналогичных стадий 
развития инновационного рынка: РФ преи-
мущественно импортирует технологии и до-
вольно мало патентует за рубежом свои раз-
работки. Дмитрий Медведев привел оценки 
Роспатента, по которым импорт интеллекту-
альной собственности в РФ превышает экс-
порт в 11 раз.

Во многом проблемы в этой сфере виде-
лись в несовершенстве законодательства, 
однако, напомнил премьер-министр, с 1 ок-
тября 2014 года в России вступила в дейст-
вие четвертая часть Гражданского кодек-
са. Ее принятие в целом решило проблемы 
правовой инфраструктуры интеллектуаль-

ной собственности в РФ. Создана в 2014-м и 
Единая государственная информационная 
система учета результатов НИОКР граждан-
ского назначения, позволяющая контроли-
ровать оборот результатов интеллектуаль-
ной деятельности (РИД), созданных на бюд-
жетные средства. Госкорпорации уже вклю-
чают оборот интеллектуальных прав в свои 
бюджеты: так, представитель «Росатома» за-
явил, что планы по такому обороту выстав-
лены дочерним предприятиям группы уже 
на 2015 год — с ориентировкой на экспорт 
технологий.

На самом совещании обсуждали в основ-
ном смежные и почти технические темы: 
охрану технологических инноваций, «про-
мышленную» интеллектуальную собствен-

ность и регулирование оборота изобрете-
ний, полезных моделей, технологических 
инноваций. В этой сфере технико-правовых 
особенностей у РФ больше, чем в других сек-
торах рынка исключительных прав. Отме-
тим, впрочем, что правительство пока не ве-
рит в то, что изменение правового регули-
рования здесь существенно исправит ситу-
ацию. Во многом оборот прав в этой сфере 
тормозится ее исторической закрытостью, 
во многом — аффилированностью с воен-
но-промышленным комплексом и слабой 
совместимостью советской системы рабо-
ты с РИД с практикой рынка. Дмитрий Ли-
ванов вчера повторил одно из старых пред-
ложений, разрабатывавшихся при коррек-
ции «Программы-2020» в 2011 году,— отка-
заться в целом от коммерциализации госу-
дарственных РИД на ранних стадиях разра-
боток. По мнению Минобрнауки, предпо-
лагаемые налоговые выгоды от появления 
производств, основанных на защищаемых 
технологиях, будут заведомо выше, чем воз-
можные заработки государства от лицензи-
рования.

Дмитрий Бутрин, Новочебоксарск

Отдать патенты в хорошие руки
Государство просят отказаться от прав на новые технологии ради будущих налогов

Центризбирком (ЦИК) сегодня примет за 
основу впервые разработанные для всех 
уровней выборов рекомендации по го-
лосованию на «временных избиратель-
ных участках», которые создаются не-
задолго до дня голосования. Секретарь 
ЦИКа Николай Конкин заверил ”Ъ“, что 
это не связано со скандалом в Нижнем 
Новгороде, где главы территориальных 
избирательных комиссий (ТИК) были от-
правлены в отставку из-за нарушений в 
организации «фантомных» участков. До-
кумент ЦИКа не решит проблемы, в том 
числе с информированием о самом фак-
те появления временных мест для голо-
сования, уверен эксперт Андрей Бузин.

«Методические рекомендации по органи-
зации голосования в местах временного пре-
бывания избирателей» ЦИК планирует при-
нять за основу, чтобы доработать и оконча-
тельно принять в марте. К таким местам «отно-
сятся больницы, санатории, дома отдыха, во-
кзалы, аэропорты», СИЗО и другие. По прось-
бе руководства организаций можно создавать 
участки на «предприятиях с непрерывным 
циклом работы». В «исключительных случа-
ях» временные участки могут быть созданы 
за три дня до голосования, причем самих чле-
нов временной комиссии ТИК может назна-
чить прямо перед днем голосования.

Прежде подобные документы выпуска-
лись перед выборами депутатов Госдумы и 
президента, пояснил 

”
Ъ“ Николай Конкин. 

Теперь же «решено сделать общие рекомен-
дации, максимально адаптировать их ко 
всем уровням выборов». Напомним, что 21 

января на заседании ЦИКа зампред комис-
сии Леонид Ивлев после претензий со сторо-
ны главы КПРФ Геннадия Зюганова раскри-
тиковал организацию выборов нижегород-
ского губернатора в сентябре 2014 года. Пре-
тензии вызвало создание 35 участков для 
временного голосования: некоторые из них, 
как докладывал господин Ивлев, были от-
крыты, к примеру, «в магазинчике» (98% про-
голосовало там за действующего губернато-
ра-единоросса Валерия Шанцева). По ито-
гам разноса со стороны ЦИКа в отставку уш-
ли семь глав ТИК, организовывавших голо-
сование на 35 «фантомных» участках. Госпо-
дин Конкин заверил 

”
Ъ“, что подготовка ме-

тодических рекомендаций началась до это-
го момента и со скандалом в Нижнем Новго-
роде не связана.

В документе зафиксировано, к примеру, 
что списки избирателей на временных участ-
ках готовятся по направленным за три дня за-
явлениям (кроме участков на вокзалах и в аэ-
ропортах, где голосовать можно только по от-
крепительным удостоверениям). Если это бу-
дет принято как руководство к действию, по-
высится «доверие к составлению списков из-
бирателей», заявил 

”
Ъ“ член ЦИКа с правом 

совещательного голоса от «Патриотов Рос-
сии» Евгений Шевченко. Прежде, напоми-
нает он, возникали претензии к тому, что на 
временных участках дают голосовать даже 
пришедшим в день голосования. В проекте 
ЦИКа фиксируется, что список избирателей 
будет формироваться УИК по информации, 
которую представляет руководство органи-
зации, «в которой избиратели временно пре-

бывают». Главе организации (это может быть 
главврач больницы, начальник СИЗО, руко-
водитель предприятия с непрерывным ци-
клом работы) рекомендовано представлять 
информацию в УИК за семь дней, после чего 
обновлять. Причем на него возложена ответ-
ственность «за достоверность и полноту соот-
ветствующих данных».

Глава Московского межрегионального 
объединения избирателей Андрей Бузин 
заявил 

”
Ъ“, что рекомендации, как и закон, 

до конца не раскрывают, что именно мо-
жет считаться «другими местами времен-
ного пребывания» и есть ли какие-либо ог-
раничения по созданию участков. «Это ско-
рее для галочки созданный документ, в кото-
ром переписаны нормы закона, который и 
так должны знать организаторы выборов»,— 
полагает он. По словам господина Бузина, 
на месте ЦИКа было бы логичнее прописать 
правила организации выборов на каждом 
из типов временных участков в связи со спе-
цификой учреждений, в которых они орга-
низуются (в больницах могут вводить каран-
тин, СИЗО — режимный объект).

Последняя часть проекта рекомендаций 
— о «гласности в деятельности избиркомов». 
Но она включает в себя лишь упоминание об 
обязанности обеспечивать допуск на участ-
ки представителей кандидатов, СМИ и пр. 
При этом о необходимости информировать 
их о появлении временных участков речь 
не идет. А значит, скандалов с «фантомны-
ми» участками документ избежать не помо-
жет, считает Андрей Бузин.

Максим Иванов

Больницам и СИЗО напомнили о выборах
Центризбирком подготовил инструкцию по голосованию на временных участках

«Дачная амнистия» может быть продле-
на до 1 марта 2018 года. Соответствую-
щую инициативу Госдумы вчера поддер-
жало Минэкономики с учетом «массовых 
запросов» общественности. Юристы 
приветствуют такое решение, но преду-
преждают, что этим стоит ограничиться, 
иначе люди привыкнут регистрировать 
постройки постфактум. Впрочем, по их 
мнению, для тех, кто не хочет «светить» 
свое имущество или платить налоги, эта 
инициатива и вовсе неактуальна.

Вчера Минэкономики отправило на со-
гласование в заинтересованные ведомства 
положительный отзыв на депутатский зако-
нопроект о продлении так называемой дач-
ной амнистии. «В сложившейся экономиче-
ской ситуации, учитывая массовые запросы 
с просьбами о продлении упрощенного по-
рядка регистрации прав на объекты индиви-
дуального жилищного строительства, мож-
но продлить срок процедуры еще на три го-
да»,— говорится в отзыве. По мнению ведом-
ства, это позитивно отразится на развитии 
рынка жилой недвижимости.

С предложением разрешить гражданам 
еще в течение трех лет в упрощенном поряд-
ке оформлять права на принадлежащие им 
фактически объекты в январе выступил пред-
седатель думского комитета по законодатель-
ству Павел Крашенинников. Свою инициати-
ву он объяснил тем, что рост числа законных 
собственников способствует повышению эко-
номического потенциала страны. «Дачная ам-
нистия» действует в России с 2006 года и каса-
ется участков, предоставленных до 30 октября 
2001 года. За девять лет, по словам господина 
Крашенинникова, благодаря ей зарегистри-
ровано около 2,5 млн объектов индивидуаль-
ного жилищного строительства, более 2 млн 
домовладений, более 6 млн земельных участ-
ков. В последние годы активность граждан по 
легализации своей собственности постепен-
но снижалась, но в 2014 году Росреестр отме-
тил вновь оживление: в упрощенном поряд-
ке было зарегистрировано 867 908 прав на не-
движимость против 842 574 в 2013 году.

Срок действия «дачной амнистии» уже 
продлевался (сначала ее планировалось за-

вершить в 2010 году). По действующему за-
конодательству, упрощенная регистрация 
прав на садовые, огородные и дачные участ-
ки закончится в марте 2020 года, для осталь-
ных объектов недвижимости срок истекает 
менее чем через две недели, в марте 2015 го-
да. Так, сейчас для того, чтобы зарегистри-
ровать дом на участке, предназначенном 
для индивидуального жилищного строи-
тельства или ведения личного подсобного 
хозяйства, достаточно лишь правоустанав-
ливающих документов на землю. С 1 мар-
та процедура усложнится — потребуется 
также разрешение на ввод дома в эксплуа-
тацию. Самовольную постройку легализо-
вать придется через суд.

Впрочем, юристы не считают такое услож-
нение существенным. «Разрешение — это 
бесплатная госуслуга, а вот затратные када-
стровые работы проводить все равно при-
ходится»,— отмечает партнер юридической 
фирмы Goltsblat BLP Виталий Можаров-
ский. К тому же все желающие уже оформи-
ли свои права, добавляет он. «Если люди не 
регистрируют недвижимость, чтобы не све-
тить свое имущество или не платить за када-
стровые работы и налоги, продление 

”
дач-

ной амнистии“ на них не повлияет»,— уве-
рен юрист. Партнер же юридической фир-
мы «Авелан» Валерий Лазебный приветству-
ет продление срока. «Люди до сих пор стро-
ят дома на своих участках, не зная, что их на-
до регистрировать»,— объясняет он. Однако 
через три года льготы все же надо отменять, 
считает юрист, иначе граждане будут думать, 
что это постоянный порядок, и регистриро-
вать права только постфактум.

Кроме того, упрощение регистрации по-
строек привело к появлению злоупотребле-
ний. Для применения «дачной амнистии», 
отмечает Валерий Лазебный, важна только 
этажность (не более трех этажей), а площадь 
может быть любая. «Под видом индивиду-
ального жилищного строительства строятся 
трехэтажные дома с огромной площадью, в 
которых под видом долей продаются кварти-
ры»,— рассказывает он.

Наталья Немолчанова,  
Евгения Крючкова

Дачников  
еще три года ждут
Упрощенную регистрацию загородной недвижимости 
рекомендовано продлить

Завтра в Академии Генштаба пройдут 
первые с 2008 года научно-методиче-
ские сборы с военными историками. 
Офицеры вместе с учеными оценят  
проблемы и перспективы военно-исто-
рической работы в вооруженных силах. 
А также обсудят подготовку празднова-
ния 70-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне (ВОВ).

О том, что Минобороны возобновляет на-
учно-методические сборы с военными исто-
риками, 

”
Ъ“ рассказали в пресс-службе ве-

домства. Мероприятие под руководством 
председателя военно-научного комитета во-
оруженных сил РФ Станислава Суворова со-
стоится 19 февраля в Академии Генштаба. «В 
сборе примут участие представители штабов 
военных округов, видов и родов войск, ку-
рирующих военно-историческую работу, а 
также ученые из Российской академии наук, 
Академии военных наук и Российского во-
енно-исторического общества»,— добавили 
в пресс-службе. Источник 

”
Ъ“ в Минобороны 

уточнил, что план мероприятия начальник 
Генштаба Валерий Герасимов утвердил 30 
декабря 2014 года. По его словам, работа ве-
дется по поручению министра обороны Сер-
гея Шойгу, желающего продемонстрировать 
«историческую роль страны» в преддверии 
70-летней годовщины Победы в ВОВ.

В последний раз такие сборы проводил 
в мае 2008 года занимавший тогда пост ми-
нистра обороны Анатолий Сердюков: тогда 
повесткой предусматривался отчет о подго-
товке Минобороны к празднованию памят-
ных дат, приуроченных к 65-летию Победы в 
ВОВ. Кроме того, была дана оценка подготов-
ке кадров военных историков и рассматри-
вался ход исполнения поручения Владими-
ра Путина по разработке многотомного во-
енно-исторического труда «Великая Отечест-
венная война 1941–1945 годов». «Идея про-
водить подобные сборы чаще возникла уже 
тогда, но при вынесении вопроса на уровень 
руководства ведомства она отклонялась как 
не первоочередная»,— посетовал собесед-
ник 

”
Ъ“, добавив, что ситуация изменилась 

при Сергее Шойгу.

В повестке на 19 февраля 15 пунктов. 
Сборы начнутся с выступления генерала 
Суворова, который расскажет о состоянии 
и задачах военно-исторической работы в 
Минобороны. Так, по информации 

”
Ъ“, он 

обратит внимание на «необходимость про-
ведения системной работы» в области воен-
ной истории, порекомендует использовать 
результаты исследований для обучения и 
воспитания личного состава, а также при-
зовет противодействовать фальсификации 
отечественной истории в ущерб интересам 
России. Начальник Научно-исследователь-
ского института военной истории Акаде-
мии Генштаба Иван Басик доложит о про-
блемах в изучении военной истории, а пол-
ковник Александр Кимченко, работающий 
в центре военно-стратегических исследова-
ний Генштаба, расскажет о взаимосвязи во-
енной теории и истории в оперативно-стра-
тегических исследованиях. О подготовке к 
празднованию 70-летия Победы в ВОВ доло-
жит начальник управления государствен-
но-патриотического воспитания Николай 
Акбердин, а о продолжающейся работе над 
многотомником «Великая Отечественная 
война 1941–1945 годов» расскажет полков-
ник Алексей Тимченко. По данным 

”
Ъ“, до-

кладов со стороны привлеченных экспер-
тов не планируется (исключением может 
стать только ведущий научный сотрудник 
Института российской истории РАН Сергей 
Базанов, который расскажет о роли России 
в Первой мировой войне). Однако военные 
считают, что дискуссия в том или ином фор-
мате все равно состоится.

По словам ответственного секретаря Рос-
сийского исторического общества Андрея 
Петрова, «сборы военных историков впол-
не логичны в свете торжеств, связанных 
с 70-летием Победы». По его словам, тема 
«фальсификаций истории и противодейст-
вия им» сейчас стала достаточно заметной 
в информационном потоке, но для «серьез-
ных людей» в научной среде несостоятель-
ность этих фальсификаций и так очевидна.

Иван Сафронов,  
Виктор Хамраев

В сборах  
рождается истина
Военных историков пригласили в Академию Генштаба

Премьер-министр Дмитрий Медве-
дев (слева) и глава совета директо-
ров «Реновы» Виктор Вексельберг  
(в центре) рассмотрели проблемы  
оборота продуктов интеллектуальной 
деятельности на производстве солнеч-
ных батарей в Новочебоксарске    
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новости

Госдума вчера одобрила во вто-
ром чтении внесенный еще вес-
ной 2013 года президентский 
проект Кодекса административ-
ного судопроизводства (КАС). 
Он призван урегулировать поря-
док рассмотрения ряда споров 
между гражданами и государст-
вом: от взыскания налогов до на-
рушения избирательных прав. 
Идея проекта предполагала ак-
тивную помощь суда граждани-
ну как более слабой стороне спо-
ра, а также обязанность госорга-
на доказывать законность своих 
действий. Юристы считают доку-
мент «недоработанным» и «уста-
ревшим», критикуя вводимые 
им ограничения для представи-
тельства в суде.

Необходимость принятия кодекса, 
регулирующего процедуру рассмотре-
ния административных споров меж-
ду гражданами и государством, обсу-
ждалась с начала нулевых годов. По-
ложение гражданина как более сла-
бой стороны требовало предоставле-
ния ему большей защиты и, как след-
ствие, более активного участия суда в 
процессе. В марте 2013 года Владимир 
Путин внес проект КАС в Госдуму, и в 
мае он был принят в первом чтении. 
Изначально планировалось, что он 
вступит в силу в 2014 году, но дальней-
шее его прохождение в Думе застопо-
рилось. Проект критиковал в том чи-
сле и ныне упраздненный Высший ар-
битражный суд по поводу подведом-
ственности ряда споров судам общей 
юрисдикции. Споры вызывало и ог-
раничение права на личное представ-
ление интересов в суде. Предлагалось 
также включить в КАС и дела об адми-
нистративных правонарушениях, но 
в итоге проект вчера был принят без 
концептуальных изменений.

Вступить в силу кодекс должен уже 
15 сентября, за исключением отдель-
ных статей, которые будут вводить-
ся в действие в 2016–2017 годах. Для 
обеспечения состязательности и рав-
ноправия изначально неравных субъ-
ектов — гражданина и государства — 
в проекте сделан акцент на активную 
роль суда при разрешении дела. Так, 
суд вправе сам истребовать доказа-
тельства, выйти за рамки доводов и 
оснований заявленных требований, 
а также контролировать заключение 
соглашения о примирении, отказ от 
предъявленных требований или их 
признание и предъявление встреч-
ного иска. Главная особенность рас-
смотрения дел по КАС в том, что до-
казывать свою правоту должен имен-
но орган власти. Но заявителю нужно 
сослаться на нарушение закона и ука-
зать, какие его права затронуты.

Среди дел, которые будут рассма-
триваться по процедуре КАС,— иски 
граждан об оспаривании норматив-
ных актов, решений и действий госу-
дарственных (муниципальных) орга-
нов и должностных лиц, о защите из-
бирательных прав и компенсациях за 
судебную волокиту. В сферу действия 
кодекса включен ряд дел по заявлени-
ям госорганов — в частности, иски о 
взыскании с граждан налогов, о лик-
видации политических партий, об-
щественных объединений, религиоз-
ных и иных НКО, о прекращении де-
ятельности СМИ. Иски надо подавать 
по месту нахождения ответчика — 
гражданина или госоргана, в качест-
ве первой инстанции дела по общему 
правилу будут вести районные суды.

«Для борьбы с произволом чинов-
ников нужно было закрепить инкви-
зиционную роль суда по контролю за 
законностью актов госорганов»,— го-
ворит руководитель группы админи-

стративно-правовой защиты бизне-
са юридической фирмы «Пепеляев 
Групп» Елена Овчарова. Адвокат Ся-
тослав Пац отмечает, что «в настоящее 
время проект можно считать уже мо-
рально устаревшим — он противо-
речит утвержденной в 2014 году кон-
цепции Единого гражданского про-
цессуального кодекса». «То, что проект 
кодекса не распространяется на арби-
тражные суды, ущемляет субъектов 
предпринимательской деятельности 
в защите их прав от беззакония со сто-
роны госорганов»,— говорит госпожа 
Овчарова.

Наиболее спорным моментом про-
екта является введение обязательно-
го представительства для некоторых 
категорий дел. Так, для граждан, не 
имеющих высшего юридического 
образования, которые решили оспо-
рить нормативный акт, обязательно 
участие представителя с соответству-
ющим образованием. «Данное поло-
жение ограничивает конституцион-
ное право на защиту. В 2002 году пре-
зидент аналогичное правило в про-
ект КоАП не поддержал»,— подчерки-
вает Елена Овчарова. Святослав Пац 
отмечает, что не у всех адвокатов есть 
такое образование.

По мнению Елены Овчаровой, про-
ект недостаточно обеспечивает под-
держку граждан, и суду необходимо 
больше полномочий. «Ко второму чте-
нию мы все еще имеем крайне сырой 
и противоречивый проект, который 
не решает главную задачу — уравнять 
в рамках процесса гражданина и го-
сударство»,— говорит господин Пац. 
Но, по словам заместителя главы ко-
митета по конституционному законо-
дательству Дмитрия Вяткина, третье 
чтение «планируется на днях».

Анна Занина,  
Андрей Райский

Гражданам помогут судиться  
с государством
Кодекс административного судопроизводства  
будет принят в ближайшее время

Конституционный суд (КС) вче-
ра жестко ограничил возможно-
сти прокуратуры проверять не-
коммерческие организации 
(НКО), признав неконституцион-
ными ряд норм закона «О проку-
ратуре» и практику их примене-
ния. До внесения поправок в за-
кон суды и госорганы должны ру-
ководствоваться позицией КС. 
Правозащитники считают, что 
КС «сделал все, что мог», но его 
решение исполняться не будет, 
а в законодательстве осталось 
еще «большое поле для злоупо-
треблений».

В постановлении по жалобе ше-
сти правозащитных организаций, 
в том числе «Агоры», «Мемориала», 
«Гражданского содействия», а также 
Светланы Ганнушкиной (возглавля-
ет две последние) КС вчера признал, 
что прокуратура может проверять 
НКО лишь «в пределах определенно-
го предмета конкретной проверки», 
когда сведения о признаках нару-
шений закона «нельзя подтвердить 
или опровергнуть» путем «взаимо-
действия» с Минюстом. Решение о 
начале проверки должно быть мо-
тивировано и доведено до сведения 
НКО. При этом прокурор не вправе 
требовать «безусловного представ-
ления» документов, не касающих-
ся целей и предмета проверки или 
уже полученных ранее от НКО, а так-
же тех, которые есть у других госо-
рганов или в открытых источниках. 
НКО не обязаны представлять доку-
менты, которые по закону не долж-
ны иметь или еще не сформировали 
на момент проверки. 

Не вправе прокуратура повторно 
проводить проверку по одному по-
воду, если она не касается исправле-
ния нарушений в «разумный после 
их выявления срок». Другим госорга-
нам КС разрешил участвовать в про-
курорской проверке лишь для «вспо-
могательных экспертно-аналитиче-

ских функций», исключив для них 
«самостоятельное проведение про-
верочных действий». По итогам про-
верки прокуратура обязана «конста-
тировать наличие или отсутствие» 
нарушений закона, в связи с которы-
ми проверялось НКО, и выдать ему 
акт. Все мероприятия прокурорско-
го надзора, а также принимаемые по 
их ходу решения могут быть обжа-
лованы в суде, при этом «бремя до-
казывания правомерности провер-
ки и требований лежит на прокуро-
ре». Любое иное истолкование пра-
вил проверки КС запретил.

Обнаружил КС и неконституцион-
ные пробелы в спорных нормах: за-
конодатель должен установить сроки 
проведения проверок, а также испол-
нения требований прокуроров о пре-
доставлении документов и статисти-
ки, за нарушение которых НКО при-
влекают к административной ответ-
ственности. До внесения поправок 
«разумность этих сроков» определят 
суды. Ориентироваться в этом вопро-
се КС рекомендовал на закон «О за-
щите прав юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей при 
осуществлении госконтроля». Дела 
заявителей КС велел пересмотреть.

«Это временное перемирие меж-
ду прокуратурой и НКО: до внесения 
поправок КС предписал прокуратуре 
соблюдать законность в ходе прове-
рок и отчитываться о них»,— заявил 

”
Ъ“ представитель «Агоры» Рамиль 

Ахметгалиев. Он отметил, что «бес-
контрольные проверки касались не 
только НКО, но и юридических лиц 
в целом». Светлана Ганнушкина под-
черкнула, что очередная прокурор-
ская проверка, которая сейчас ве-
дется в ее организации, после реше-
ния КС «должна быть прекращена». 
«КС сделал все, что мог: он въедливо 
проанализировал примеры полного 
произвола госструктур и четко пере-
числил условия, которые они долж-
ны соблюдать»,— сказал член прези-

дентского Совета по правам челове-
ка Илья Шаблинский. Отметим, что 
вчерашнее решение КС вынес ме-
нее чем через год после отказа при-
знать неконституционным закон об 
НКО—иностранных агентах. Право-
защитники тогда назвали решение 
КС «худшим за всю его историю».

Господин Шаблинский опасает-
ся, что правоприменители не будут 
исполнять вчерашнее решение КС, 
зная, что это безнаказанно: «Ранее КС 
сказал, что понятию 

”
иностранный 

агент“ нельзя придавать политиче-
ское и идеологическое значение и 
считать их нелояльными государству. 
Но Центризбирком и местные избир-
комы используют такую мотивиров-
ку при отказе в регистрации на изби-
рательных участках представителей 
СМИ, учрежденных ассоциацией 

”
Го-

лос“ (внесена в реестр иностранных 
агентов.— 

”
Ъ“)». «КС не может писать 

инструкции по исполнению своих 
решений, на то и существует законо-
датель»,— заявил судья КС Николай 
Бондарь. Комитет Госдумы по делам 
общественных объединений и рели-
гиозных организаций не собирается 
инициировать поправки, но готов их 
рассмотреть, «если они будут внесе-
ны», заявил 

”
Ъ“ глава комитета Яро-

слав Нилов (ЛДПР).
Глава фонда «Общественный вер-

дикт» Наталья Таубина отметила, что 
в законодательстве осталось «боль-
шое поле для злоупотреблений и 
еще много пробелов, позволяющих 
надзорным органам бесконтрольно 
проверять НКО».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Григорий Туманов

Прокурорам  
поставили заслон
В вопросе проверок НКО Конституционный суд  
занял позицию правозащитников

П Р А В И Л А  И Г Р Ы К Т О  М О Ж Е Т  П О Д А Т Ь  А Д М И Н И С Т Р А Т И В Н Ы Й  И С К

Согласно проекту КАС, обратиться с административным иском могут 
граждане РФ, государственные и местные органы власти, их долж-
ностные лица, избирательные комиссии (комиссии референдума), 
общественные объединения, религиозные и иные некоммерческие 
организации. Документ разрешает обратиться за защитой своих 
нарушенных или оспариваемых прав иностранным гражданам, лицам 
без гражданства, иностранным и международным организациям. 
В качестве одного заявителя может рассматриваться многочислен-
ная группа граждан, если их требования однородные и заявлены 

к одному административному ответчику, а рассмотрение требований 
в индивидуальном порядке затруднено. Кроме того, заявителем 
в административном деле может быть прокурор (в целях обеспечения 
судебного контроля за законностью или если гражданин по состоя-
нию здоровья, возрасту, недееспособности и другим уважительным 
причинам не может сам обратиться в суд), уполномоченный по пра-
вам человека в РФ и омбудсмены субъектов (в защиту прав, свобод 
и законных интересов неопределенного круга лиц или публичных 
интересов). Андрей Райский

КС во главе с Валерием Зорь-
киным признал неконститу-
ционными ряд норм закона 
«О прокуратуре» и практику их 
применения в отношении НКО   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Борис Колесников «уверен, что 
разработанные поправки будут при-
няты», потому что их поддерживает 
большинство как в рабочей группе, 
так и среди депутатов законодатель-
ного собрания (у «Единой России» 23 
мандата из 25).

Введение всенародных выборов 
губернатора Севастополя, по сло-
вам единоросса, одобряет и Сергей 
Меняйло. Ранее губернатор заявлял 

”
Ъ“, что он «только за» прямые выбо-

ры главы. Вчера он находился в Мо-
скве и отказался комментировать 

”
Ъ“ эту тему.

Аналогичная работа, по сведени-
ям 

”
Ъ“, должна начаться и в парла-

менте Крыма. Правда, спикер Госсо-
вета Владимир Константинов вчера 
признался, что «первый раз об этом 
слышит». «План законодательных ра-
бот утвержден на год вперед, ника-
ких поправок к конституции респу-
блики там нет»,— заявил он 

”
Ъ“. Спи-

кер Госсовета и раньше идею введе-
ния прямых выборов в Крыму и Се-
вастополе называл «совершенно глу-
пой»: «У нас подобный опыт уже был 
— мы получили расцвет коррупции, 
убийства мэров, переделы собствен-
ности и узурпацию власти в одной 
руке. После того как человека изби-
рают на всенародных выборах, его 
же потом нереально снять». Его пер-
вый заместитель Константин Баха-
рев («Единая Россия») сказал 

”
Ъ“, что 

парламентарии «пока не планиру-
ют» вносить поправки в республи-
канскую конституцию.

Схема прямых выборов глав но-
вых субъектов РФ может быть акту-
альна в случае, если федеральная 
власть планирует замену главы Кры-
ма, заявил 

”
Ъ“ политолог Георгий 

Чижов. «К Сергею Аксенову в Кремле 
есть вопросы. При сохранении про-
цедуры назначения его досрочная 
замена вызвала бы вопросы у мест-
ных влиятельных групп. В случае вы-
боров это будет объяснено введени-

ем демократической процедуры»,— 
полагает эксперт. Он отметил, что 
введение прямых выборов в новых 
субъектах также может быть связно 
с проявлениями социального недо-
вольства в новых регионах РФ: «Од-
ной из основных причин инициати-
вы присоединения к России наряду 
с патриотизмом были и экономиче-
ские мотивы. Сейчас люди начина-
ют раздумывать, так ли много они 
выиграли: результаты спорные, при 
этом свобод стало меньше». Полито-
лог Евгений Минченко отметил, что 
введение прямых выборов в новых 
субъектах РФ может иметь и агитаци-
онное значение. «От Украины требу-
ют федерализации, перехода на пря-
мые выборы глав регионов, Крым и 
Севастополь могли бы подать при-
мер. Крым и Севастополь — не кав-
казские республики с их сложными 
противоречиями, здесь прямые вы-
боры адекватны»,— заявил он 

”
Ъ“.

Софья Самохина,  
Андрей Перцев

Севастополь выходит на прямые

Его поздравляет ректор СПбГУ Николай Кропачев:
— Дорогой Валерий Дмитриевич, примите самые до-
брые поздравления с днем вашего рождения! Ваш вы-
сокий профессионализм и преданность делу заслужили 

глубокое уважение коллег и соратников. От всей души 
желаю вам крепкого здоровья, счастья и удачи во всех 
делах и начинаниях!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 72 года  
председателю Конституционного суда РФ  
Валерию Зорькину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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первые лица

О том, как Госавтоинспекция готовится к сокра-
щению государственного финансирования в 
2015 году, корреспонденту 

”
Ъ“ ИВАНУ БУРАНОВУ 

рассказал начальник ГУ ОБДД (ГИБДД) МВД России 
генерал-лейтенант ВИКТОР НИЛОВ. При этом го-
сподин Нилов не поддерживает идею возможно- 
го урезания полномочий ведомства: речь идет  
об инициативе передачи московским властям 
функций по администрированию ряда наруше-
ний ПДД. А вот от функции выдачи номерных  
знаков для автомобилей ГИБДД отказаться готова.

— МВД планирует сократить штатный состав и 
финансирование в рамках экономии бюджетных 
средств. Как экономическая ситуация отразится на 
деятельности Госавтоинспекции и, в частности, на 
выполнении ФЦП по повышению безопасности до-
рожного движения в 2013–2020 годах, на которую 
выделено 33,6 млрд руб.?
— Правительство выдало ориентиры, в соответствии с 
которыми все государственные заказчики должны кор-
ректировать программы. Мы сегодня просчитываем ри-
ски и строим возможные варианты. Схожие проблемы 
с финансированием были в 2008–2010 годах, поэтому у 
нас уже накоплен опыт, что дает основания более уве-
ренно планировать оптимизацию. Поэтому при коррек-
тировке программы безопасности дорожного движения 
мы уже понимаем, какие мероприятия позволят добить-
ся наибольшего результата. Все, что касается финансиро-
вания, безусловно, скажется в какой-то степени на мате-
риально-техническом обеспечении полиции в целом и 
на Госавтоинспекции в частности. Но тем и сложна зада-
ча, чтобы суметь в этих условиях не потерять набранных 
темпов, выполнить поставленные задачи.
— Какие мероприятия не подвергнутся секвестру?
— Во-первых, это пропаганда безопасного поведения на 
дорогах. Этот блок мероприятий остается, скажем так, с 
минимальными потерями. На эти цели выделяются не 
такие значительные суммы, поэтому мы постарались и 
сокращать их минимально. Именно работа с правосоз-
нанием и дает наибольший результат и, самое главное, 
воспринимается гражданами позитивно. Второй блок 
включает инженерное обустройство дорог: установку 
или реконструкцию пешеходных ограждений, свето-
форное регулирование. Субъекты РФ и муниципальные 
образования охотно откликаются на софинансирование 
именно этих мероприятий. Сюда же входят и вопросы, 
связанные с обеспечением наших подразделений сред-
ствами фото- и видеофиксации.
— На какую сумму будет сокращено финансирова-
ние программы?
— Давайте дождемся принятия решений. Пока мы на-
правили наши предложения, они проходят согласова-
ние в Минэкономики.
— Санкции за вождение в пьяном виде год назад 
усилились, а поведение водителей, судя по стати-
стике, кардинально не изменилось. Почему?
— Я бы не стал однозначно говорить, что не изменилось. 
Проанализировав ситуацию, мы увидели, что количест-
во неоднократно задержанных в нетрезвом состоянии со-
кращается. Но в общей статистике доля ДТП, случивших-
ся по вине нетрезвых водителей, выросла, это надо при-
знать. При этом необходимо учитывать вот какое обстоя-
тельство: с сентября 2013 года мы всех участников ДТП с 
пострадавшими в обязательном порядке отправляем на 
медицинское освидетельствование. Таким образом, ве-
роятность выявления нетрезвого участника аварии воз-
росла, соответственно выросла и общая доля.
— Потребуются ли в ближайшее время дополни-
тельные меры для борьбы с пьянством за рулем?
— Не все профилактические меры заработали. Летом 
начнет действовать новая редакция УК: граждане, по-
вторно отказавшиеся по требованию сотрудников 
ГИБДД пройти медицинское освидетельствование, бу-
дут нести уголовную ответственность. Это очень важно, 
потому что за прошедший год количество отказавшихся 
от этой процедуры выросло на 20%. Кроме того, недавно 
мы на совещании по итогам года обсуждали, нужно ли 
работать с водителями, которые систематически игно-
рируют любые ограничения, накапливая в течение не-
большого промежутка времени много грубых наруше-
ний. И пришли к выводу: сегодня надо ими занимать-
ся, потому что такие водители, как правило, потом и ста-
новятся виновниками серьезных аварий. Мы наработа-
ли механизм, который в ближайшее время будем со спе-
циалистами и экспертами рассматривать. Все-таки надо 
признать: раз водитель игнорирует закон, к нему и госу-
дарство будет относиться по-другому.
— Какие меры могут быть применены к злостным 
нарушителям?
— Безусловно, основной и наиболее действенный спо-
соб — лишение права на управление транспортным сред-
ством. Более того, система информационного обеспече-
ния у нас выстроена таким образом, что ездить без удо-
стоверения или будучи лишенным прав уже практиче-
ски невозможно. Но будет ли наказание связано с лише-
нием прав или другими мерами — решат законодатели.
— Три года назад контроль за техосмотром переда-
ли из Госавтоинспекции страховым компаниям. 
Как вы оцениваете результаты реформы?
— Технический осмотр — лишь одна из фаз контроля со-
стояния транспорта. И сегодня нас в большей степени 
волнует не сама процедура, кто и как ее будет проводить, 
а создание условий для эксплуатации лишь технически 
исправных транспортных средств. И вот тут как раз про-
блем много. Ведь сегодня почти 60% транспорта для пас-
сажирских перевозок находится в собственности физи-
ческих лиц. Поэтому говорить об эффективном контр-
оле за регламентными работами, техобслуживанием не 
приходится. Выяснить, кто и на чем выезжает на доро-
ги, перевозя пассажиров, очень сложно. Нужно постро-
ить систему, не позволяющую эксплуатацию технически 
неисправных транспортных средств.

Сегодня страховое сообщество должно понимать, что 
для него прежде всего выгодна безопасность, то есть что-
бы все застрахованные ими транспортные средства были 
технически исправны, а следовательно, и безопасны. Что 
же касается системы техосмотра, то она будет совершен-
ствоваться, и такие поручения правительства уже есть.
— Поворачивать направо на красный свет в России 
разрешат? Было поручение правительства прорабо-
тать этот вопрос и внести поправки в ПДД.
— Поручение осталось, мы продолжаем диалог, пыта-
емся выслушать все стороны. В большинстве стран ми-
ра такой практики нет. Авторы этой инициативы счи-
тают, что организовать правый поворот на красный де-

шевле, чем поставить дополнительную секцию свето-
фора, кроме того, по их мнению, это позволит умень-
шить пробки на перекрестках. Вопрос обеспечения без-
опасности движения, в особенности при движении пе-
шеходов, при этом остается в стороне. Приоритеты без-
опасности для нас все-таки выше.
— Как вы оцениваете политику столичных властей 
по борьбе с пробками? Меры, принимаемые Мо-
сквой (расширение зоны платной парковки, эваку-
ация машин нарушителей), вызывают неоднознач-
ную реакцию населения.
— Тот, кто принимает непопулярные решения, никог-
да не останется без критики. Ситуация в Москве крайне 
сложная. Меры нужно принимать кардинальные, даже 
болезненные. Путь, предложенный правительством Мо-
сквы, безусловно, правильный. Если мы хотим иметь ци-
вилизованный, красивый, удобный, комфортный город, 
нужно в первую очередь развивать общественный транс-
порт и обеспечивать его приоритетный проезд. А это по-
рождает необходимость вводить платную парковку, ог-
раничения, выделенные полосы и другие меры. Здесь во 
многом еще и менталитет виноват: многие считают, что 
государство обязано сегодня сделать все, чтобы я мог пе-
редвигаться на своем автомобиле.
— Москва рассчитывает и на передачу ряда полномо-
чий по администрированию дорожных нарушений 
от ГИБДД. Водителей, паркующихся под запрещаю-
щими знаками, уже штрафуют структуры мэрии. 
Подготовлена законодательная инициатива, чтобы 
столица сама вела дела по нарушениям, зафиксиро-
ванным камерами. Как вы относитесь к этой идее?
— Очень много споров насчет передачи полномочий. 
Многие говорят, что есть смысл применять это в целом 
для России. Мы считаем, что если часть полномочий уже 
передана, то давайте отладим механизм, доведем контр-
оль до такого уровня, когда не будет ни у населения жа-
лоб, ни у контролирующих органов замечаний. А уже по-
том станем переходить на следующий уровень. Кроме то-
го, в системе фото- и видеофиксации много вещей, кото-
рые не могут быть реализованы гражданскими людьми: 
там есть определенная часть полицейских полномочий. 
В Москве системой фото- и видеофиксации выявляется 
огромное количество нарушений. Нельзя допустить да-
же малейших неточностей, потому что это поставит под 
сомнение эффективность работы всей системы в России. 
Поэтому мы и осторожничаем в этом вопросе.
— Генпрокуратура высказывала свои претензии по 
поводу того, что во многих субъектах камеры ста-
вятся не для борьбы с аварийностью, а для зараба-
тывания денег в бюджет. Насколько масштабна эта 
проблема?
— Я бы не говорил о системности и масштабности этих 
нарушений. Мы встречались с коллегами из Генпрокура-
туры, обсуждали эти темы, говорили о том, что, если та-
кие факты вскрываются, их нужно исправлять. Но основ-
ная тема разговора была именно о повышении надежно-
сти технических средств. Вы знаете, много было разгово-
ров по поводу Краснодара, Тамбова, Воронежа (там были 
выявлены многочисленные нарушения при эксплуата-
ции камер.— 

”
Ъ“). Сейчас мы с коллегами работаем над 

созданием госстандарта, определяющего требования к 
комплексам фото- и видеофиксации, созданием единого 

программного обеспечения для региональных центров 
обработки данных. Это нужно, чтобы ни у кого не было 
сомнений в стопроцентно объективной оценке правона-
рушений. Мы вскоре представим Генпрокуратуре свой 
план дальнейших действий.
— За последние пару лет в рамках реформы реги-
страционных процедур очереди в подразделениях 
ГИБДД заметно уменьшились. Следующий этап — 
закон, который позволяет регистрировать автомо-
били прямо в автосалоне, а также аукционы по про-
даже так называемых красивых номеров. Когда все 
это заработает?
— Я бы так однозначно не оценивал проведенную рабо-
ту: далеко не все хорошо налажено, много над чем надо 
еще поработать, в том числе и над поведением наших 
сотрудников. ГИБДД планирует отказаться от функции 
выдачи номерного знака для того, чтобы, с одной сто-
роны, снять нагрузку на федеральный бюджет, с дру-
гой — снять проблему получения престижных, «краси-
вых» номеров. Это записано в законопроекте. Но он про-
шел только первое чтение, поэтому говорить о каких-ли-
бо торгах еще рано: их порядок должен быть утвержден 
отдельным постановлением правительства. Мое личное 
убеждение: желающих купить номера на аукционе бу-
дет немного, ведь когда такие номерные знаки станут до-
ступными, интерес к ним пропадет. Но давайте оставим 
это решение за Минэкономики, мы готовы рассматри-
вать любые схемы. Нас больше волнует, чтобы в системе 
Госавтоинспекции уйти от этой порочной практики, ког-
да такие номерные знаки выдаются за вознаграждение.
— Автошколы жалуются, что инспекторы ГИБДД, 
проверяя материально-техническую базу и учебные 
площадки в рамках недавно начавшейся реформы, 
чересчур придираются к образовательным учрежде-
ниям. Вы так не считаете?
— В сложившейся ситуации много кривотолков. При-
чем они порождаются зачастую именно внутри сообще-
ства автошкол, занимающихся подготовкой водителей. 
Львиная часть организаций, понимая, что новые требо-
вания к ним появятся, еще несколько лет назад начали 
готовиться к реформе. Многие из них сегодня получили 
необходимые разрешения и уже готовят водителей. Дру-
гой вопрос — работа самих автошкол. Сегодня так полу-
чается, что качество преподавания, по сути, остается в ве-
дении самой учебной организации, ее никто не контр-
олирует. Раз уж мы хотим добиться подготовки грамот-
ных водителей, нужна, наверное, и ответственность ав-
тошкол за качество подготовки.
— Противники реформы говорят: какая разница, 
как готовит автошкола, ведь есть мощный фильтр в 
виде экзаменатора ГИБДД. Он не выпустит неподго-
товленного человека на дорогу. Что вы можете ска-
зать по этому поводу?
— Это так. Но, с другой стороны, за отведенные на экза-
мен 40 минут оценить уровень подготовки достаточно 
сложно. Понимая справедливые упреки, мы уже постави-
ли задачу повысить квалификацию своих сотрудников. 
Системы подготовки водителей и экзаменаторов будут 
развиваться параллельно. Более того, в новые квалифика-
ционные требования мы закладываем умение сотрудни-
ка вести диалог с экзаменуемым, для этого у него должны 
быть навыки педагогики и психологии общения.

— Многим из тех, кто хочет получить права, по су-
ти, все равно, какая автошкола получила разреше-
ние ГИБДД, а какая нет. Им главное — отучиться под-
ешевле и побыстрее. Разве не так?
— Раньше говорили: «пойду учиться водить автомо-
биль», а сегодня — «пойду получать права». Есть разни-
ца? Когда человек хочет научиться управлять автомоби-
лем, он не только проходит курс вождения в автошколе, 
но и, как правило, получает дополнительный навык у 
опытного водителя, на занятиях по экстремальному во-
ждению и контраварийной подготовке.
— В рамках реформы автошкол введен и более стро-
гий контроль за владельцами мопедов, скутеров. 
Какие документы может проверить инспектор у 
скутеристов?
— Только водительское удостоверение соответствую-
щей категории. Обязательной регистрации этих транс-
портных средств пока нет. Хотя многие страны мира ре-
гистрируют не только мопеды, но даже велосипеды. Но 
пока так вопрос не стоит, нам нужно разобраться сна-
чала с другой проблемой. Одномоментно очень слож-
но привить необходимость соблюдать правила тем, кто 
до этого ездил не по правилам. Придется серьезно зани-
маться разъяснением всех рисков. Больше всего риску-
ют молодые люди, которые садятся за руль, не имея та-
кого права. Вопросы возникают скорее к их родителям, 
которые скутеры покупают и дают кататься, не следя за 
тем, чтобы был надет шлем и защита.
— Недавно вы говорили о проблеме высокой ава-
рийности с участием пешеходов, поведение кото-
рых нередко и провоцирует ДТП. С 1 июля они бу-
дут обязаны носить одежду со световозвращателя-
ми. Как можно еще повлиять на их поведение?
— Количество происшествий, связанных с неправиль-
ным поведением пешеходов, все-таки уменьшается. Но 
проблема русского авось, к сожалению, сохраняется. 
Мы проводим исследования: сколько людей из тех, кто 
неправильно переходит проезжую часть, знают ПДД. 
Пока говорить о закономерностях мы не можем, но 
многие из пешеходов, попавших в ДТП, не знали пра-
вил. Опыт Германии, к примеру, показывает, что инди-
видуальные профилактические мероприятия нужно ве-
сти с каждой возрастной группой пешеходов. Эту рабо-
ту мы наметили.
— Недавно принятые поправки к КоАП исключили 
возможность снятия номеров в качестве меры обес-
печения. Почему Госавтоинспекция так легко от это-
го отказалась, ведь это очень эффективная мера вли-
яния на нарушителей?
— Это не говорит о том, что мы отбросили этот инстру-
мент. Ситуация анализируется, давайте сначала посмо-
трим правоприменение. Ведь вернуться к таким мерам, 
если будет необходимо, всегда можно. Сегодня, к при-
меру, многие говорят о необходимости вернуть штраф 
за превышение скорости на 10 км/ч (не так давно мини-
мальный лимит был установлен 20 км/ч). Мы рассчиты-
вали на то, что мера воспримется позитивно и даст ре-
зультат. Но, к сожалению, кроме негатива, особенно в го-
родах, это ничего не дало.
— Многие водители все чаще пользуются телефона-
ми за рулем, из-за этого часто происходят аварии. 
С развитием соцсетей проблема усугубилась. Как ее 
можно решить?
— Мы живем в XXI веке, и по мере развития техноло-
гий все больше будет появляться вещей, которые будет 
трудно объективно контролировать. Да, проблема ис-
пользования электронных средств и гаджетов очень 
актуальна. Сегодня мы не можем статистически под-
креплять данные о рисках в результате использова-
ния этих устройств. Есть задумки, которые, надеюсь, 
в ближайшее время нам помогут. В частности, когда за-
работает система ЭРА-ГЛОНАСС, мы будем четко опре-
делять место и время совершения происшествия и од-
новременно сможем зафиксировать в этот момент ак-
тивность мобильного устройства. Многие страны ми-
ра сегодня похожие системы уже используют. Пока мы 
можем говорить, что население гаджетами злоупотре-
бляет: и в школе, и в транспорте, и на ходу люди идут и 
набирают SMS. Это элемент жизни. Что касается контр-
оля, объективность действий наших сотрудников ча-
сто подвергается сомнению. Поэтому отдать инспекто-
ру сегодня право определять вину водителя, базируясь 
на том, что он видел, пока не получается — общество 
это не поддерживает. А других средств контроля, кро-
ме визуального, пока мы не придумали.

«Ездить без удостоверения или будучи лишенным прав  
уже практически невозможно»
Начальник ГИБДД РФ Виктор Нилов о ситуации с дорожным движением

Д О С Ь Е Г О С А В Т О И Н С П Е К Ц И Я  М В Д  Р О С С И И

Государственная автомобильная инспекция создана в России 3 июля 1936 года. В настоящее время официальное наименование ведомства 
— Главное управление по обеспечению безопасности дорожного движения (ГУОБДД) МВД России. Задачами ГУОБДД являются контроль 
за соблюдением правил дорожного движения (ПДД), разбор административных дел в этой сфере, учет и допуск транспортных средств и води-
телей к участию в дорожном движении, розыск угнанного автотранспорта. Штатная численность — примерно 100 тыс. человек.
В 2014 году в России произошло 199 тыс. дорожно-транспортных происшествий (ДТП), в которых погибли 26,8 тыс. и пострадали 250,9 тыс. 
человек. Количество ДТП с участием нетрезвых водителей выросло на 19,2%. Органы Госавтоинспекции выявили 25,5 млн нарушителей ПДД 
(на 28% меньше, чем годом ранее). По итогам 2014 года на учете в ГИБДД состоят 55,6 млн автомобилей (на 2,3 млн больше, чем в 2013 году). 
Подразделения Госавтоинспекции провели 10,5 млн экзаменов, 2,46 млн граждан получили водительские права.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Н И Л О В  В И К Т О Р  И В А Н О В И Ч

Родился 23 марта 1955 года в Ленинграде (ныне Санкт-Петербург). В 1977 году окончил Ленинградский инженерно-строительный институт 
по специальности «автомобильный транспорт». После вуза начал службу в органах Госавтоинспекции Ленинграда и области, к 2000 году до-
служился до поста заместителя начальника управления ГИБДД по Санкт-Петербургу и области. В 2007 году переведен в Москву на должность 
помощника начальника департамента по обеспечению безопасности дорожного движения (ДОБДД) МВД РФ по кадрам. В 2008–2009 го-
дах — глава управления правового регулирования, межведомственного взаимодействия и международного сотрудничества ДОБДД МВД. 
В 2009 году работал помощником главы МВД Рашида Нургалиева по безопасности дорожного движения. В октябре 2009 года стал заместите-
лем начальника ДОБДД МВД — начальником управления анализа и выработки стратегических решений в области обеспечения безопасности 
дорожного движения. 14 июня 2011 года назначен начальником Главного управления по обеспечению безопасности дорожного движения 
МВД РФ. Генерал-лейтенант полиции. Награжден орденом Почета.

Отдать инспектору право 
определять вину водителя,  
базируясь на том, что он видел, 
пока не получается

Когда «красивые»  
номерные знаки станут 
доступными, интерес  
к ним пропадет

Много над чем надо еще 
поработать, в том числе 
и над поведением наших 
сотрудников
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Управление ФСБ по Крыму воз-
будило уголовное дело о мошен-
ничестве, в результате которого 
из местного отделения украин-
ского Ощадбанка исчезли день-
ги и золото. Одним из фигурантов 
дела является бывший первый 
вице-премьер Крыма Рустам Те-
миргалиев. Не без его участия, 
подозревает следствие, из бан-
ка могли быть похищены более 
300 кг ювелирных изделий. Они 
были изъяты у контрабандистов 
и переданы на хранение в банк 
еще в 2011 году.

Вчера на коллегии прокурату-
ры Крыма руководитель УФСБ по 
республике Виктор Палагин сооб-
щил, что его ведомством расследу-
ется уголовное дело по ч. 4 ст. 159 
УК (мошенничество в особо круп-
ном размере, совершенное груп-
пой лиц). По делу проходят быв-
ший первый вице-премьер Кры-
ма Рустам Темиргалиев и совет-
ник председателя Совмина Игорь 
Васильченко. По словам господи-
на Палагина, они могут быть при-
частны к хищению 250 млн руб. 
и 340 кг ювелирных изделий, на-
ходившихся в отделении Ощад-
банка. Подробности дела госпо-
дин Палагин не привел, отметив, 
впрочем, что добиться его возбу-
ждения удалось благодаря вмеша-
тельству прокуратуры. Надзорное 
ведомство, а также силы самообо-
роны Крыма, по его словам, помо-
гли вернуть и похищенное. «Часть 
суммы (наличных денег.— 

”
Ъ“) 

возвращена, часть — нет»,— ска-
зал, впрочем, господин Палагин. 
В пресс-службе УФСБ по Крыму го-
ворить о ходе расследования этого 
дела отказались. 

Первым об исчезновении драг-
металлов из крымского отделе-

ния украинского Ощадбанка 2 ию-
ня 2014 года заявил министр юсти-
ции Украины Павел Петренко. 
«Мы зафиксировали факт похи-
щения из хранилищ 300 кг золота 
и драгоценных металлов, которые 
находились там в рамках одного 
из уголовных дел»,— сказал госпо-
дин Петренко на пресс-конферен-
ции в Киеве.

По данным 
”
Ъ“, речь идет о цен-

ностях, изъятых у контрабандистов 
крымской милицией еще в 2011 го-
ду. Тогда в Евпаторийском морском 
порту на борту судна, прибывшего 
из Турции, уже после таможенного 
досмотра милиция нашла в тайни-
ках 340 кг ювелирных изделий из зо-
лота. На время расследования они 
были переданы на ответственное 
хранение банку.

По некоторым данным, оттуда их 
вместе с наличными деньгами, яко-
бы используя одно из распоряже-
ний вице-премьера Темиргалиева, 
и забрали связанные с ним люди. 
Подобные изъятия практиковались 
во многих украинских банках, рас-
положенных в Крыму, и были на-
правлены на спасение ценностей от 
вывоза на Украину (по этому поводу 
было принято и соответствующее 
решение хозяйственного суда Кры-
ма) и даже уничтожения. Например, 
полицией Крыма сейчас расследует-
ся уголовное дело по факту умыш-
ленного уничтожения или повре-
ждения имущества (ст. 167 УК РФ), 
в рамках которого было установле-
но, что по приказу из Киева в крым-
ском управлении Национального 
банка Украины в измельчитель бу-
маги были отправлены миллионы 
гривен (подробно об этом 

”
Ъ“ рас-

сказывал 21 июля 2014 года).
Помощник нынешнего первого 

вице-премьера Крыма Михаила Ше-

ремета Владимир Гарначук расска-
зал 

”
Ъ“, что попытка вывезти цен-

ности из хранилища Ощадбанка 
в Симферополе предпринималась 
в апреле прошлого года. По его сло-
вам, несколько бронеавтомобилей 
сумели выехать из Крыма на тер-
риторию Украины. «Тогда были за-
держаны все фигуранты. Возможно, 
ФСБ выяснила какие-то новые под-
робности этого дела»,— предполо-
жил господин Гарначук.

Тем не менее 11 июня 2014 го-
да Рустам Темиргалиев ушел в от-
ставку с поста первого вице-премь-
ера Крыма, который занимал с фев-
раля того же года. В правительст-
ве он курировал экономический 
блок: занимался восстановлением 
банковской системы Крыма, а по-
сле ухода с полуострова украин-
ских финучреждений — и перехо-
дом с гривны на рубль. Свое реше-
ние он объяснял тем, что предпо-
чел бизнес госслужбе. Однако уже 
в сентябре он стал полномочным 
представителем Татарстана в Ка-
захстане. Глава Крыма Сергей Аксе-
нов отставку первого вице-премь-
ера объяснял тем, что он «перепу-
тал государственный пост с рабо-
той в бизнесе».

Пресс-секретарь главы Крыма 
Екатерина Полончук сообщила 

”
Ъ“, 

что Сергей Аксенов не будет ком-
ментировать информацию об уго-
ловном деле, по которому прохо-
дит его бывший зам. «Это в компе-
тенции правоохранительных орга-
нов»,— сказал она. Сам Рустам Те-
миргалиев для комментариев был 
недоступен.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Андрей Смирнов,  
Казань;  
Николай Сергеев

Золото Крыма не досталось  
ни Украине, ни России
Бывший вице-премьер республики стал фигурантом дела  
о пропаже 300 кг ювелирных изделий Как стало известно ”Ъ“, СКР 

завершил расследование гром-
кого уголовного дела в отноше-
нии совладельца и члена совета 
директоров ОАО «Челябинский 
трубопрокатный завод» (ЧТПЗ) 
Андрея Комарова. Бизнесмен, 
а также адвокат Александр Ши-
банов обвиняются в подкупе ау-
дитора из ФГУП «Промресурс» 
за фальсификацию результатов 
проверки предприятия.

Следователи ГСУ СКР предъяви-
ли в окончательной редакции об-
винение Андрею Комарову и Алек-
сандру Шибанову в «коммерче-
ском подкупе, совершенном груп-
пой лиц за заведомо незаконные 
действия» (п. «а» и п. «б» ч. 3 ст. 204 
УК РФ). По словам адвоката Андрея 
Комарова Александра Гофштейна, 
формулировки следствия практи-
чески не отличаются от тех, что бы-
ли предъявлены фигурантам дела 
весной прошлого года — вскоре по-
сле задержания сотрудниками ГУЭ-
БиПК МВД.

«Позиция моего подзащитного 
заключается в том, что он не совер-
шал приписываемого ему преступ-
ления, вины он не признает»,— по-
яснил господин Гофштейн. Он от-
метил, что Андрей Комаров по-
прежнему находится под домаш-
ним арестом, причем режим и на-
ложенные на него ограничения яв-
ляются «весьма жесткими», но об-
виняемый их «неукоснительно со-
блюдает».

Защитник подчеркнул, что мате-
риалы следствия составляют око-
ло 30 томов, поэтому, учитывая на-
личие в деле целого ряда защитни-
ков, на ознакомление с ними уйдет 
довольно много времени. Адвока-
ты Александра Шибанова, содер-
жащегося в СИЗО, от комментари-
ев воздержались. По данным 

”
Ъ“, 

Александр Шибанов свою вину так-
же не признает.

Об окончании расследования 
стало известно за месяц до годов-
щины задержания Андрея Комаро-
ва и Александра Шибанова. Напом-
ним, что скандал вокруг Андрея Ко-
марова, которого эксперты назы-
вают мультимиллионером с капи-
талом $750 млн, разразился в мар-
те прошлого года. Поводом же, как 

рассказывал 
”

Ъ“, послужила про-
верка, которую еще в 2013 году 
ФГУП «Промресурс» (входит в струк-
туру Минпромторга) провело на 
крупных металлургических пред-
приятиях. Целью аудиторов было 
соблюдение норм законодательст-
ва о мобилизационной подготов-
ке. «Промресурс» является единст-
венным федеральным предприяти-
ем, в обязанности которого входит 
формирование сводной базы дан-
ных по материально-техническому 
обеспечению и мобилизационно-
му резерву металлургических ком-
бинатов. На крупных предприяти-
ях, относящихся как структуры ЧТ-
ПЗ к разряду стратегических, долж-
ны иметься мобилизационные 
мощности, готовые к вводу в строй 
в военное время.

Как считают следователи, ЧТПЗ 
активно использовал возможность 
возмещения 20% затрат на имуще-
ство, относящееся к мобилизацион-
ным мощностям. Но проверяющие 
из «Промресурса» выяснили, что 
средства просто списывались, в то 
время как реальных затрат на «моби-
лизацию» не было. В частности, речь 
пошла о широко разрекламирован-
ном при постройке в 2011 году объ-

екте «Высота 239» — цехе изготовле-
ния труб большого диаметра. Ауди-
торы посчитали, что цех необосно-
ванно внесли в список мобилизаци-
онных мощностей, за что в качестве 
возмещения получили из бюджета 
1,8 млрд руб.

После того как афера вскрылась, 
руководство ЧТПЗ, по версии след-
ствия, вышло на представителя 
«Промресурса», предложив ему за 
$300 тыс. «урегулировать» вопрос, 
уничтожив мобилизационный план 
2011 года и подправив акт проверки. 
Однако аудитор обратился в право-
охранительные органы, и дальней-
шее общение с ним представителей 
ЧТПЗ шло под контролем оператив-
ников ГУЭБиПК МВД. Первым при 
передаче денег в Москве был задер-
жан Александр Шибанов. А на сле-
дующий день Андрея Комарова при-
гласили для допроса в СКР, где взяли 
под стражу.

Впоследствии оба обвиняемых 
не раз ходатайствовали через сво-
их адвокатов в судах об измене-
нии им меры пресечения под за-
лог. За Андрея Комарова предлага-
ли 90 млн руб., а за Александра Ши-
банова — 10 млн руб. Однако суды 
им каждый раз отказывали, ссы-
лаясь на рапорты оперативных со-
трудников о том, что в случае осво-
бождения фигуранты дела скроют-
ся за границу на личном самолете 
Андрея Комарова.

Владимир Баринов

Совладельца ЧТПЗ  
обвинили в подкупе
Следствие завершило дело о проверке предприятия

Как стало известно ”Ъ“, глав-
ное следственное управление 
(ГСУ) ГУ МВД по Москве возбу-
дило уголовное дело в отноше-
нии члена совета директоров 
ОАО «Всероссийский институт 
легких сплавов» (ВИЛС) Алек-
сандра Романова. Следствие 
подозревает его в организации 
преступного сообщества, целью 
которого являлся рейдерский 
захват предприятия в 2004 го-
ду. Подозреваемый Романов за-
явил ”Ъ“, что не понимает, о чем 
вообще идет речь.

ГСУ ГУ МВД возбудило в отноше-
нии члена совета директоров ОАО 
ВИЛС Александра Романова уголов-
ное дело по ч. 1 ст. 210 УК РФ (орга-
низация преступного сообщества). 
В свою очередь, экс-гендиректор 
ВИЛСа Алексей Щеблыкин, бывший 
руководитель ООО «Селпобел Корпо-
рейшн» Александр Бражников, уч-
редитель ООО «Гленфорд» Дмитрий 
Александров и юрист Фарид Вале-
ев подозреваются следствием в уча-
стии в ОПС (ч. 2 ст. 210 УК РФ). В сто-
личном полицейском ведомстве эту 
информацию подтвердили, одна-
ко комментировать ход расследова-
ния отказались, сославшись на тай-
ну следствия.

Как следует из постановления, 
имеющегося в распоряжении 

”
Ъ“, 

в ходе расследования ГСУ было уста-
новлено, что в неустановленное вре-
мя, но не позднее марта 2004 года 
Александр Романов и иные «не уста-
новленные следствием лица» созда-
ли преступное сообщество «с целью 
хищения мошенническим путем 
прав на доли в уставном капитале 
коммерческих обществ», владевших 
56,7% акций ОАО ВИЛС. В дальней-
шем, считает следствие, предполага-
емые участники ОПС рассчитывали 
установить контроль над финансово-
хозяйственной деятельностью всего 
предприятия.

По версии следствия, тогдашний 
руководитель ООО «Селпобел Кор-

порейшн» Александр Бражников, 
якобы представляя интересы сов-
ладельцев ОАО ВИЛС — ООО «Арба-
то Торг», ООО «Комтекс Софт» и ООО 
«Современные биотехнологии», 
в начале июня 2004 года провел 
внеочередное собрание акционе-
ров, по результатам которого генди-
ректором предприятия был назна-
чен Алексей Щеблыкин. Тот, в свою 
очередь, по версии следствия, «при-
нял непосредственное участие в ор-
ганизованном 13 июня 2004 года 
Александром Романовым силовом 
захвате здания ОАО ВИЛС».

В тот день, в субботу, на террито-
рию ОАО, расположенного на ули-
це Горбунова, ворвались несколь-
ко десятков молодых людей, во-
оруженных бейсбольными бита-
ми, обрезками арматуры и имев-
ших, по показаниям свидетелей, 
огнестрельное оружие. Эти люди, 
«обладающие специальными бое-
выми навыками» и «склонные к со-
вершению противоправных дей-
ствий», сказано в постановлении, 
нейтрализовали охрану предприя-
тия, учинили в нем погром, а так-
же похитили документы, оргтех-
нику и личные вещи сотрудни-
ков. Вызванная же на место про-
исшествия милиция погромщи-
кам не противодействовала. Охра-
на в здании была заменена, и ста-
рый менеджмент в ОАО ВИЛС пу-
скать перестали.

Роль подозреваемого Дмитрия 
Александрова, учредителя ООО 
«Гленфорд», по версии следствия, 
заключалась в передаче прав акци-
онеров ОАО ВИЛС «Селпобел Кор-
порейшн», зарегистрированной 
в Белизе. Задачей же юриста Фари-
да Валеева в деле о рейдерском за-
хвате, как считает следствие, была 
подделка учредительных доку-
ментов и их регистрация в налого-
вых органах. Это, по версии след-
ствия, дало возможность участ-
никам ОПС поменять реестродер-
жателя акций с ОАО «Сибирская 

регистрационная компания» на 
ООО «СРК 

”
Регион“».

По словам Александра Овсянни-
кова, адвоката одного из потерпев-
ших по уголовному делу, бывшего 
директора фирмы-акционера ОАО 
ВИЛС Сергея Жукова, расследова-
ние началось после неоднократных 
обращений в правоохранительные 
органы руководства госкорпорации 
(ГК) «Ростех» (сейчас ГК принадлежит 
38,99% акций ВИЛС). «Последний раз 
они обращались в ГСУ с письмом 
совсем недавно»,— подчеркнул ад-
вокат Овсянников.

По словам защитника, ранее 
в связи с захватом предприятия бы-
ло возбуждено несколько уголовных 
дел, в том числе по фактам мошенни-
чества (ч. 4 ст. 159 УК РФ), похищения 
человека (ст. 126 УК РФ) и угрозы жиз-
ни (ст. 119 УК РФ). Например, Сергея 
Жукова боевики вывозили в лес, 
требуя забрать заявление из мили-
ции и отказаться от дачи показаний. 
А тогдашнего гендиректора ВИЛСа 
Андрея Хованова избили на терри-
тории предприятия.

Расследование уголовных дел по 
данным фактам неоднократно пре-
кращалось или приостанавлива-
лось, в том числе по требованиям 
прокуратуры, но в конечном итоге 
все они были соединены в одно про-
изводство. Объединенное дело те-
перь и расследуется как организа-
ция ОПС и участие в нем. Правда, ос-
новных фигурантов дела пока даже 
не допрашивали.

Член совета директоров ОАО 
ВИЛС Александр Романов сообщил 

”
Ъ“, что ему ничего не известно об 

уголовном деле. Обсуждать подо-
зрения следствия он отказался, со-
славшись на то, что вообще не пони-
мает, о чем идет речь. Как заявили 
корреспонденту 

”
Ъ“ представители 

ГК «Ростех», из-за «сложности и за-
путанности уголовного дела» они 
предпочитают пока воздержаться 
от комментариев.

Юрий Сюн

Легким сплавам придали  
форму сообщества
Возбуждено уголовное дело о захвате ВИЛС

Андрея Комарова не выпустили 
из-под домашнего ареста, 
так как он мог скрыться от след - 
ствия на своем самолете 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

C O M P A N Y  P R O F I L E Ч Т О  Т А К О Е  В И Л С

Всероссийский институт легких сплавов 
(ВИЛС) ведет свою историю от основан-
ного в 1929 году оборонного завода №45. 
С 1991 года носит нынешнее название, 
в ОАО был преобразован в 1993 году. 
Производит продукцию из специальных 
сплавов: слитки, прутки, гранулы, заготов-
ки из жаропрочных никелевых сплавов; 
полуфабрикаты и изделия из титановых, 
магниевых и алюминиевых сплавов для 
различных отраслей промышленности. 
Среди клиентов — ОАО «НПО ”Сатурн“», 
ОАО «Роствертол», ОАО «Пермский 

моторный завод», ГКНПЦ имени Хруничева. 
В портфеле института 86 патентов. На базе 
предприятия действуют Межгосударствен-
ный и Российский технические комитеты 
по стандартизации. ВИЛСу принадлежит 
дворец спорта «Крылья Советов» в Москве 
с прилегающей территорией. Число со-
трудников — около 1,5 тыс. 

В 2008 году по указу президента принад-
лежавшие государству 38,99% акций ВИЛСа 
переданы госкорпорации «Ростех». Соглас-
но отчету компании за четвертый квартал 
2014 года, еще 16,29% принадлежат 

председателю совета директоров Сергею 
Веремеенко, по 14,15% у ЗАО «Высотспец-
строй» и ЗАО «Прогресс Технолоджи Лтд», 
12% у ООО «Центральный коммерческий 
банк», 4,42% распределены между 447 ми-
норитариями. В 2009 году Счетная палата 
выяснила, что накануне передачи акций 
института «Ростеху» бизнес-центр ВИЛСа 
на западе Москвы был продан в 37 раз 
ниже рыночной цены — за $8,8 млн. О воз-
буждении дела не сообщалось. Выручка за 
три квартала 2014 года — 1,8 млрд руб., 
чистая прибыль — 81,7 млн руб.
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Президент РФ Владимир Путин  
вчера в ходе визита в Венгрию 
обсудил с премьером Виктором 
Орбаном две крупные темы: про
дление договора о поставках 
российского газа и преодоление 
кризиса в отношениях РФ и ЕС. 
Политическое решение по га
зу вчера было принято. Попытки 
же венгерского премьера стать 
посредником между Москвой 
и Брюсселем оказались сопря
жены с издержками для него са
мого: в Будапеште прошли ак
ции против сближения с Москвой 
в противовес Европе. Впрочем, 
нашлись и те, кто вышел на ули
цы под лозунгом «Русские, вер
нитесь». С подробностями из Бу
дапешта — корреспондент ”Ъ“ 
МАРИЯ КИСЕЛЕВА.

Сразу по прибытии в Будапешт 
Владимир Путин возложил вен-
ки к Могиле Неизвестного Солда-
та на площади Героев и могиле со-
ветских солдат, погибших при осво-
бождении Будапешта. После этого 
президент РФ встретился с премье-
ром Виктором Орбаном. Как и ожи-
далось, главной темой переговоров 
стало продление договора о постав-
ках российского газа (см. 

”
Ъ“ от 17 

февраля). По итогам был подписан 
ряд соглашений, в частности о со-
трудничестве в сферах высшего об-
разования, здравоохранения и атом-
ной энергетики. Кроме того, участ-
ники встречи согласовали документ 
о межрегиональном сотрудничест-
ве и договорились об открытии кон-
сульства Венгрии в Казани.

Виктор Орбан объявил, что про-
вел с президентом РФ «серьезные, 
успешные и длительные перегово-
ры». «Я однозначно заявил, что Вен-
грия нуждается в России. Важно, что-
бы Россия была открыта для венгер-
ской продукции и чтобы мы могли 
получать российские энергоресур-
сы,— сказал венгерский премьер, 
после чего добавил: — Необходимо 
как можно быстрее наладить хоро-
шие отношения между ЕС и Россией. 
Венгрия борется за это. Мы уверены, 
что изоляция России нецелесообраз-
на. Безопасность Европейского ре-
гиона можно обеспечить только при 
условии сотрудничества с РФ».

Виктор Орбан также сообщил, что 
«политическое решение о поставках 
газа было принято, остались только 

технические договоренности». «Тот 
газ, который мы не использовали 
по договору, мы будем использовать 
и дальше и платить каждый раз по 
факту использования»,— пояснил 
он. Владимир Путин подтвердил до-
стижение принципиальных догово-
ренностей по газу и напомнил о про-
екте «Турецкий поток». По его сло-
вам, «тот багаж, который Россия на-
работала совместно с венгерскими 
партнерами» при подготовке «Юж-
ного потока», может быть использо-
ван в рамках нового проекта.

В Будапеште сходятся в том, что 
именно российский газ будет иг-
рать для венгров ключевую роль как 
минимум в ближайшие шесть—во-
семь лет. Об этом 

”
Ъ“, в частности, 

заявил эксперт по энергетической 

безопасности венгерского Инсти-
тута внешней политики Андраш Де-
ак. «Без участия России газ в Венгрии 
будет очень дорогой»,— пояснил он. 
Напомнив, что отказ от идеи стро-
ительства «Южного потока» означа-
ет, что Венгрия «остается на украин-
ской трубе», собеседник 

”
Ъ“ резюми-

ровал: «Альтернативный газопровод 
— это всегда лучше».

Вчера Виктор Орбан всячески 
подчеркивал, что Владимир Путин 
в Венгрии желанный гость. Прав-
да, жители Будапешта приезд рос-
сийского лидера встретили не столь 
однозначно. Накануне НКО Human 
Platform провела в центре города ак-
цию протеста. Около 1,5 тыс. чело-
век прошли от Восточного вокзала 
к Западному, демонстрируя таким 
образом свой выбор в пользу Евро-
пы. В руках у участников акции бы-
ло много флагов ЕС и Украины. Орга-
низаторы манифестации предупре-
ждали: строительство новых блоков 
АЭС «Пакш», договор о которых был 
подписан в прошлом году, заметно 
увеличит зависимость Венгрии от 
РФ. По результатам последних опро-
сов, проведенных исследователь-
ским центром Median, 60% венгров 
строительство АЭС «Пакш» не под-
держивают.

Вышли на улицы и сторонники 
президента РФ. Примерно 50 человек 
собрались вчера около российско-
го посольства. Они держали в руках 
портреты Владимира Путина, георги-
евские ленточки и плакаты с надпи-
сями «Мое сердце — Россия», «Je suis 
Donbass» и «Русские, вернитесь».

Венгрию переподключают к российскому газу
Владимир Путин провел переговоры в Будапеште

В понедельник вступили в силу 
новые санкции Евросоюза в от
ношении Москвы. О том, зачем 
в черный список внесли певца  
Иосифа Кобзона, об оценке 
Брюсселем объявленного пере
мирия в Донбассе и разрабаты
ваемых Евросоюзом мерах на 
случай провала мирных усилий 
посол ЕС в России ВИГАУДАС 
УШАЦКАС рассказал специаль
ному корреспонденту ”Ъ“  
ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО.

— Как вы оцениваете подписан-
ное в Минске соглашение и объ-
явленное перемирие в Донбассе?
— Мы обнадежены тем, что дого-
воренности достигнуты на таком 
высоком уровне. Рассчитываю, 
что это также является сигналом 
всем сторонам содействовать вы-
полнению договоренностей. Бли-
жайшие дни и, наверное, последу-
ющие три-четыре недели покажут, 
насколько эффективными и устой-
чивыми являются наши общие 
усилия: можем ли мы остановить 
раскручивание спирали войны и 
придать новую динамику процес-
су восстановления мира и согласия 
на Украине.
— Но в Дебальцево продолжают 
стрелять. Может ли ситуация во-
круг этого котла сорвать мирный 
процесс?
— Кто-то называет его котлом, кто-то 
— плацдармом. Хотя режим прекра-
щения огня в целом соблюдается, 
как сообщает ОБСЕ, мы крайне обес-
покоены продолжающимися боевы-
ми действиями в и вокруг Дебальце-
во и глубоко сожалеем о препятстви-
ях, с которыми сталкивается миссия 
ОБСЕ при выполнении свой работы. 
Надеемся, что дополнительные ме-
ры, согласованные в понедельник, 
приведут к прогрессу.

Все стороны должны в полной 
мере придерживаться положений 
комплекса мер, который был под-
писан на прошлой неделе, и реа-
лизовывать их без промедления, в 
частности, прекратить любые во-
енные операции, соблюдать все-
стороннее прекращение огня во 
всех районах, включая Дебальце-
во, и начать вывод тяжелого воору-
жения. Главное, чтобы огонь не рас-
пространился на всю линию сопри-
косновения, чтобы стороны при-
держивались подписанных догово-
ренностей. Мы следим за ситуаци-
ей, и в целом продолжаем считать 
ее обнадеживающей.
— Что будет делать ЕС, если до-
говоренностей не будут придер-
живаться ополченцы, понятно. 
А если перемирие сорвут добро-
вольцы, воюющие на стороне 
Киева?
— Президент Украины Петр Поро-
шенко издал указ по выполнению 
минских договоренностей: все (во-
юющие на стороне Киева.— 

”
Ъ“) 

обязаны прекратить огонь и при-
держиваться условий перемирия. 
И в целом режим прекращения ог-
ня на данный момент соблюдается. 
В остальном я не хотел бы забегать 
вперед. Мы, конечно, будем делать 
все возможное, чтобы все стороны, 
в том числе украинская, придержи-
вались достигнутых договоренно-
стей. Это включает и политическое 
давление, и другие имеющиеся в 
нашем распоряжении инструмен-
ты. Раскручиванию спирали наси-
лия нужно положить конец.
— Но ЕС на случай ухудшения си-
туации продолжает готовить сле-
дующий пакет санкций в отноше-
нии РФ?
— Мы действительно положитель-
но оцениваем минские договорен-
ности. Это шаг в правильном на-
правлении. Главное теперь — что-
бы записанные на бумаге слова ста-
ли конкретными делами. Надеем-
ся увидеть реальную деэскалацию 
конфликта, восстановление мира и 
благополучия на Украине. Но если 
договоренности не будут выпол-
няться, а Россия не примет актив-
ных мер в их поддержку, то Евросо-
юз, будучи приверженным поступа-
тельному подходу, может принять 
(в отношении РФ.— 

”
Ъ“) дополни-

тельные меры. Но, естественно, мы 
предпочли бы не делать этого. При-
зываем всех сделать все возможное 
для поддержания перемирия и реа-
лизации минских документов.
— Когда глава МИД ЕС Федерика 
Могерини посетит РФ?
— Положительная динамика на Ук-
раине стала бы важным импульсом 
для содержательных и плодотвор-
ных переговоров между ЕС и Рос-
сией. Визит должен быть результа-
тивным.
— То есть конкретной даты визи-
та нет.

— Да, даты пока нет. Но мы заинте-
ресованы в том, чтобы такой визит 
состоялся и чтобы он был плодот-
ворным.
— Несмотря на сотрудничество 
в некоторых сферах, отношения 
РФ и ЕС сегодня вряд ли можно 
назвать дружелюбными. Я слы-
шала, вам пришлось съехать из 
резиденции на Полянке, которую 
послы ЕС в РФ занимали более 12 
лет. В этом есть политическая по-
доплека?
— Не знаю, надеюсь, что нет. Хотя 
так совпало, что некоторые это оце-
нили как часть российских анти-
санкций в отношении ЕС. Я и мои 
коллеги, конечно, очень сожалеем о 
том, что нам пришлось переехать. У 
нас был долгосрочный контракт че-
рез посредника с муниципалитетом 
Москвы.

Но муниципалитет Москвы выд-
винул нам неприемлемые условия, 
подняв арендную ставку в два раза. 
Это было несопоставимо с реальны-
ми ценами в Москве. После ряда по-
пыток все-таки договориться по выд-
винутым нам условиям мы были вы-
нуждены покинуть этот особняк, ко-
торый, как я понимаю, до сих пор (с 
сентября) остается пустым.
— В СМИ еще говорилось о том, 
что власти РФ хотят ограничить 
возможности европейских ди-
пломатов общаться со студента-
ми российских вузов. Вы это на 
себе ощущаете?
— На днях я планирую посетить 
Мурманск, и никаких ограниче-
ний при организации этого визита 
я не почувствовал. Мурманск явля-
ется одним из основных регионов 
приграничного сотрудничества РФ 
и ЕС, там много совместных про-
ектов. В целом же ЕС планирует в 
этом году выделить более €200 млн 
на приграничное сотрудничество с 
Россией. Oколо €20 млн планирует-
ся потратить на программы студен-
ческих обменов: мы рассчитыва-
ем, что в них смогут принять учас-
тие до 3 тыс. российских студен-
тов и преподавателей. Надеемся, 
что преград здесь не будет. Хотя два 
российских вуза (не буду называть 
их) уже отказались от участия в этих 
программах, как и от приема евро-
пейских дипломатов.
— А вы там намеревались и о по-
литике говорить?
— Я всегда говорю обо всех аспектах 
наших отношений. Убежден, что все 
члены общества, тем более студен-
ты, заинтересованы в критическом 
осмыслении и свободном обмене 
мнениями. Университеты должны 
служить той площадкой, которая бы 
нам помогла лучше понять друг дру-
га, особенно в такой период, когда 
мы являемся не только свидетелями 
страшного кровопролития на Укра-
ине, но также отмечаем, я бы сказал, 
конфликт между мировоззрениями 
России и Запада.

Хочу подчеркнуть, что с нашей 
стороны не чинится абсолютно ни-
каких препятствий для проведения 
на территории целого ряда стран ЕС 
уже второго Панъевропейского ма-
рафона, организованного властями 
РФ. И мы также не создаем никаких 
барьеров по визам, а, наоборот, стре-
мимся упростить поездки россий-
ских граждан, в том числе деятелей 
культуры, в Европу.
— А как же санкции в отноше-
нии Иосифа Кобзона, введен-
ные с понедельника всеми стра-
нами ЕС?
— Это другое. Речь идет о мерах в 
отношении конкретных лиц, кото-
рые высказываются за нелегальную 
аннексию Крыма и эскалацию кон-
фликта на Украине. Обычных гра-
ждан эти ограничения не касаются.
— А чем Иосиф Кобзон не обыч-
ный гражданин?
— Он почетный консул так называе-
мой ДНР в России.

полная версия 
kommersant.ru/11461

Режим прекращения огня в Дон
бассе соблюдается лишь час
ти чно, бои за контроль над 
Де ба ль цево продолжаются. 
По свидетельству и украинских 
военных, и представителей са
мопровозглашенных республик, 
силы ДНР и ЛНР вошли уже в не
которые районы города. С подроб
ностями — специальный корре
спондент ”Ъ“ ИЛЬЯ БАРАБАНОВ.

В горадминистрации Донецка 
вчера сообщили, что режим прекра-
щения огня в городе в целом соблю-
дается, общественный транспорт 
функционирует без перебоев, ведут-
ся работы по восстановлению элек-
троснабжения в пострадавших ранее 
районах города. А вот в районе насе-
ленного пункта Марьинка, недалеко 
от контролируемого украинскими 

войсками Краматорска, боевые дей-
ствия продолжались. Да и в целом во-
енные с обеих сторон вчера говори-
ли о том, что режим прекращения ог-
ня повсеместно нарушается.

— Артиллерийские обстрелы До-
нецка действительно прекратились, 
но позиционные бои, столкновения 
в районе городского аэропорта и 
Песков продолжаются,— рассказал 
один из бойцов батальона «Восток».

Украинский офицер из россий-
ско-украинского центра по контр-
олю и координации прекращения 
огня и стабилизации линии разде-
ления вчера также подтвердил мне:

— Режим прекращения огня не 
соблюдается. Мы фиксируем обстре-
лы по всей линии фронта, самыми 
горячими остаются районы донец-
кого аэропорта и вокруг Дебальцево.

Накануне вечером глава само-
провозглашенной ДНР Александр 
Захарченко приехал на позиции 
ополченцев под Дебальцево, чтобы 
самому командовать его штурмом. 
Вчера обе стороны признавали, что 
бои переместились непосредствен-
но в черту города. Украинские СМИ 
сообщали о захвате силами ДНР от-
дела милиции и железнодорожно-
го вокзала. Глава МВД Донецкой об-
ласти Вячеслав Аброськин, в свою 
очередь, утверждал, что милицио-
неры покинули здание горотдела 
из-за того, что здание фактически 
разрушено в результате прямых 
попаданий, а милиционеры про-
сто переместились на более укре-
пленные позиции. Представитель 
же штаба АТО Андрей Лысенко вче-
ра при этом продолжал настаивать, 

что украинские военные удержива-
ют свои позиции в Дебальцево и да-
же частично деблокировали трассу 
Артемовск—Дебальцево.

В понедельник мониторинговая 
миссия ОБСЕ на Украине сообщи-
ла о том, что во вторник посетит Де-
бальцево, и военные с обеих сторон 
предполагали, что в этот день огонь 
в городе может быть временно при-
остановлен.

— Миссия готова и способна объ-
ективно отслеживать ситуацию там 
— так долго, пока это будет безопас-
но,— заверил заместитель главы 
миссии ОБСЕ Александр Хаг.

Вчера же стало очевидно, что, по-
ка бои за город не прекратятся, ре-
жим прекращения огня на этом 
участке фронта не вступит в силу и 
безопасно в городе не будет.

«Мы продолжаем 
считать ситуацию 
обнадеживающей»
Глава представительства ЕС в России 
о ситуации в Донбассе и отношениях 
с Москвой

Дебальцево не дает прекратить огонь
Специальный корреспондент 

”
Ъ“ оценил на месте ситуацию в Донбассе
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В январе—ноябре 2014 года товарооборот стран составил $7,3 млрд, упав 
на 12,1% по сравнению с показателем прошлого года. Экспорт из РФ сократился на 13,9%, 
до $4,8 млрд, импорт уменьшился на 8,4%, до $2,5 млрд. Около 90% экспорта РФ приходится 
на первичные энергоносители. Основные статьи импорта — машины, оборудование, сельхоз-
продукция, пищевые товары, фармацевтика.

Объем накопленных российских капиталовложений в экономику Венгрии 
достиг $1,5 млрд, венгерских в российскую экономику — около $2 млрд. Ведущие 
позиции среди венгерских инвесторов занимают банк ОТП, нефтегазовая компания 
MOL (инвестировала в западносибирские месторождения около $200 млн) и фармацев-
тическая «Гедеон Рихтер». Крупнейшими российскими инвесторами в Венгрии являются 
Сбербанк и Внешэкономбанк. Компания ТВЭЛ (входит в ГК «Росатом») поставляет 
ядерное топливо на венгерскую АЭС «Пакш». В январе 2014 года подписано соглашение 
о строительстве двух энергоблоков АЭС стоимостью €12 млрд. В Венгрии действует 
2,3 тыс., а в России — 1,2 тыс. совместных предприятий.

По данным Росстата, за девять месяцев 2014 года Венгрию посетили 95,4 тыс. 
россиян (28-е место среди туристических направлений). За весь 2014 год в РФ приехали 
22,9 тыс. граждан Венгрии (также 28-е место), из них 6,8 тыс. туристов.

Анна Токарева

Донбасс тяжело разоружается
Второй пункт минских договоренностей остается нереализованным

Отвод тяжелого вооружения из 
зоны конфликта в Донбассе за
тягивается. О начавшемся вы
полнении второго пункта под
писанного в Минске мирного 
соглашения вчера отрапортова
ли лишь в самопровозглашенной 
ЛНР, в то время как украинские 
силовики и ополченцы ДНР вели 
ожесточенные бои в Дебальце
во. Сообщения из этого страте
гического пункта свидетельст
вуют о наступлении ополченцев, 
считающих Дебальцево своей 
территорией. США возложили 
ответственность за несоблюде
ние прекращения огня на «сепа
ратистов, пользующихся рос
сийской поддержкой».

Предусмотренный минскими до-
говоренностями отвод тяжелого во-
оружения от линии разграничения 
в зоне конфликта в Донбассе начал-
ся вчера только в самопровозглашен-
ной Луганской народной республике. 
Объявивший об этом глава ЛНР Игорь 
Плотницкий, впрочем, был вынуж-
ден признать, что перемирие остает-
ся хрупким и постоянно нарушается. 
«Зоринск вчера был обстрелян, есть 
раненые и погибшие. И другие райо-
ны были обстреляны. И я вчера попал 
под бомбежку»,— сообщил он.

В районах, прилегающих к ДНР, 
украинские силовики и ополчен-
цы отвод тяжелого вооружения вче-
ра так и не начали. Представитель 
силовиков Андрей Лысенко назвал 
условием выполнения второго пун-
кта минских договоренностей пол-
ное прекращение огня во всей зоне 
конфликта.

Главным препятствием для начала 
отвода тяжелого вооружения остава-
лась ситуация вокруг Дебальцево — 
ключевого транспортного узла, где с 
лета находилась группировка украин-
ских войск численностью до 8 тыс. че-
ловек. Вчера бои за Дебальцево всту-
пили в критическую фазу, развернув-
шись непосредственно на улицах го-
рода, включая район железнодорож-

ного вокзала. Не скрывая стремления 
установить полный контроль над Де-
бальцево, ополченцы дали понять, 
что не считают штурм города наруше-
нием минских договоренностей.

О том, что Дебальцево находится 
за пределами зоны, которую долж-
на контролировать украинская сто-
рона, заявил глава ЛНР Игорь Плот-
ницкий. «Все те боевые действия, 
которые ведутся сейчас, ведутся на 
нашей внутренней территории. На 
встрече в Минске официальная Укра-
ина отказалась от своих людей. Они 
сказали, что котла нет, люди смогут 
спокойно выходить. На что я и Захар-
ченко сказали, что раз котла нет, зна-
чит, претензии к нам предъявлять 

вы не можете»,— рассказал он. Сам 
Александр Захарченко вчера нахо-
дился в Дебальцево, руководя его за-
чисткой от украинских силовиков и 
пообещав взять город до конца дня. 
По сообщениям ряда источников, в 
ходе боев он был ранен в ногу.

В штабе же украинских силови-
ков на протяжении всего вчерашне-
го дня отказывались признавать по-
терю Дебальцево. «Сюжеты на рос-
сийских телеканалах убеждают, что 
мы уже сдались и мы уже просим ко-
ридор, на самом деле ситуация вы-
глядит по-другому. Противник теря-
ет все больше людей, техники, и ог-
невая поддержка артиллерии про-
должается»,— заявил представитель 
украинских силовиков Андрей Лы-
сенко. Между тем матери и жены 
бойцов 128-й горно-пехотной бри-
гады провели вчера в Киеве пикет у 
здания генштаба, заявив о том, что 

версия Минобороны о событиях в 
Дебальцево не соответствует дейст-
вительности и украинские военные 
на самом деле находятся в окруже-
нии и не получают никакой помощи.

Несмотря на пробуксовку с вы-
полнением мирных договоренно-
стей, международные посредники 
предпочитают пока воздерживаться 
от жестких оценок. Наиболее резкой 
стала реакция Госдепа США: «Сепа-
ратисты открыто отказались соблю-
дать режим прекращения огня в Де-
бальцево, а наблюдателям ОБСЕ не 
были предоставлены гарантии без-
опасности для доступа. Эти агрес-
сивные действия и заявления поль-
зующихся российской поддержкой 
сепаратистов угрожают последним 
соглашениям о прекращении огня и 
ставят под угрозу планируемый от-
вод тяжелого вооружения».

Сергей Строкань

Стороны украинского конфлик
та так и не начали вчера отво
дить тяжелую артиллерию   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17987,09 (–17,68)
РТС 894,61 (–2,74)
FTSE 100 6898,13 (+41,08)

DAX 30 10895,62 (–27,61)
DJIA* 18019,59 (–0,24)
NASDAQ Composite* 4894,30 (+0,47)

*На 20:40.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.02.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.02.15
Австралийский доллар 48,9361
Английский фунт 96,4648
Белорусский рубль** 41,8902
Датская крона* 95,7403

Доллар США 62,8353
Евро 71,3243
Индийская рупия*** 10,1086
Казахский тенге*** 33,9274

Канадский доллар 50,4823
Китайский юань* 10,0459
Норвежская крона* 83,1265
СДР 88,9434

Сингапурский доллар 46,3285
Новая турецкая лира 25,6261
Украинская гривна* 23,8013
Шведская крона* 74,5625

Швейцарский франк 67,1389
Японская иена*** 52,9898
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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меняет сама жизнь,  
убедился корреспондент  
отдела потребительского рынка

Олег Трутнев

Последние несколько лет произво-
дители водки и сигарет в России не-
устанно твердили о необходимости 
гармонизации акцизов с Белорус-
сией и Казахстаном. Решение про-
блемы между тем пришло откуда 
не ждали: гармонизации помогла 
резкая девальвация рубля.

Разница в ставках акцизов, в пер-
вую очередь с Казахстаном, была од-
ним из доводов российских про-
изводителей водки, когда они про-
сили власти заморозить или вовсе 
снизить акциз на крепкий алкоголь 
в России. Из-за этой самой разни-
цы в Россию начала в больших объ-
емах завозиться казахская водка, не-
легально реализуемая здесь. В нача-
ле прошлого года Союз производи-
телей алкогольной продукции под-
считал, что в масштабах РФ на неле-
гальную водку из Казахстана может 
приходиться 10–15% доли теневого 
водочного рынка.

В рамках Евразийской эконо-
мической комиссии был разрабо-
тан проект соглашения, по которо-
му только к 2020 году белорусские 
и казахские акцизы должны были 
приблизиться к российским с ми-
нимальным отклонением 15%. Де-
вальвация рубля помогла этому про-
цессу. Если в 2013 году акциз в Казах-
стане на водку был почти в четыре 
раза меньше, чем в России,— около 
105 руб. за литр безводного спирта 
(в пересчете с акциза 500 тенге) про-
тив 400 руб., то вчера по курсу ЦБ он 
составлял уже 406 руб. (в пересчете 
с нынешнего акциза 1,2 тыс. тенге) 
против российских 500 руб. Разни-
ца стала куда менее существенной.

Предправления «Синергии» 
Александр Мечетин признает, что 
девальвация рубля сделала неле-
гальную продажу казахской водки 
в России менее выгодной. Более то-
го, по его словам, компания получа-
ет данные из регионов, что объемы 
нелегальных продаж казахской вод-
ки пошли на спад. Впрочем, делать 
вывод, что такая динамика приве-
дет к сокращению доли нелегальной 
водки в России в этом году, господин 
Мечетин считает неправильным: из-
за высоких наценок сетей и падения 
покупательской способности насе-
ления легальный продукт по-преж-
нему остается недоступным для ма-
лообеспеченных слоев населения, 
что на руку местным производите-
лям нелегальной водки.

В отличие от водочников для про-
изводителей сигарет в России более 
актуальной была проблема серого 
импорта из Белоруссии, а не из Ка-
захстана. Участники табачного рын-
ка также не отрицают, что деваль-
вация рубля могла привести к сни-
жению потока контрабанды из Бе-
лоруссии. Главный редактор меди-
агруппы «Русский табак» Максим 
Королев в начале месяца высказал 
уверенность, что отсутствие выго-
ды от продажи белорусских сигарет 
в России приведет к тому, что неле-
гальный рынок сигарет в этом го-
ду не будет расти. В одной из табач-
ных компаний, впрочем, отмечают, 
что спад контрабанды может ком-
пенсировать рост контрафактной 
табачной продукции внутри Рос-
сии: четырехкратное увеличение 
ее объемов уже было зафиксирова-
но в прошлом году.

вчера

ВЕРХОВНЫЙ СУД КИПРА

отклонил апелляцию осно-
вателя ГК «Связной» Макси-
ма Ноготкова на решение су-
да о взыскании 51% Trellas, 
холдинговой компании ритейле-
ра, в пользу инвестиционной груп-
пы Solvers. Об этом сообщил ТАСС 
владелец Solvers Олег Малис. «В ре-
шении говорится немедленно пере-
дать 51% Trellas в пользу Solvers»,— 
сказал он. Максим Ноготков под-
твердил ”Ъ“, что суд вынес такое ре-
шение. По его словам, смена контр-
оля в Trellas произойдет в ближай-
шие дни. Свои дальнейшие ша-
ги в отношении «Связного» Мак-
сим Ноготков определит после по-
лучения судебного решения и кон-
сультации с юристами. ТАСС; 
 Владислав Новый

ИГОРЬ ШУВАЛОВ,

первый вице-премьер РФ, провел 
совещание по единому опе-
ратору в жилищном строи-
тельстве. По данным ”Ъ“, решено, 
что законопроект по объединению 
АИЖК и РЖС (см. ”Ъ“ от 22 декабря 
2014 года) должен быть представ-
лен в правительство через месяц. 
Именно на базе этой структуры бу-
дет реализована идея субсидирова-
ния государством процентных ста-
вок по ипотеке для населения с тем, 
чтобы гражданам ипотека обходи-
лась не выше 13% годовых (см. ”Ъ“ 
от 3 февраля). Информация о созда-
нии специального фонда под управ-
лением непосредственно АИЖК, 
из которого будут субсидировать-
ся ставки, переданная вчера инфор-
магентствами, напротив, не под-
твердилась. В секретариате перво-
го вице-премьера Игоря Шувало-
ва ее назвали «отголоском прош-
лых совещаний». В итоге создание 
структуры было признано нецеле-
сообразным, поскольку «данные во-
просы могут решаться без создания 
дополнительных бюрократических 
структур». Отдел финансов

АРБИТРАЖНЫЙ СУД  
МОСКВЫ

наложил по требованию АФК 
«Система» обеспечитель-
ные меры на ООО «Урал-Ин-
вест» (принадлежит благотвори-
тельному фонду «Урал») в рамках 
иска компании о взыскании с него 
70,7   млрд руб. Речь идет об аресте 
денежных средств, а при их отсутст-
вии или недостаточности — на иное 
имущество. Определение может 
быть обжаловано в течение месяца. 
По данным бухгалтерского баланса 
за 2013 год, предоставленного от-
ветчиком в Росстат, его активы со-
ставляют 51,2   млрд руб., по данным 
«СПАРК-Интерфакс» — на конец то-
го года они в основном были пред-
ставлены долгосрочными финансо-
выми вложениями на 43,7   млрд руб. 
Накануне суд удовлетворил иск «Си-
стемы» к «Урал-Инвесту» о взыска-
нии убытков, возникших в резуль-
тате изъятия у АФК в пользу госу-
дарства 71,6% акций «Башнефти». 
Теперь «Система» пытается взы-
скать потерянные деньги со струк-
тур Урала Рахимова, у которых по-
купала нефтекомпанию в 2009 году. 
 Ольга Мордюшенко

МИНФИН США

пояснил, что ограничения 
на предоставление сервис-
ных услуг российскому нефтя-
ному сектору не распростра-
няются на дочерние предпри-
ятия американских компа-
ний за рубежом. Таким образом, 
дочерние структуры Schlumberger 
и Baker Hughes могут участво-
вать в разработке российских ме-
сторождений в Арктике, на шель-
фе и из низкопроницаемых коллек-
торов. Сейчас Schlumberger нахо-
дится в процессе покупки россий-
ской нефтесервисной компании 
Eurasia Drilling. Исходя из трактовки 
санкций, данной Минфином США, 
Schlumberger после сделки сможет 
работать на российском рынке че-
рез эту компанию без ограничений. 
Юрий Барсуков

правила  
игры

Решение проблемы 
гармонизации акцизов 
в России и Казахстане 
пришло откуда не жда-
ли: помогла резкая 
 девальвация рубля

Несмотря на сложную экономи-
ческую ситуацию, потребитель-
ские банки все же готовились 
к декабрьскому кредитному 
всплеску и активно набирали 
под него персонал. А зря. Из-за 
прошлогоднего декабрьского 
резкого повышения ключевой 
ставки ЦБ и феноменального 
ослабления рубля раздавать кре-
диты стало некому. Более того, 
в новом году банки, так и не за-
работав на несостоявшемся кре-
дитном буме, понесут новые рас-
ходы на сокращение персонала.

”
Ъ“ проанализировал данные о 

численности персонала в банках, 
специализирующихся на потре-
бительском кредитовании (по дан-
ным появившихся в середине фев-
раля ежеквартальных отчетов эми-
тентов ХКФ-банка, ОТП-банка, «Рус-
ского стандарта», «Ренессанс креди-
та», банка «Восточный» и Кредит Ев-
ропа банка). Они показывают, что в 
четвертом квартале прошлого года 
большинство таких игроков изме-
нило подход к кадровой политике. 
Хотя весь год такие банки сокраща-
ли кадры, в четвертом квартале 2014 
года почти все они показали рост чи-
сленности персонала. Так, банк «Вос-
точный» сократил за год персонал на 
15%, до 8,78 тыс. человек, но в четвер-
том квартале число его сотрудников 
выросло на 119 человек; ОТП-банк 
за год сократил 0,5% сотрудников, 
до 17,17 тыс., при этом в четвертом 
квартале набрал 654 человека; «Рус-
ский стандарт», сокративший за год 
на 16,6% персонала, до 16,9 тыс. чело-
век, в четвертом квартале увеличил 
число сотрудников на 22 человека. 
Банк «Ренессанс кредит», в отличие 
от конкурентов, по итогам года не 

показал сокращения персонала, но 
практически весь его рост — 1000 из 
1200 новых сотрудников — пришел-
ся на четвертый квартал.

Исключением стали ХКФ-банк 
и Кредит Европа банк, оба они про-
должили последовательное сокра-
щение кадров в четвертом квартале 
прошлого года. По словам вице-пре-
зидента Кредит Европа банка Ильсу-
ра Гибадулина, несмотря на то что в 
декабре традиционно наблюдается 
самый высокий спрос на приобрете-
ние товаров в кредит в торговых се-
тях, банк не хотел наращивать риски. 
В ХКФ-банке еще по итогам первого 
полугодия объявили о намерении 

значительно снизить кредитную ак-
тивность в борьбе с просрочкой.

Почти во всех банках, увеличив-
ших численность персонала в чет-
вертом квартале, от официальных 
комментариев отказались. В неофи-
циальной беседе банкиры призна-
ют, что, несмотря на ухудшение эко-
номической ситуации в течение все-
го года, рассчитывали на традицион-
ный декабрьский всплеск спроса на 
кредитные товары в торговых сетях. 
«С октября по ноябрь демонстриро-
валась позитивная динамика, и мы 
ожидали ее традиционного усиле-
ния в декабре, поэтому увеличива-
ли число сотрудников»,— говорит 

собеседник 
”
Ъ“ в одном из перечи-

сленных банков. Однако этот расчет 
не оправдался. «Девальвация рубля, 
повышение ключевой ставки ЦБ с 
10,5% до 17% посеяли панику среди 
населения и привели к провалу по-
требительского кредитования в де-
кабре»,— указывает топ-менеджер 
другого потребительского банка. По 
данным ЦБ, в октябре объем потре-
бительских кредитов вырос на 0,1%, 
в ноябре — на 0,3%, а в декабре со-
кратился на 1,1%.

Теперь банки, набравшие сотруд-
ников для увеличения продаж, стоят 
перед непростым выбором: найти им 
другое применение либо сократить 
лишние кадры. И то и другое непро-
сто. По словам Ильсура Гибадулина, 
переквалифицировать сотрудников, 
продающих кредиты, на работу, на-
пример с просрочкой, что сейчас ак-
туально, весьма сложно. «Обычно это 
удается в редких случаях, посколь-
ку набор компетенций и деловых 
качеств в данных сферах очень раз-
ный». Сокращение же сопряжено с 
дополнительными тратами — выпла-
той компенсаций за увольнение. Со-
гласно Трудовому кодексу, сокраща-
емому работнику должно выплачи-
вается выходное пособие в размере 
среднего месячного заработка, а так-
же за ним сохраняется средний ме-
сячный заработок на период трудо-
устройства, но не больше двух меся-
цев. Таким образом, несостоявший-
ся декабрьский бум не только не при-
нес банкам ожидаемых доходов, но 
и оказался сопряжен с дополнитель-
ными расходами в и так непростом 
2015 году. Оценить эти расходы мож-
но будет по итогам первого квартала.

Ксения Дементьева, 
Дмитрий Ладыгин

Банк России не прекращает попыток ог-
радить граждан от рискованных инвести-
ций. Вслед за озвученными планами по 
запрету структурам, не являющимся про-
фессиональными участниками финансово-
го рынка, привлекать займы от населения 
Центробанк намерен оградить граждан и от 
части профессиональных микрофинансо-
вых организаций (МФО). Разместить сред-
ства от 1,5 млн руб. в расчете на высокую 
доходность население сможет не в любой 
МФО, как сейчас, а лишь в той, чья ответ-
ственность хотя бы отчасти страхуется на-
личием у компании определенного объема 
собственных средств. По оценкам участни-
ков рынка, в таких условиях выживет по-
рядка 100 крупнейших МФО.

Вчера состоялся круглый стол с участием пред-
ставителей микрофинансовых организаций 
(МФО) и представителей регулятора их деятель-
ности — Банка России. Как рассказал 

”
Ъ“ генди-

ректор СРО НП «МиР» Андрей Паранич, на нем 

представители ЦБ сообщили о готовящихся из-
менениях правил игры для участников микро-
финансового рынка. По его словам, изменения, 
в частности, направлены на разделение всех 
МФО на две категории: тех, кому можно привле-
кать средства граждан, и тех, кому нет. В настоя-
щее время, согласно закону о микрофинансовой 
деятельности, все МФО имеют право привлекать 
средства так называемых квалифицированных 
инвесторов — с суммами инвестиций от 1,5 млн 
руб. «ЦБ рассматривает возможность выделения 
категории МФО, которые сохранят право привле-
чения средств населения (также от 1,5 млн руб.), 
для них будут введены специальные количествен-
ные требования по капиталу и более жесткая фор-
ма отчетности,— поясняет Андрей Паранич.— 
Вторая категория привлекать средства граждан 
не сможет в любом объеме, но ей и не надо будет 
соблюдать капитальные требования, а порядок от-
четности для таких МФО будет облегченный». Сей-
час для МФО нет требований по абсолютной вели-
чине капитала, есть лишь требования по его до-

статочности (соотношение капитала и активов на 
определенном уровне в зависимости от организа-
ционно-правовой формы).

По словам господина Паранича, одна из це-
лей данных нововведений — ограничить гра-
ждан от мошенников, которые нередко на базе 
МФО организуют пирамиды по сбору средств на-
селения под эгидой высокой доходности таких 
инвестиций. «Это важная задача, поскольку сред-
ства инвесторов в МФО не страхуются государст-
вом,— добавляет он.— Для реализации задумки 
ЦБ потребуются поправки в закон о микрофи-
нансовой деятельности». Ранее ЦБ сообщал, что 
компаниям, не зарегистрированным в качестве 
МФО, а значит, находящимся вне надзора регуля-
тора, но также привлекающим средства граждан 
в виде займов для их последующей выдачи в ви-
де займов же другим гражданам (по Гражданско-
му кодексу), планируется запретить такую дея-
тельность.

деловые новости  — с8

Риски граждан подстрахуют капиталом
Заработать можно будет только на инвестициях в крупные МФО

Как стало известно 
”
Ъ“, АЛРОСА 

обсуждает с Росимуществом ва-
рианты выплаты дивидендов 
за 2014–2015 годы. Несмотря на 
чистый убыток по МСФО в раз-
мере 12,55 млрд руб. по итогам 
2014 года, компания готова со-
хранить доходы акционеров на 
уровне 2013 года, чтобы выпол-
нить свои обещания по стабиль-
ным выплатам. Но в результате 
АЛРОСА придется уменьшить бу-
дущие дивиденды по 2015 году, 
по итогам которого компания 
рассчитывает получить чистую 
прибыль 113 млрд руб.

Как рассказали два источника 
”
Ъ“, 

АЛРОСА с начала года ведет перепи-
ску с Росимуществом по поводу ди-
видендов за 2014–2015 годы, рассчи-
тывая завершить согласования к кон-
цу февраля. Дело в том, что компания 
получит по итогам 2014 года по МСФО 
чистый убыток в размере 12,55 млрд 
руб. из-за курсовых разниц, уточняет 
один из собеседников 

”
Ъ“ (при выруч-

ке 204,7 млрд руб.), то есть формально 
дивидендов быть не должно. Но АЛ-
РОСА все равно может их выплатить.

Рассматриваются три возможных 
сценария, поясняют собеседники 

”
Ъ“. Первый предусматривает диви-

денды за 2014 год на уровне 2013 го-
да с вычетом их будущих дивидендов 
по итогам 2015 года. В 2013 году акци-
онеры АЛРОСА получили 10,826 мл-
рд руб. (1,47 руб. на акцию). Диви-
дендная доходность составила 4%. 
В случае сохранения выплат по ито-
гам 2014 года она снизится до 2%. На 
2015 год АЛРОСА прогнозирует вы-
ручку в размере 348,2 млрд руб. при 
чистой прибыли более 113 млрд руб. 
В этом случае дивиденды (35% прибы-
ли) составят 39,7 млрд руб. из расчета 
5,39 руб. на акцию (дивидендная до-
ходность — 7%). Если выплаты разде-
лят между 2014 и 2015 годом, диви-
денды составят 28,88 млрд руб. при 
доходности 5%. Второй вариант пред-
полагает отказ от выплаты дивиден-
дов за 2014 год при полной их выпла-
те в 2015 году. Третий — также отказ 
от дивидендов за 2014 год, но с про-
межуточными полугодовыми выпла-
тами по 2015 году (24,23 млрд руб. по 
итогам первого полугодия и 15,48 мл-
рд руб. по итогам второго).

Дивидендная доходность АЛРОСА 
при этом останется в пределах обыч-
ных уровней для горнорудных ком-
паний. Так, по итогам 2013 года 7% 
составляла дивидендная доходность 
ГМК «Норильский никель», у Evraz 
она была 4%, у Polyus Gold и «Северста-
ли» — по 3%, у Polymetal — 1%.

В самой АЛРОСА обсуждать диви-
дендную политику отказались. «Все 
финансовые результаты компании 
представителям акционеров извест-
ны, и окончательное решение будет 
приниматься ими»,— пояснили там. 
Но источники 

”
Ъ“ в АЛРОСА утвер-

ждают, что руководство компании 
склоняется к первому сценарию. «Для 
ряда акционеров АЛРОСА, таких на-
пример, как Якутия и улусы, дивиден-
ды — существенная часть бюджета, и 
было бы неправильным полностью 
лишать их выплат в 2014 году»,— по-
ясняет источник, близкий к АЛРОСА. 
Крупнейшие акционеры компании 
— РФ (43,9%) и Якутия (25% плюс 1 ак-
ция). Всего у АЛРОСА, которая про-
вела IPO осенью 2013 года, 67 акци-
онеров, в том числе 58 зарубежных. 
Источник 

”
Ъ“ в Росимуществе гово-

рит, что «ведомство всегда приветст-
вует желание компании заплатить ди-
виденды, если для этого есть источни-
ки и необходимый денежный поток».

Сергей Донской из Societe Generale 
полагает, что АЛРОСА, как большин-
ство российских сырьевых компа-
ний, у которых преобладает экспорт-
ная выручка при рублевых затратах, 
только выигрывает от девальвации. 
Поэтому, продолжает аналитик, при 
выплате дивидендов компания мо-
гла бы ориентироваться на финан-
совые показатели без учета неденеж-
ных списаний и курсовых разниц — 
так, например, уже поступают «Север-
сталь», ММК, Nordgold и Polymetal. Ва-
риант выплаты в 2014 году дивиден-
дов, сопоставимых с прошлогодни-
ми, выглядит, по мнению господина 
Донского, компромиссным: хотя ди-
видендная доходность будет низкой, 
менеджмент АЛРОСА после IPO на-
страивал инвесторов на стабильные 
выплаты — и полный отказ от них 
мог бы серьезно разочаровать рынок.

Елена Киселева,  
Анатолий Джумайло,  
Денис Скоробогатько

АЛРОСА заплатит из будущего
Ее акционеры могут получить дивиденды даже при убытках
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Банки перебрали кадров
За несостоявшийся предновогодний сезон они расплатятся в этом году
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В процессе вступления негосу-
дарственных пенсионных фон-
дов (НПФ) в систему гарантиро-
вания накоплений на пенсион-
ном рынке обнаружилась новая 
проблема. Сверка счетов клиен-
тов, которые параллельно ведут 
НПФ и Пенсионный фонд Рос-
сии, обнаружила дефект учета: 
расхождения между суммами, 
числящимися на счетах, по ряду 
НПФ достигают 40–50 млн руб.

О том, что при вступлении в систе-
му гарантирования накоплений НПФ 
обязаны пройти сверку накопитель-
ных счетов своих клиентов по обяза-
тельному пенсионному страхованию 
(ОПС) с Пенсионным фондом России 
(ПФР), 

”
Ъ“ рассказали представители 

восьми НПФ из топ-20. В большинстве 
фондов были обнаружены серьезные 
разночтения: сумма средств на счете 
клиента НПФ не совпадает с суммой 
уплаченных работодателем взносов, 
указанных в данных ПФР.

• В систему гарантирования всту
пили 18 НПФ. Все фонды, желающие 
 продолжить работу с накоплениями 
граждан, должны вступить в систе
му до конца года.
«Многие годы никто проверок не 

проводил. А сейчас по ряду счетов скла-
дывается следующая ситуация: в ПФР 
указано, что за человека уплачено 
условно 100 руб., в то время как нам бы-
ло передано 90 руб. Возникает вопрос: 
кто должен покрывать недостачу?» — 
недоумевает гендиректор НПФ «Наци-
ональный» Светлана Касина. Как сооб-
щили вчера источники в крупных 
НПФ, разница между объемом средств 
на счетах одного НПФ и данными ПФР 
может достигать 40–50 млн руб.

Разница в данных о накоплениях за-
страхованного по ОПС лица между 
ПФР и НПФ возникает в основном по 
двум причинам, указывают участники 
рынка. Во-первых, управляющая ком-
пания ПФР или НПФ могли получить 
отрицательный инвестиционный ре-
зультат. Затем гражданин переводит 
средства в другой НПФ, там они отража-
ются уже с учетом минуса, «заработан-
ного» предыдущим фондом. «У нас есть 
счета, куда поступило меньше средств, 
чем указано в ПФР. По информации из 
реестра ПФР, это те счета, по которым 
был получен отрицательный инвести-
ционный результат. И есть случаи, ког-
да этот результат достигает 50% от сум-
мы счета»,— признает гендиректор 
НПФ «ВТБ Пенсионный фонд» Лариса 
Горчаковская. Вместе с тем, по данным 
представителей двух НПФ, есть случаи, 
когда ПФР передал в фонд больше 
средств, чем было учтено на счете.

Второй случай — переплата право-
преемникам умерших застрахован-
ных лиц. «Например, по данным учета 
фонда, единовременная выплата пра-
вопреемнику должна составить 
120 тыс. руб. Однако позднее работода-
тели и ПФР проводят корректировку, 
и оказывается, что на счете клиента 
должна быть отражена меньшая сум-
ма. В итоге НПФ получает минус»,— 
поясняет председатель совета НПФ 
«Европейский» Евгений Якушев. В 
ПФР ежеквартальные расходы в целом 

по индустрии на корректировку всех 
пенсионных начислений в результате 
сверки данных с работодателями оце-
нивают примерно в 5 млрд руб.

В ПФР считают, что проблему не-
корректного отображения сумм нако-
плений должны решать и ПФР, и него-
сударственные фонды. НПФ не имеет 
права из-за инвестиционного резуль-
тата уменьшать сумму накоплений на 
счете ниже уплаченных работодате-
лем взносов плюс результат ПФР от 
временного размещения средств, на-
поминают в ПФР. Так как ПФР до пере-
дачи накоплений частным фондам 
размещает накопления на депозиты, 
инвестрезультат такого размещения 
всегда положительный. В конце 2014 
года ПФР передал всем НПФ сведения 
по каждому гражданину — номинал 
страховых взносов и чистого финансо-
вого результата ПФР. «Это и есть сумма, 
с которой граждане вступят в систему 
гарантирования сохранности пенси-
онных накоплений. НПФ не могут от-
разить на счете гражданина сумму ни-
же переданной им ПФР, который ведет 
первичный учет»,— уверена предста-
витель ПФР Марита Нагога. По ее сло-
вам, если у какого-то фонда на счете 
клиента в данный момент отражается 
уменьшенная сумма, то такой НПФ и 
должен компенсировать разницу за 
счет собственных средств.

Однако не во всех фондах согласны 
с таким решением проблемы. Там ука-
зывают, что уменьшение сумм на сче-
те мог допустить фонд, из которого 
гражданин давно ушел, а платить при-
дется НПФ, в котором накопления за-
фиксированы на текущий момент. 
«Мы опасаемся, что фондам придется 
покрывать за счет инвестдохода или 
собственных средств минус, который 
был получен предыдущим страхов-
щиком»,— говорит гендиректор НПФ 
Сбербанка Галина Морозова.

В ПФР указывают, что также получа-
ют «по наследству» уменьшенные — 
причем до нуля — счета и вынуждены 
решать эту проблему. Речь идет о ситу-
ации, когда у НПФ отзывается лицен-
зия. В этом случае счет застрахованно-
го лица переводится в ПФР, денег на та-
ком счете обычно нет, и ПФР восста-
навливает сумму накоплений до опре-
деляемого законом минимального 
уровня за счет своего резерва. «У ПФР 
сумма компенсации застрахованным 
лицам, по предварительной оценке, 
составит порядка 340 млн руб., две 
трети из которых придется за гра-
ждан, которые вернулись в ПФР из 
НПФ с аннулированной лицензи-
ей»,— говорит госпожа Нагога.

Участники рынка не исключают, 
что часть ошибок носит технический 
характер. «Серверы ПФР просто не 
имеют достаточно мощности для по-
стоянной корректной обработки ин-
формации»,— полагает топ-менеджер 
НПФ из топ-10. Впрочем, по словам 
экспертов, проблем могло бы и не 
быть, если бы сверка счетов проводи-
лась раньше. «Было бы правильно сле-
дить за движением средств накопле-
ний в постоянном режиме»,— отмеча-
ет руководитель крупного НПФ.

Мария Яковлева

Накопления  
сбились со счета
В учете пенсионных средств граждан 
обнаружился дефект

Таким образом, с учетом всего вы-
шеизложенного в итоге заниматься 
микрокредитованием на средства на-
селения смогут лишь фирмы под над-
зором ЦБ, чья ответственность обес-
печена определенным размером их 
собственных средств.

Объем капитала, необходимый 
для привлечения средств граждан, 
ЦБ еще только предстоит опреде-
лить. Но, по словам участников вче-
рашней встречи, предполагается, что 
планка будет установлена между 
30 млн и 100 млн руб. «Этому уровню 
соответствуют около 100 крупней-
ших МФО, причем число игроков 
при планке 30 млн и 100 млн руб. су-
щественно не меняется,— указывает 
Андрей Паранич.— Я считаю нор-
мальным требования по капиталу 
50–70 млн руб., поскольку это уро-
вень довольно надежных крупных 
игроков, которым можно доверить 
средства населения, остальные могут 
развивать бизнес за счет собствен-
ных средств или увеличить капитал». 
По состоянию на 13 февраля в рее-
стре ЦБ было зарегистрировано 4014 
действующих МФО.

Если крупные МФО считают идею 
ЦБ здравой, то представители неболь-
ших МФО категорически не согласны 
с предложениями ЦБ. Впрочем, ком-
ментировать инициативу регулятора 
большинство из них согласны лишь 

неофициально. «Выдавать займы за 
счет собственных средств могут по-
зволить себе лишь крупные игроки. 
Если перекрыть небольшим МФО до-
ступ к привлечению средств населе-
ния, которое инвестирует их добро-
вольно, идя на риск ради высокой до-
ходности 35–50% годовых, то это про-
сто убьет наш бизнес,— говорит пред-
ставитель одной небольшой МФО с 
капиталом около 10 млн руб., работа-
ющей на рынке уже несколько лет.— 
Мы согласны, что надо как-то бороть-
ся с мошенниками, но не путем же 
уничтожения бизнеса добросовест-
ных небольших игроков». Рынок 
МФО сейчас в процессе становления, 
и вводить капитальные требования 

преждевременно, уверен его коллега 
из другой МФО. «Решением пробле-
мы сохранности инвестиций гра-
ждан может быть применяемая ря-
дом МФО, в том числе и нами, стра-
ховка сбережений в частных страхо-
вых компаниях,— говорит руководи-
тель МФО 

”
Парса компани групп“ Па-

вел Кожевников.— Без возможности 
привлекать средства населения биз-
нес небольших и средних МФО вста-
нет, что существенно ограничит до-
ступ граждан к кредитным ресурсам, 
который и так сильно снизился из-за 
политики банков по замораживанию 
кредитования».

Ксения Дементьева,  
Светлана Дементьева

Риски граждан подстрахуют капиталом

ЦБ ужесточает борьбу с дистанци-
онным хищением средств с бан-
ковских счетов. Регулятор пред-
лагает ввести уголовную ответст-
венность не только за изготовле-
ние оборудования для несанкци-
онированного считывания ин-
формации с банкоматов (ским-
минга) и вредоносных программ, 

но и за их использование и хране-
ние. Так как скимминговое обо-
рудование делают в Китае, норма 
о наказании за это российским 
мошенникам ничем до сих пор 
не грозила. За операции с таким 
оборудованием и программами 
можно будет получить до шести 
лет лишения свободы.

О том, что ЦБ совместно с участни-
ками рынка подготовил законопро-
ект, усиливающий ответственность 
за кражу денег с карт и счетов банков-
ских клиентов, рассказал вчера зам-
начальника главного управления без-
опасности и защиты информации ЦБ 
Артем Сычев в ходе VII Уральского фо-
рума «Информационная безопас-
ность банков». По словам Артема Сы-
чева, пробелы в действующем зако-
нодательстве мешают эффективно бо-
роться с «дистанционными мошен-
никами». «Если у вас счет открыт в Мо-
скве, а с вашей карты деньги украли в 
Тюмени, то обращаться в полицию 
вам придется именно в Тюмени»,— 
приводит пример господин Сычев. 
Подготовленными поправками (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“) предлагается за-

фиксировать в Уголовно-процессуаль-
ном кодексе, что «местом окончания 
преступления» считается место нахо-
ждения банка или его филиала, где 
открыт счет.

Кроме того, планируется внести 
поправки и в Уголовный кодекс, сей-
час предусматривающий ответствен-
ность только за изготовление и сбыт 
скиммингового оборудования. Такое 
оборудование в основном произво-
дится в Китае, там же и продается (ди-
станционно), что фактически делает 
неприменимой эту меру к злоумыш-
ленникам, добавляет господин Сы-

чев. В качестве аргумента он приводит 
статистику Сбербанка, согласно кото-
рой из 20 тыс. случаев скимминга до-
вести до суда удалось всего шесть эпи-
зодов. Законопроект предлагает нака-
зывать по нормам УК фактически за 
любые манипуляции с поддельными 
картами, со скимминговым оборудо-
ванием и компьютерными програм-
мами, предназначенными для хище-
ния денег. Таким образом, не только 
покупка, но и хранение, транспорти-
ровка, установка и использование 
скиммингового оборудования и про-
грамм будет грозить штрафом до 
250 тыс. руб. или лишением свободы 
на срок до четырех лет, а в случае круп-
ного ущерба или при наличии сгово-
ра — до 600 тыс. руб. штрафа или ше-
сти лет лишения свободы.

Одновременно ЦБ намерен расши-
рить права банков, в частности позво-
лив им приостанавливать операции, 
обладающие признаками мошенни-
чества. «Каждый банк установит такие 
признаки сам, исходя из своего бизне-
са, продуктов и профилей клиентов, и 
проверять эти условия ЦБ тоже не бу-
дет, это решено по итогам обсуждения 
с рынком»,— поясняет господин Сы-
чев, добавляя, что банки должны бу-
дут предусматривать в каждом догово-
ре свое право на приостановку опера-
ций, попадающих под эти критерии.

Порядок возврата средств по по-
тенциально мошенническим опера-
циям детально прописан в законо-
проекте и будет внесен в закон «О на-
циональной платежной системе». 
Если банк сочтет операцию несанкци-
онированной, а деньги еще не успеют 
уйти со счета, то банк будет обязан 
приостановить перевод и заблокиро-
вать карту на три рабочих дня, уведо-

мив об этом клиента, и отправить 
деньги лишь в том случае, если за это 
время клиент ее не оспорит. Если 
деньги уже ушли со счета, предлагает-
ся запускать гораздо более громозд-
кий механизм — с использованием 
обмена информацией между банком-
отправителем и банком-получателем 
платежа (сейчас он запрещен). К тому 
же для возврата средств пострадав-
шая сторона должна будет в 14-днев-
ный срок заручиться положительным 
решением суда. По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“ в банке из топ-10, при таком по-

рядке возврата средств вся надежда 
на жесткие банковские критерии от-
сеивания операций, поскольку вер-
нуть уже переведенные деньги будет 
непросто.

Банкиры наиболее актуальным 
считают усиление ответственности за 
использование вредоносных про-
грамм. Предправления банка «Аван-
гард» Валерий Торхов указывает: 
«Скимминг становится все менее ак-
туальным, так как скоро банки во 
всем мире перестанут обслуживать 
карты без чипа на тех условиях, на ко-
торых это происходит сейчас. Риски 
потерь от хакерских атак на банки, на-
оборот, возрастают».

«В целом это движение в правиль-
ном направлении, но дьявол, как 
обычно, кроется в деталях,— отмеча-
ет глава НП НПС Алма Обаева.— Пока 
не совсем ясно, как этот механизм бу-
дет работать». Не исключено, что текст 
законопроекта претерпит измене-
ния: направить его в МВД, по словам 
господина Сычева, ЦБ планирует че-
рез два месяца, после юридической 
проработки.

Ольга Шестопал,  
Магнитогорск

Банковским мошенникам расписали программу-максимум
ЦБ предлагает сажать за хранение и ношение вирусов

АФК «Система» вчера закры-
ла книгу заявок на выпуск 
15-летних облигаций объемом 
10 млрд руб. Размещение облига-
ций прошло на благоприятном 
для эмитента новостном фоне: 
накануне «Система» отсудила 
70 млрд руб. компенсации убыт-
ков по «Башнефти», акции ком-
пании сильно росли. В результа-
те «Системе» удалось даже сни-
зить ставку купона на 0,5 про-
центного пункта.

Вчера АФК «Система» провела сбор 
заявок на биржевые 15-летние обли-
гации объемом 10 млрд руб. В процес-
се сбора заявок компания снизила 
ориентир ставки первого купона с 17–
17,5% до 16,9–17% годовых. Техниче-
ское размещение облигаций на Мос-
ковской бирже запланировано на 
10 февраля, организаторами разме-
щения выступают Райффайзенбанк и 
Газпромбанк. 

По словам участников долгового 
рынка, компания выбрала удачное 

время для размещения. В понедель-
ник суд постановил взыскать с фонда 
«Урал-инвест» 70,7 млрд руб. в пользу 
АФК «Система» в качестве компенса-
ции убытков, вызванных изъятием ак-
ций «Башнефти». В первые же минуты 
после этого сообщения акции компа-
нии на Московской бирже взлетели на 
6,1% по сравнению с уровнем закры-
тия торгов в пятницу. «С учетом того, 
что ориентир по купону был снижен, 
очевидно, что спрос на бумагу был,— 
говорит аналитик Промсвязьбанка 

Александр Полютов.— Решение суда 
создало позитивный фон в преддве-
рии размещения. Поскольку 

”
Баш-

нефть“ перешла к государству, а компа-
нии должны выплатить убытки, ри-
ски, связанные с действиями власт-
ных структур, уходят на второй план».

По мнению портфельного управля-
ющего УК «Капиталъ» Дмитрия Посто-
ленко, размещение АФК «Система» но-
сит вполне рыночный характер. «По-
следним диапазоном, который объяв-
лял эмитент, была ставка купона 16,9–

17% на полтора года с полугодовой вы-
платой, что является интересным 
уровнем доходности с точки зрения 
банков. Бумага, вероятно, войдет в ско-
ром времени в ломбардный список 
ЦБ»,— поясняет господин Постоленко.

Впрочем, некоторые эксперты счи-
тают инвестиции в 15-летние облига-
ции АФК «Система» рискованными. 
«Нельзя сказать, что скандал вокруг 

”
Башнефти“ полностью утих. Кроме 

того, новый выпуск не дает премии к 
обращающимся, торгуются с доходно-
стью выше 17% годовых»,— указывает 
гендиректор управляющей компании 
«Арикапитал» Алексей Третьяков. В на-
стоящее время в обращении находятся 
два выпуска классических облигаций 
АФК «Система» на общую сумму 
23,5 млрд руб. По словам господина 
Третьякова, больший интерес пред-
ставляют еврооблигации компании с 
погашением в 2019 году, долларовая 
доходность по которым составляет по-
рядка 12% годовых. 

Мария Яковлева

Облигации «Системы» хорошо пошли под суд
Эмитент разместился на информационном фоне
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К о н ъ ю н К т у р а
М и н ф и н  д е л а е т  р ы н К у  
д л и н н о е  п р е д л о ж е н и е

Сегодня Минфин проводит два аукциона по размещению ОФЗ совокупным объемом 
15 млрд руб., предложив инвесторам, как и в прошлый раз, две бумаги — с плаваю-
щей и постоянной купонной ставкой, но увеличив срочность обоих выпусков на фоне 
улучшения рыночной конъюнктуры. Министерство будет размещать выпуски ОФЗ 
с погашением в 2020 и 2023 годах. Первый выпуск имеет ставку первого купона 
в размере 11,12% годовых, ставки последующих купонов привязаны к ставке RUONIA. 
Минфин протестирует спрос и на более длинную дюрацию бумаг с постоянным купо-
ном — с погашением через 8,5 года. На предыдущих аукционах ведомство размеща-
ло бумаги с погашением через один год и 4,5 года. Reuters

К о н т е К с т о т п - б а н К  о с в а и в а е т  М и К р о р ы н о К

На днях микрофинансовой «дочкой» обзавелся еще один спе-
циализированный розничный банк — ОТП-банк. Информация 
о внесении МФО «ОТП Финанс» в государственный реестр 
МФО содержится на сайте регулятора этого рынка Банка Рос-
сии. «В конце прошлого года группой ОТП было принято ре-
шение о создании на российском рынке в рамках группы ми-
крофинансовой организации. В связи с созданием мегарегу-
лятора в лице ЦБ этот рынок стал более прозрачным. Кроме 
того, создание МФО внутри группы позволяет работать с бо-
лее широким кругом потребителей»,— сообщила ”Ъ гендирек-
тор «ОТП Финанс» Екатерина Сидорова (ранее возглавляла 
МФО «Финотдел»). Старт продаж новый игрок планирует 
к осени. Многие известные банковские группы уже создали 
в своем периметре МФО, мы тоже стремимся не уступить 
в конкурентной борьбе, резюмировала она. Ранее в реестре 
МФО уже зарегистрировали свои компании специализирован-

ные розничные ХКФ-банк («Онлайн Технологии») и Лето-банк 
(«Лето Деньги»). К созданию МФО банкиров подтолкнуло ожи-
даемое ограничение регулятором размера полной стоимости 
кредита — вводится с 1 июля. Для МФО максимально возмож-
ные ставки по займам населению будут гораздо выше, чем 
для банков. «Само по себе появление «дочек», если они реги-
стрируются в соответствии с законом, риска не несет. Более 
того, в принципе это способствует росту технологичности 
и качества работы МФО с заемщиками. Риск может быть свя-
зан с объемами проводимых через дочерние МФО кредитных 
операций при условии, что они будут классифицироваться как 
банковские кредиты с точки зрения категорий, установленных 
в соответствии с законодательством о потребительском кре-
дите, — сообщили ”Ъ“ в Банке России. — Банк России будет 
анализировать ситуацию в динамике и на основании этого 
 делать необходимые выводы». Валерия Францева

цитата

Мы готовы в отношении неквали-
фицированных инвесторов при-
нимать более жесткие регулятив-
ные решения, запрет — это самое 
крайнее и простое, но не факт, 
что самое эффективное
— Владимир Чистюхин,
зампред Банка России,  
17 ноября 2014 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Роснефть» не смогла 
 закрыть сделку по кон
солидации контроля 
в бразильском проекте 
«Солимойнс». Компания 
вовремя не внесла средст
ва на его развитие, ослож
няют ситуацию и новые 
акционеры партнера 
по проекту — бразиль
ской HRT. Тем временем 
«Роснефть»  собирается 
 сокращать инвестиции 
в долларах, и аналитики 
допускают полный  отказ 
от бразильского проек
та, полученного вместе 
с ТНКВР.

Планы «Роснефти» по по
лучению контроля в бра
зильском газовом проек
те «Солимойнс» могут со
рваться, рассказали источ
ники 

”
Ъ“, знакомые с ситу

ацией. Компания должна 
была до конца года закрыть 
сделку по покупке 6% у вто
рого участника проекта — 
бразильской HRT (в начале 
февраля переименована в 
PetroRio), но договориться 
об этом не удалось. В отчете 
за четвертый квартал по РС
БУ «Роснефть» признавала, 
что «идет процесс пересо
гласования сделки в новом 
формате исходя из интере
сов сторон». В самой компа
нии ситуацию не комменти
руют. Один из собеседников 

”
Ъ“ говорит, что «Роснефть» 

пропустила «незначитель
ный взнос за реализацию 
проекта», поэтому бразиль
ский партнер приостановил 
сделку. Разрешение на нее от 
местных регуляторов было 
получено в июле, и формаль
но «Роснефть» даже стала 
оператором проекта. Но те
перь, считает один из источ
ников 

”
Ъ“, завершить сделку 

будет сложно.

• «Роснефть» получила 
45% в проекте «Солимойнс», 
включающем 21 участок, 
в составе ТНК-ВР, кото-
рая купила долю в 2011 го-
ду у HRT примерно за $1 мл-
рд. Ресурсы проекта в ТНК-

ВР тогда оценивали в 2 млрд 
баррелей н. э. Геологоразвед-
ка показала, что в основном 
это газ. Прошлым летом 
«Роснефть» договорилась 
с бразильской Petrobras о про-
даже газа, но подробностей 
соглашения не раскрывала.
Ситуацию осложняет и 

спор между акционерами 
HRT, говорит источник 

”
Ъ“. 

В декабре 2013 года стало 
известно, что местный биз
несмен Нельсон Тануре че
рез JG Petrochem скупает ак

ции HRT. Доведя пакет до 
19,25%, он приблизился к 
порогу 20%, при переходе 
которого по уставу компа
нии покупатель обязан сде
лать остальным участникам 
предложение о выкупе их 
долей. В этот момент Нель
сон Тануре вступил в кон
фликт с другим акционе
ром HRT — американским 
фондом Discovery (17,7%), 
обвинив его в тайном пере
ходе порога 20% и потребо
вав предложения о выкупе. 
В январе 2014 года акционе
ры подали друг на друга в 
суд. По данным источников 

”
Ъ“, именно господин Тану

ре предъявляет претензии 
к «Роснефти» о невыполне
нии инвестиционных обя
зательств (представители 
бизнесмена от комментари
ев отказались).

Валерий Нестеров из Sber
bank Investment Re search от
мечает, что Бразилия ста
ла привлекательной для ин
весторов несколько лет на
зад, когда либерализовала 
налоговое законодательст
во. В страну хлынули фон
ды и небольшие компании, 
сформировался «пузырь» — 
к 2011 году проекты прода
вались по довольно высо
ким ценам. При этом Брази
лия остается одним из лиде
ров по росту добычи углево
дородов за пределами стран 
ОПЕК. Быстрое увеличение 
добычи и открытие больших 
шельфовых месторождений 
могут превратить Бразилию 
в одного из крупнейших 
производителей нефти в ми
ре, считают в EIA. По его дан
ным, запасы углеводородов 
страны составляют 13,2 мл
рд баррелей, в Южной Аме
рике по их объему она усту
пает только Венесуэле, 80% 
сосредоточено на шельфе, 
где работают почти все круп
нейшие нефтегазовые ком
пании мира.

«Роснефти» тоже было 
важно участвовать в откры
тии фактически новой про
винции, считает Валерий 
Нестеров, но сейчас у ком
пании есть более актуаль
ные проекты по наращи
ванию добычи в России. В 
2015 году «Роснефть» соби
рается сократить свои кап
затраты на 30% в долларо
вом выражении. Как гово
рили источники 

”
Ъ“, близ

кие к компании, «урезаться 
будут прежде всего издер
жки по иностранным про
ектам». В этой ситуации бы
ло бы логично сосредото
читься на одном регионе 
Южной Америки — Венесу
эле, куда уже сделаны боль
шие инвестиции, считает 
господин Нестеров, поэто
му не исключено, что со вре
менем «Роснефть» выйдет из 
проекта в Бразилии.

Кирилл Мельников,  
Евгений Хвостик

«Роснефти»  
не до Бразилии
В проекте компании в стране возникли проблемы

НОВАТЭК получил третью ли
цензию на полуострове Гыдан 
— на Трехбугорный участок 
с прогнозными ресурсами 
более 1 трлн кубометров га
за за 435 млн руб. Сравнитель
но низкая цена объясняется 
удаленностью участка от ин
фраструктуры и отсутствием 
разведанных запасов. По мне
нию аналитиков, если НОВАТ
ЭК найдет на участке месторо
ждение, достаточно крупное 
для начала коммерческой до
бычи, газ может быть направ
лен для расширения проекта 
«Ямал СПГ». Но для этого по
требуется  изменение законо
дательства.

«Дочка» НОВАТЭКа — ООО 
«Арктик СПГ 1» выиграло аукци
он на право разведки и добычи 
на Трехбугорном лицензионном 
участке на Гыданском полуостро
ве (ЯНАО), говорится в материа
лах Роснедр. Начальная цена аук
циона составляла 395 млн руб., 

соперниками НОВАТЭКА бы
ли «Роснефть» и ее дочерний «Ро
спан». Однако серьезной борьбы 
не произошло: НОВАТЭК повы
сил цену на один шаг и получил 
участок за 435 млн руб. Срок ли
цензии — 25 лет, в том числе семь 
лет на геологическое изучение.

• Трехбугорный расположен в за-
падной части Гыданского полу-
острова на берегу Обской губы и 
граничит с Геофизическим место-
рождением, также принадлежа-
щим «Арктик СПГ 1». Запасы га-
за по категориям С1+С2 состав-
ляют всего 6 млрд кубометров, 
но перспективные и прогнозные 
ресурсы (С3+Д1+Д2) — 1,027 трлн 
кубометров. Ресурсы нефти и га-
зового конденсата — 22 млн тонн.
«Арктик СПГ 1» вместе с двумя 

другими дочерними компаниями 
НОВАТЭКа в октябре 2014 года по
лучила право на экспорт сжижен
ного газа, а в ноябре на нее была 
переоформлена лицензия на Гео
физическое месторождение. Тог

да в НОВАТЭКе поясняли 
”
Ъ“, что 

экспортные лицензии нужны для 
дальнейшего расширения проек
та «Ямал СПГ», которое сейчас ре
ализуется на базе ЮжноТамбей
ского месторождения с заплани
рованной мощностью 16,5 млн 
тонн СПГ и 1,5 млн тонн конденса
та в год. Распределение лицензий 
на разные компании объясняет
ся необходимостью структуриро
вать будущие проекты расшире
ния завода СПГ с учетом степени 
подготовки ресурсной базы. В ка
честве первоочередного месторо
ждения для расширения «Ямал 
СПГ» рассматривается Утреннее 
(лицензия у «Арктик СПГ 2»), тог
да как лицензии «Арктик СПГ 1» 
предполагается осваивать в более 
отдаленной перспективе.

Андрей Полищук из Raiffeisen
bank отмечает, что изза неболь
шого объема доказанных запа
сов Трехбугорного участка сложно 
адекватно оценить его стоимость. 
Если исходить только из запасов, 

то НОВАТЭК заплатил около $0,2 
на баррель нефтяного эквивален
та. В марте 2013 года компания вы
играла лицензию на ВосточноТа
зовское месторождение, заплатив 
чуть больше — около $0,25 на бар
рель нефтяного эквивалента. «В це
лом это невысокая цена с учетом 
очень больших ресурсов»,— пола
гает аналитик. Если НОВАТЭК по 
итогам доразведки обнаружит до
статочно крупное газовое место
рождение, добавляет господин 
Полищук, то с учетом удаленности 
территории от газотранспортной 
системы эффективнее всего бу
дет направлять газ Трехбугорного 
на «Ямал СПГ». Но для этого необ
ходимо менять законодательство, 
поскольку сейчас компания мо
жет экспортировать газ в виде СПГ 
только с месторождений, лицен
зии на которые были получены до 
2013 года. В лицензии на Трехбу
горный участок пункта о направ
лении газа на сжижение нет.

Юрий Барсуков

НОВАТЭК разжился ресурсами
Компания получила новый участок на Гыдане

При департаменте занятости 
Ульяновской области уточни
ли, что «пока о конкретной сум
ме говорить рано, региональная 
программа еще не готова». В Ford 
Sollers (объединяет российские 
производства Ford и часть заво
дов «Соллерс») также «заинтере
сованы в дополнительных мерах 
поддержки персонала в текущих 
условиях». Обсуждает условия по
лучения субсидий с областным и 
тольяттинским центрами занято
сти и министерствами и АвтоВАЗ. 
Количество высвобождаемых со
трудников на заводе не уточняют. 
Вицепрезидент группы ГАЗ Еле
на Матвеева пояснила, что «про
водится оценка возможного сни
жения занятости на предприяти
ях и прорабатывается программа 
обучения сотрудников на период 
падения объемов производства 
для сохранения высокотехноло
гичных рабочих мест».

Вслед за автоконцернами под
тягиваются и другие машиностро
ители: заместитель гендиректора 
корпорации НПК «Уралвагонза
вод» Алексей Жарич сообщил 

”
Ъ“, 

что компания также обратилась 
с инициативой в правительство 
Свердловской области выделить 
600–650 млн руб. для обеспече
ния временных рабочих мест и 
переобучения до 5 тыс. сотрудни
ков предприятия в Нижнем Таги
ле. В то же время источники 

”
Ъ“ 

в автопроме подчеркивают: меха
низм предоставления субсидий 
пока непонятен. В Минэкономи 
ки 

”
Ъ“ пояснили, что норматив

ные акты, касающиеся механиз
мов выплат, на данный момент 
«находятся в разработке».

Каждый регион устанавли
вает свой прожиточный мини
мум, например, в Самарской об
ласти — это 8557 руб., в Свердлов
ской — 8934 руб., в Ульяновской 
— 7918 руб., в Нижегородской — 
8077 руб. в Татарстане — 7440 руб. 
Таким образом, теоретически с 
марта по декабрь в рамках дан

ного антикризисного инструмен
та правительство может избавить 
от увольнения около 729 тыс. че
ловек. Но Владимир Беспалов из 
«ВТБ Капитала» отмечает, что сред
няя зарплата квалифицирован
ного сотрудника автозавода при
мерно втрое больше — 20–30 тыс. 
руб., поэтому вряд ли с помощью 
субсидий удастся реально избе
жать социальной напряженно
сти. Эта мера, полагает аналитик, 
может быть только временной — 
не более чем на три месяца. За этот 
срок автопрому и прочему маши
ностроению точно не удастся пе
реломить кризисные тенденции.

Яна Циноева, Егор Попов;  
Сергей Титов, Ульяновск

С колес на землю

 939,7 тысячи безработных 
 было в России на 11 февраля 2015 года

с1

ЦИТАТА

Наши страны одни  
из самых больших в ми-
ре и не могут удовлетво-
ряться созависимостью 
 любого уровня
— Дилма Руссефф,
президент Бразилии,  
14 июля 2014 года,  
о сотрудничестве с Россией
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По данным Росстата, в январе производство легковых 
автомобилей в России сократилось на 25,7%, до 85,1 тыс. 
машин, по сравнению с декабрем 2014 года оно упало 
на 44,8%. Выпуск грузовиков снизился на 13,6%, до 2,6 
тыс. машин, по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года и на 82,6% по сравнению с предшествую-
щим месяцем. Производство автобусов упало на 29,1%, 
до 791 штуки, по сравнению с декабрем — на 84,3%. 
Выпуск грузовых вагонов в январе сократился на 58,3%, 
до 1,8 тыс. единиц, по сравнению с декабрем — на 46,1%. 

Продажи легковых автомобилей в январе, по данным 
Ассоциации европейского бизнеса, упали на 24,4%, 
до 115,4 тыс. машин. Лидер рынка АвтоВАЗ сократил 
продажи на 26%, до 17,5 тыс., продажи группы ГАЗ 
упали на 57%, до 1,8 тыс. машин, «Соллерса» — на 
15%, до 3 тыс. автомобилей. По данным «Автостата», 
продажи грузовых автомобилей в январе упали на 
28%, до 4,8 тыс. машин, а рынок легких коммерческих 
автомобилей сократился на 25,6%, до 6,8 тыс. машин. 
Продажи КамАЗа снизились на 32%, до 1,6 тыс. машин.



10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 18 февраля 2015 №28   l   Коммерсантъ

ноябрь декабрь январь февральфевральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.    ● 11,820

0,84%
0

6

12

18

24

30$ ● 13,50

0,37%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,13

2,59%
50

90

130

170

210

250руб.

0,69%
0,0

0,7

1,4

2,1

2,8

3,5

0,84%

● 204,80$ ● 2,40

6,0 13,0 0,0 30,0 0,5 1,40 50 2500,0 3,5

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

В департаменте цен и тарифов 
края пояснили, что запрет повы-
шать наценку не распространяется 
на весь ассортимент перечислен-
ных категорий, но в каждой торго-
вой точке продавец обязан ограни-
чить торговую наценку хотя бы на 
один товар из каждой категории. В 
Калужской области также расшири-
ли список товаров, наценка на кото-
рые не должна превышать 10%, 
включив в него говядину, свинину, 
баранину, картофель, капусту, лук, 
морковь и яблоки.

Часть регионов не стала законода-
тельно ограничивать наценку, ре-
шив заключать с ритейлерами и по-
ставщиками различные соглашения 
о сотрудничестве или взаимопони-
мании. Министерство экономиче-
ского развития и торговли Марий-Эл 
разработало соглашение, по которо-
му компания, подписавшая его, обя-
зуется установить наценку на соци-
альные товары не более 15% вплоть 
до 1 января 2018 года. В аналогич-
ном документе, подготовленном ад-
министрацией Алтайского края, 
подписавшая его компания берет на 
себя обязательства установить мини-
мальную наценку на один-два това-
ра в 24 категориях до 31 декабря 
2015 года, зафиксировать цены на 
товары под собственным брендом и 
продвигать товары, произведенные 
на территории региона. В Хабаров-
ском крае власти еще в конце декаб-
ря подписали с крупнейшими роз-
ничными сетями соглашение о ми-
нимальной наценке на продукты пи-
тания не более 15% на 24 наименова-
ния. В январе этого года сахалинские 
производители, оптовые и рознич-
ные компании подписали деклара-
цию, устанавливающую на 25 про-
дуктов питания оптовую наценку в 
размере не более 10% (для мороже-
ных продуктов — не более 12%) и 
розничную — не выше 15%. В Яро-
славской области чиновники прора-
батывают вопрос о том, чтобы сети 
предоставляли ветеранам ВОВ и со-
циально незащищенным гражданам 
льготы на продукты питания, произ-
веденные в России.

В других субъектах чиновники 
пошли дальше и договорились о за-
мораживании цен на социальное 
продовольствие. В Вологодской об-
ласти производители, ритейлеры и 
местные власти планируют в бли-
жайшее время подписать такое со-
глашение, насколько местных мясо- 
и молокоперерабатывающих заво-
дов, хлебных комбинатов, произво-
дителей картофеля уже согласились 
зафиксировать отпускные цены на 
свою продукцию. Красноярское пра-
вительство также подписало согла-
шение с ключевыми торговыми се-
тями, работающими в регионе. По 
нему ритейлеры обязались заморо-
зить цены на 20 социально значи-
мых продовольственных товаров.

В одном из регионов доходит до то-
го, что власти угрожают сетям вплоть 
до отзыва лицензии в случае отказа 
идти навстречу в вопросе сдержива-
ния цен, утверждает менеджер феде-
рального ритейлера. В ряде регионов 
власти пытаются убедить торговые се-
ти ограничивать стоимость продук-
тов на уровне неформальных догово-
ренностей. Но такой вариант еще бо-
лее опасен, так как в случае чего дока-
зать факт принуждения ритейлеров 
практически невозможно, добавляет 
еще один собеседник 

”
Ъ“.

• По данным Росстата, в январе 
2015 года продовольствие в Рос
сии подорожало на 20,7% по срав
нению с январем прошлого года. 
По итогам 2014 года продовольст
венная инфляция составила 15,7%. 
По закону правительство может 
вводить госрегулирование цен 
в том случае, если продовольст
вие в какомлибо регионе за 30 дней 
подорожало более чем на 30%. 
 Заморозка цен может длиться 
 не  более 90 дней.
Исполнительный директор Ассо-

циации компаний розничной тор-
говли Андрей Карпов подчеркивает, 
что такое многообразие регулирова-
ния цен и наценок в регионах силь-
но затрудняет работу крупных сетей. 
«Многие требования, установленные 
регионами, не соответствуют законо-
дательству,— уверен господин Кар-
пов.— Субъект не имеет права зако-
нодательно устанавливать наценку 
на какие-либо товары. Федеральная 
антимонопольная служба сейчас рас-
сматривает несколько таких случа-
ев». ФАС пока не комментирует эту 
ситуацию.

Статс-секретарь—заместитель ми-
нистра промышленности и торговли 
Виктор Евтухов напоминает, что воз-
можность введения ограничения цен 

региональными властями, согласно 
российскому законодательству, суще-
ствует только в условиях Крайнего Се-
вера или на территориях, которые 
приравнены к нему по статусу. «Мин-
промторг против подобных инициа-
тив, поскольку в первую очередь это 
является нарушением закона, а во-
вторых, ограничивает конкурен-
цию»,— заявил 

”
Ъ“ господин Евтухов.

Пресс-секретарь вице-премьера 
Аркадия Дворковича Алия Самигул-
лина сообщила 

”
Ъ“, что господин 

Дворкович в курсе сложившейся си-
туации. Этот вопрос обсуждался на 
комиссии по продовольственным 
рынкам в пятницу. Выступая в янва-
ре в Госдуме, вице-премьер призна-
вал, что правительство рассматрива-
ет возможность замораживания цен, 
но опасается, что оно приведет к де-
фициту продуктов.

Анастасия Дуленкова,  
Олег Трутнев;  
Анатолий Костырев,  
Ростов-на-Дону;  
Анна Перова, Краснодар; 
Дмитрий Комаров,  
Екатеринбург;  
Татьяна Петрова, Калуга;  
Даниил Туров, Вологда;  
Антон Иванов,  
Евгения Сычева Хабаровск

Власти торгуются с розницей

«Мы рады, что все большее число 
правообладателей, включая основ-
ные телеканалы, лицензируют 
свой контент 

”
ВКонтакте“, а не идут 

по пути запретов и удаления кон-
тента. У 

”
ВКонтакте“ самая большая 

в стране аудитория видео в интер-
нете, и мы готовы быть для каналов 
надежными партнерами, а не со-
перниками»,— отмечает Дмитрий 
Сергеев.

В рамках партнерства «ВКонтак-
те» и «Первый канал» будут делить 
доходы от показа рекламы в роли-
ках телеканала в социальной сети. 
В какой пропорции будет делиться 
выручка, стороны не раскрывают. 
Как правило, в подобных соглаше-
ниях речь идет о паритетном разде-
лении, говорит собеседник 

”
Ъ“ на 

рынке онлайн-видео.
Ранее в этом году «Первый ка-

нал» заключил соглашение об уда-
лении нелегальных версий своего 
контента в интернете с компанией 
Group-IB. По ее данным, только в 
первом полугодии 2014 года пират-
ское видео «Первого канала» в сети 
просмотрели 6,24 млрд раз. Наибо-
лее популярными программами 
были КВН, «Голос. Дети», «Пусть го-
ворят», «Вечерний Ургант», «Давай 
поженимся!» (см. таблицу).

По данным TNS Russia, аудито-
рия «ВКонтакте» в декабре составля-
ла 55,67 млн россиян в возрасте 12–
64 лет, аудитория сайта «Первого ка-
нала» — 7,38 млн. Легальные видео 
«Первого канала» ежемесячно соби-
рают до 100 млн просмотров, вклю-
чая аудиторию на сайте канала и в 
его плеере на сторонних площад-
ках, утверждают в компании. Поми-
мо проекта с «ВКонтакте» телеканал 
развивает  онлайн- кинотеатр 
kino.1tv.ru, куда выкладывает сери-
алы для платного просмотра. Кроме 
того, видео канала легально разме-
щаются на YouTube. Доходы от он-
лайн-видео на «Первом» не раскры-

вают. Господин Булавинов уточняет 
лишь, что в 2014 году выручка кана-
ла от интернет-рекламы увеличи-
лась на 30%.

Селлер Gazprom-Media Digital, 
занимающийся продажей видеоре-
кламы в рунете, прогнозировал, 
что по итогам 2014 года объем этого 
рынка достигнет 4,5 млрд руб., уве-
личившись на 50% к 2013 году. 
Окончательных данных пока нет. В 
2015 году рынок видеорекламы в 
интернете продолжит расти несмо-
тря на кризис, уверены участники 
рынка. В то же время падение рын-
ка телерекламы в 2015 году может 
составить не менее 25–30%, говори-
ли ранее 

”
Ъ“ два руководителя фе-

деральных каналов.
Контент «Первого канала» — од-

на из основных составляющих ин-
формационного поля, его партнер-
ство с «ВКонтакте» — «принципи-
ально важный шаг», считает прези-
дент «Амедиа» Александр Акопов. 
«Амедиа» также сотрудничает с 
«ВКонтакте», предоставляя часть 
контента бесплатно, чтобы таким 
образом привлечь аудиторию к под-
писной модели своего онлайн-ки-
нотеатра.

Анна Афанасьева

«Первый»  
разместился 
«ВКонтакте»

Американский новостной 
канал CNN может вернуться 
в российские телесети, из ко-
торых он пропал в конце 
прошлого года на фоне ухуд-
шения отношений страны 
с Западом. Для этого компа-
ния подала в Роскомнадзор 
заявку на универсальную 
 вещательную лицензию на 
территории России, которую 
ведомство может одобрить 
уже в ближайшее время.

В Роскомнадзор поступили 
документы от структур CNN 
International на получение уни-
версальной лицензии на веща-
ние в России, сообщил вчера 
«Интерфакс». Заявку подало 
российское ООО «Тернер ин-
формационные программы и 
стиль жизни», подтвердил 

”
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представитель Роскомнадзора 
Вадим Ампелонский. По закону 
у службы есть 30 дней на рас-
смотрение заявки, но решение, 
скорее всего, будет принято бы-
стрее, уточняет он. В управляю-
щей европейскими версиями 
канала Turner Broadcasting 
System Europe (TBSE) отказа-
лись от комментариев.

До недавнего времени CNN 
вещал в составе лицензии спут-
никового  оператора «НТВ 
Плюс», но в ноябре прошлого 
года TBSE уведомила партнеров 
о прекращении распростране-
ния канала в России с 31 декаб-
ря. Причины в компании офи-
циально не объясняли. Некото-
рые эксперты предполагали, 
что уход телеканала может быть 
связан с охлаждением отноше-
ний России и Запада. Так, запре-
тить вещание CNN еще в начале 
2014 года предложил сенатор 
Игорь Морозов, после того как 
сайт телеканала включил в пе-
речень самых уродливых па-
мятников мира монумент за-
щитникам Брестской крепости 
(см. 

”
Ъ“ от 10 февраля 2014 го-

да). Среди крупных операторов 
к концу прошлого года канал 

присутствовал только в сетях 
«Акадо», «Вымпелкома» и «НТВ 
Плюс». По данным TNS Russia, в 
2014 году CNN в России хотя бы 
раз в месяц смотрели 3,7 млн че-
ловек старше четырех лет.

Крупнейшие операторы 
платного ТВ вчера заявили 

”
Ъ“, 

что готовы обсуждать возмож-

ность сотрудничества с CNN. В 
Национальной спутниковой 
компании («Триколор ТВ») гово-
рят, что на решение будут вли-
ять востребованность канала ау-
диторией и его коммерческая 
привлекательность. «Решение 
будет зависеть от предложен-
ных правообладателем усло-
вий, наличия технической воз-
можности и спроса со стороны 
зрителей»,— говорит и предста-

витель «Ростелекома» Валерий 
Костарев. Готовы рассмотреть 
возможность включения канала 
в «Орион-Экспрессе», «ЭР-Теле-
коме», «Акадо» и «Вымпелкоме».

Вернувшись в сети, CNN не 
сможет зарабатывать в России 
на рекламе: с 1 января 2015 года 
вступил в силу запрет на ее раз-
мещение на неэфирных кана-
лах (позднее было сделано 
исключение для каналов с до-
лей отечественного контента не 
менее 75%). Кроме того, осенью 
прошлого года Госдума одобри-
ла поправки, по которым с 2016 
года доля иностранцев в СМИ не 
должна превышать 20%. ООО 
«Тернер информационные про-
граммы и стиль жизни», высту-
пающее учредителем россий-
ской версии канала, по данным 
Kartoteka.ru, в равных долях 
принадлежит ООО ТБС, ООО 
«Тернер детские программы» и 
ООО «Тернер развлекательные 
программы». У этих активов за-
кольцованная структура владе-
ния: российские ООО владеют 
долями друг в друге, но ТБС при 
этом на 100% принадлежит 
структурам TBSE.

Глава думского комитета по 
информационной политике Ле-
онид Левин полагает, что уход 
CNN в минувшем декабре не 
был связан с запретом на рекла-
му. «CNN не делал ставку на раз-
мещение рекламы в России, он 
присутствовал как еще один 

мейнстримный новостной ка-
нал. Сами руководители спут-
никовых и кабельных сетей хо-
тели получить право на его 
трансляцию, чтобы представ-
лять зрителям полный пакет но-
востных каналов, от вещателей 
CNN и получал роялти»,— пояс-
няет он. По мнению господина 
Левина, CNN возвращается в 
Россию, так как иначе не сможет 
сохранять статус мирового но-
востного телеканала.

Директор Института массме-
диа РГГУ и член комиссии по 
свободе информации Совета по 
правам человека Николай Сва-
нидзе объясняет желание CNN 
присутствовать на российском 
рынке в том числе «политико-
пропагандистскими мотива-
ми». «Это всемирный информа-
ционный канал, а Россия — ог-
ромная страна с населением 
140 млн человек. Это просто не-
профессионально — не прило-
жить усилия, чтобы постараться 
остаться здесь»,— полагает он. 
Господин Сванидзе не исключа-
ет, что после декабрьского ухо-
да CNN каналу были предостав-
лены гарантии вещания в Рос-
сии в обмен на лояльность Запа-
да российскому иновещанию. 
Но главный редактор RT (ранее 
— Russia Today) Маргарита Си-
моньян считает, что придавать 
«слишком большое значение» 
наличию или отсутствию CNN в 
российских кабельных сетях не 
стоит и возвращение канала в 
Россию не является шагом к 
примирению с США. «Это уди-
вительная история — CNN так и 
не дал объяснения своему уходу 
в декабре. Как будто они поки-
нули российские кабельные се-
ти, только чтобы с десяток газет 
и журналов написали, что Рос-
сия такая плохая, что даже CNN 
выгнала»,— недоумевает она.

Анна Балашова,  
Сергей Горяшко,  
Наталья Корченкова, 
 Анна Афанасьева

CNN еще покажут
Каналу могут разрешить вещание в России

C O M P A N Y  P R O F I L E Ч Т О  Т А К О Е  C N N

Телеканал CNN (Cable News Network) основан Тедом Тёрнером, принадле-
жит Turner Broadcasting System (TBS) — «дочке» корпорации Time Warner. 
Начал вещание 1 июня 1980 года, став первым круглосуточным информа-
ционным каналом. В 1985 году вышел за пределы США. Сейчас под брен-
дом CNN работают 25 спутниковых и кабельных каналов, радиостанций, 
сайтов и других сервисов. Новости доступны 2 млрд человек в 212 странах. 
Представительство CNN в СССР открылось в 1983 году. В 1989 году заклю-
чен договор между TBS и «Совтелеэкспортом», последний получил право 
выдачи лицензий на CNN International и защиту авторских прав TBS. В 1990-
х выходил в эфир на 24-м канале, затем в кабельных и спутниковых сетях. 
В последние годы входил в вещательную лицензию «НТВ плюс». В ноябре 
2014 года объявил о прекращении вещания в РФ.

с1

с1 Самые популярные телепередачи 
«Первого канала» 
в сети «ВКонтакте»*

 Программа Количество  
  просмотров  
  видео  
  (млн)
1 КВН 2743,6

2 «Голос. Дети» 999,3

3 «Пусть говорят» 912,6

4 «Вечерний Ургант» 665,7

5 «Давай поженимся!» 399,1

6 «Прожекторперисхилтон» 250,4

7 «Голос» 68,8

8 «Достояние республики» 54

9 «Точь-в-точь» 34,4

10 «Познер» 30,9

*Оценка за первое полугодие 2014 года.  
Источник: «Первый канал», Group-IB.

ЦИТАТА

Думаю, что они вернутся, 
 потому что помимо бизнес-
составляющей CNN — канал 
информационный, ему нужна 
аудитория
— Александр Жаров,
глава Роскомнадзора,  
в интервью ”Ъ“ 17 ноября 2014 года

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ИНФЛЯЦИЯ В РЕГИОНАХ, ГДЕ ОБСУЖДАЕТСЯ ОГРАНИЧЕНИЕ ЦЕН НА СОЦИАЛЬНО 
ЗНАЧИМЫЕ ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ (%)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Краснодарский край Курганская обл. Алтайский край Калужская обл. Красноярский край 

Ростовская обл.

16,07

16,07 17,97 15,44 13,79

16,43 17,23

12,28

15,47

Тюменская обл.

Республика Марий-Эл Вологодская обл. Хабаровский край 

17,16

Национальная комиссия 
регулирования связи и 
информатизации Украи-
ны объявила цены, пред-
ложенные участниками 
конкурса на частоты 3G 
по всей стране. Подкон-
трольный российской 
МТС оператор «МТС Украи-
на» готов заплатить за на-
иболее привлекательный 
комплект частот в диапа-
зоне 1950–1965/2140–
2155 МГц на 150 млн гри-
вен  больше, чем другие 
претенденты — «Киев-
стар» и «Астелит».

Вчера Национальная ко-
миссия регулирования свя-
зи и информатизации Украи-
ны (НКРСИ) объявила участ-
ников конкурса на лицен-
зию 3G и вскрыла конверты 
с их заявками. Всего разыг-
рываются три лота — часто-
ты в  диапаз оне 1920–
1935/2110–2125 МГц, 1950–
1965/2140–2155 МГц и 1965–
1980/2155–2170 МГц. На них 
претендуют три участника 
— «МТС-Украина», аффили-
рованный с российским 
ОАО «Вымпелком» оператор 
«Киевстар», а также оператор 
«Астелит», которым владеют 
турецкая Turkcell и украин-
ский миллиардер Ринат Ах-
метов. Наибольшие суммы 
предложила «МТС Украина»: 
за первый лот — 2,708 млрд 
гривен (6,501 млрд руб. по те-
кущему курсу), за второй — 
2,715 млрд гривен (6,518 мл-
рд руб.) и за третий — 
2,705 млрд гривен (6,494 мл-
рд руб.). «Киевстар» готов ку-
пить первую лицензию за 
2,705 млрд гривен (6,494 мл-
рд руб.), вторую — за 2,71 мл-
рд гривен (6,506 млрд руб.), а 
третью — за 2,7 млрд гривен 
(6,482 млрд руб.). «Астелит» 
предложил за каждый из ло-
тов 2,702 млрд гривен 
(6,487 млрд руб.). На 23 фев-

раля запланированы «торги 
с голоса», победители кото-
рых будут объявлены на сле-
дующий день. По условиям 
конкурса владельцы 3G-ли-
цензии должны охватить се-
тями 3G все областные цент-
ры Украины в течение 18 ме-
сяцев. Затем — в срок от двух 
до шести лет — такие сети 
должны появиться во всех 
райцентрах и населенных 
пунктах с населением более 
10 тыс. жителей.

Наибольший интерес 
для операторов представля-
ет именно второй лот, так 
как в этом диапазоне рабо-
тает меньше всего сторон-
них систем, сказал 

”
Ъ“ один 

из участников рынка. Имен-
но поэтому МТС предложи-
ла за него наибольшую сум-
му. При этом собеседник 

”
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в Кабинете министров пола-
гает, что у МТС действитель-
но хорошие шансы полу-
чить желаемые частоты, так 
как «предложенная компа-
нией сумма действитель-
но является серьезной». «Ра-
нее в пользу 

”
Киевстара“ ак-

тивно работали парламент-
ские лоббисты, но после пе-
ревыборов их в составе Ра-
ды нет, поэтому операто-
ры вынуждены конкуриро-
вать деньгами»,— отмечает 
источник 

”
Ъ“ в Верховной 

раде Украины.
Участники рынка проси-

ли правительство Украины 
разыграть лицензию 3G в те-
чение десяти лет, после того 
как в 2005 году обладателем 
3G-лицензии без конкурса 
стал «Укртелеком», подкон-
трольный структурам Рина-
та Ахметова. Конкурс был 
объявлен в декабре 2014 го-
да. «Мы готовы работать с лю-
бым диапазоном частот, ко-
торый будет предоставлен 
компании по итогам конкур-
са»,— говорит директор по 

корпоративным связям «Ки-
евстара» Михаил Шуранов. 
По его словам, компания 
рассматривает различные 
варианты финансирования 
строительства сети, их вы-
бор зависит от ситуации на 
валютном и финансовых 
рынках. Представители 
«Астелита» не ответили на за-
прос, в МТС отказались от 
комментариев.

• Согласно AC&MConsult
ing, в конце первого полуго
дия 2014 года абонентская 
база «Киевстара» насчиты
вала 25,3 млн пользовате
лей, к «МТС Украина» было 
подключено 23 млн абонен
тов, а услугами «Астелита» 
пользовались 9,5 млн чело
век. Вся абонентская база 
Украины составляла 
60,6 млн человек.
Лицензия 3G на Украине 

критична для инвесторов со-
товых операторов, но окупа-
емость строительства такой 
сети под вопросом. В отчете 
за 2013 год МТС, ориентиру-
ясь на цену частот 1 млрд 
гривен, предупреждала, что 
стоимость лицензии и расхо-
ды на строительство сети 3G 
на Украине могут не оку-
питься за счет доходов от 
оказания услуг связи. Turk-
cell признавала, что развер-
тывание 3G на Украине мо-
жет потребовать привлече-
ния новых источников фи-
нансирования. Тем не менее 
условия тендера вполне вы-
полнимы, считает партнер 
AC&M-Consulting Антон По-
гребинский. «У всех круп-
ных игроков развернуты се-
ти 2G по всей Украине с сов-
ременными базовыми стан-
циями, которые можно про-
апгрейдить до работы в 
3G»,— добавил он.

Мария Коломыченко;  
Янина Соколовская, 
Киев

Частоты делят на троих
Подведены промежуточные итоги конкурса 
на лицензии 3G на Украине
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В прокат выходит «Унижение» —  
новый фильм Барри Левинсона.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

Австралийская компания Grande 
Exhibition и ее русский партнер iVision 
уже порадовали четыре российских  
города выставкой «Ван Гог. Ожившие 
картины». Успех той выставки собира-
ются повторить сразу две мультиме-
дийные инсталляции — о модернистах 
в диапазоне от Климта до Малевича 
и импрессионистах (правда, с включе-
нием далеко ушедшего от них Сезанна). 
Об аналогах этого зрелища размышляет 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Можно пойти в театр, а можно, например, 
в кино. В театр собраться труднее: надо долго 
выбирать пьесу, что-то знать об актерах, что-
бы не попасть впросак и не застрять на скуч-
ном представлении, с которого неловко уй-
ти — все-таки живые люди на сцене, как в го-
сти пришел. Кино проще, молодежней: ши-
рокий выбор сеансов, возможность в любой 
момент сбежать (актеры на экране и бровью 
не поведут, если они, конечно, не живые, 
как у Вуди Аллена в «Пурпурной розе Каи-
ра»). Есть еще цирк, удовольствие понятное 
и предсказуемое, с готовым набором чудес и 
приколов. Вот, например, фокусник накры-
вает плащом черный ящик, звучит барабан-
ная дробь, и — «вуууш!» — он резким движе-
нием срывает плащ, и вместо ящика мы ви-
дим, например, букет цветов.

В области искусства с театром можно срав-
нить чью-нибудь персональную выставку. 
Тут популярнее всего бенефисы давно знако-
мых актеров, а всем, кто еще не пробрался в 
тройку-четверку известных имен, приходит-
ся намного труднее. Поход в кино аналоги-
чен визиту в большой музей — тут широкий 
выбор залов и личный контроль посетителя 
за сменой впечатлений. Мультимедийные 
шоу от Grande Exhibition и iVision — это бли-
жайший аналог цирка в выставочной сфере. 
Как у цирков, у этих фирм свои шатры, гото-

вые приехать куда угодно. Главное, чтоб бы-
ло где принять. Тут тоже самое главное — это 
«вуууш!», резкий звук, с которым одни кар-
тинки сменяются другими, момент перехо-

да от пустого экрана к подрагивающим, как 
старые скринсейверы, репродукциям шедев-
ров от Моне до Сезанна, от Климта до Мале-
вича. В цирке еще очень остро — когда взро-
слый, в детстве не так — переживаешь мело-
чи: неухоженные львы с проплешинами, не-
смешные клоуны, красивая гимнастка (или 
гимнаст, кому что). На шоу про художников 

тоже удивляет нет-нет да и проскользнувший 
эффект из PowerPoint на ультрадорогом экра-
не. Или вот навязчивая любовь к дыму: если 
персонаж Тулуз-Лотрека или «Таможенника» 
Руссо курит, то обязательно струится дымок. 
Из дыма же проявляются шедевры иных ху-
дожников. Или из конфетти, в случае того 
же Тулуз-Лотрека. Что касается гимнасток, то 

самое яркое впечатление производит здесь 
«Юдифь» Климта: ну просто как живая.

Организаторы настаивают на том, что у 
проектов есть образовательная миссия. Это 
способ познакомить российского зрителя, 
авангарду в целом чуждого, с миром ради-
кальных прозрений столетней давности. От-
того-то «Великим модернистам» предпослана 
«научная» часть. Отрывки из старых фильмов 
типа «Прибытия поезда» демонстрируются на 
телевизорах, которые ориентированы на вы-
сокие окна центра Artplay и оттого заливают-
ся светом до полной неразличимости. В уны-
лом лабиринте развешаны репродукции ху-
дожников первой половины ХХ века, необя-
зательно тех, кто удостоился чести быть пред-
ставленным с помощью новых технологий. 
Лента репродукций одинакового размера — 
вне соответствия с оригиналом — то и дело 
прерывается «Черным квадратом»: он тут как 
ящик фокусника, в который сначала прячет-
ся все искусство, а потом выпрыгивает назад. 
Еще тут есть работы по мотивам скульптур-
ных архитектонов Малевича от художника 
Михаила Рошняка, а также его инсталляция 
«Про мумии», имеющая какое-то отношение 
к спорам супрематистов и конструктивистов. 
Рошняк, в сущности, тоже циркач: в его био-
графии упоминаются совместные проекты с 
талантливыми коверными российской поли-
тики 1990-х Александром Дугиным и Сергеем 
Курехиным. Но даже тотальная несерьезность 
и случайность вводной части к «Великим мо-
дернистам» все-таки сделали свое недоброе 
дело и отпугнули зрителя. Пилить пополам 
Ван Гога, потом делать «вуууш!», и он снова как 
живой — это одно. Заботиться о поучении, а 
не токмо развлечении — другое, дидактика 
отпугивает широкого зрителя. Потому и оче-
редей на импрессионистов и модернистов 
нет. А когда Ван Гог был, говорят, на Artplay к 
трем часам во всех кафе еда кончалась.

ВЫСТАВКА МУЛЬТИМЕДИА

Отобразительное искусство
«От Моне до Сезанна» и «Великие модернисты» в центре Artplay

Обладательница мощного и проникновенного го-
лоса британка Джесси Уэйр однажды уже посеща-
ла Москву. Однако в отличие от прошлого высту-
пления на фестивале «Субботник» в этот раз она 
дала большой сольный концерт в московском клу-
бе YotaSpace, где представила свой новый альбом 
«Tough Love», из которого сочится новомодный со-
ул-поп не без влияния 1980-х. За безоговорочным 
триумфом Джесси наблюдала ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Джесси Уэйр с легкостью можно назвать интеллекту-
альной певицей: у нее есть ученая степень по англий-
ской литературе, из-за чего ее тексты не так уж просто-
душны, а карьеру она начала делать в журналистике. И 
неудивительно почему — ее отец долгое время был ре-
портером ВВС, сама же она писала о спорте для Daily Mail 
и строчила репортажи для еженедельной газеты «Еврей-
ские хроники». За кулисами одного популярного бри-
танского ток-шоу одно время она была коллегой Эль 
Джеймс — той самой, что написала «50 оттенков серого». 
Думала ли тогда Джесси, что всего лишь через пару-трой-
ку лет она запоет и ее песня войдет в саундтрек фильма, 
снятого по книге Джеймс. А запеть Уэйр сподвиг ее друг 
Джек Пеньяте, она некоторое время работала с ним в ка-
честве бэк-вокалистки, да так и осталась бы на вторых 
ролях, пока не познакомилась с электронным музыкан-
том по кличке SBTRKT. Известная и одновременно зага-
дочная личность в британском шоу-бизнесе — певец, 
диджей и отчаянный экспериментатор, скрывающий от 
мира свое лицо, SBTRKT предложил вместе записать сов-
местный трек, а дальше как в причудливой сказке. Зву-
козаписывающий лейбл предложил Джесси контракт, и 
спортивную журналистику пришлось забыть. Первый 
сольный альбом Джесси под названием «Devotion», вы-
шедший в 2012 году, сразу же сделал ее главной перспек-
тивной дебютанткой британской сцены, прорывом го-
да, принес престижные номинации и славу новой поп-
дивы, а критики нарекли ее недостающим звеном меж-
ду Шаде и Адель. В октябре прошлого года вышел уже 
второй лонгплей Уэйр — «Tough Love», в поддержку ко-
торого артистка и находится в туре.

Славящаяся своими изящными клипами, Джесси и 
на сцене воплощение стиля — элегантный монохром, 
оттеняемый лишь красным росчерком губ. С интимной 
грацией она восхитительно резвится, кокетливо пьет 
коктейль через трубочку и посылает всем «Champagne 
Kisses», собирая букеты охапками. «Столько цветов мне 
даже муж за всю историю наших отношений не да-
рил»,— шутит она. Свой сет она начинает с вершинной 
композиции своего первого альбома, номинированно-
го на Mercury Prize,— томной песни «Running», от кото-
рой исходит волнительный покой и слышится влияние 
Принса. Это мудрый шаг, хотя композиции с новой пла-
стинки, в которых зачастую слишком отчетливо слышна 
рука то неосоул-дарования Мигеля, то Дева Хайнса, из-
вестного под своим псевдонимом Blood Orange, публи-
ка, под завязку набившая клуб, принимала очень тепло.

С песнями Уэйр нет опасности задохнуться конди-
терской сладостью, практикуемой Ланой Дель Рей, или 
сбежать от эмоциональной навязчивости Banks. Уэйр 
умело использует электронику, неспешное диско с син-
тезаторами, балансируя между слоями баса и эха, ее му-

зыканты исповедуют чудную неторопливость, но при 
желании могут выдать и тяжелый гитарный пассаж в 
лучших традициях love-рока. Но полноправно властву-
ет в этом королевстве только Джесси. Во время концерта 
ее голос оборачивался то дымкой темного золота в гиб-
нущем городе, то чудесной и наивной надеждой. Одна-
ко вся эта музыкальная роскошь нордического лета зву-
чала настолько безупречно, что порой все же хотелось 
вместо pre-recorded-эффектов чего-то живого, еще боль-
ше вокализаций и сбивок от Уэйр, ну или хотя бы мяси-
стой бэк-вокалистки.

Как продолжение огня из камина, когда так сладко до 
бесчувствия предаться одиночеству, прозвучала в ее ис-
полнении с блюзовым оттенком композиция «Meet Me 
In The Middle», вошедшая в саундтрек вездесущей эро-
тической ванильной мелодрамы «50 оттенков серого». 
Самым трогательным моментом вечера стала баллада 
«Taking In Water», при написании которой певица вдох-
новлялась Алишей Кис и The Weekend, а посвятила ее 
своему маленькому брату. На финальной «Say You Love 
Me», написанной, кстати, в соавторстве с другим бри-
танским кудесником Эдом Шираном, бородатые парни 
с нежной душой в толпе не стеснялись своих слез — эту 
песню и правда хочется слушать раз пятьсот, не меньше. 
Но по странному установленному для себя правилу Уэйр 
не выходит на бис.

КОНЦЕРТ ПОП

Музыка со вкусом шампанского
Джесси Уэйр спела в Москве

В прокат завтра выходит воен-
ная драма «Батальонъ», спродю-
сированная создателями «Брест-
ской крепости» и «Сталинграда». 
На этот раз речь идет о Первой 
мировой войне, точнее, о созда-
нии по приказу Временного пра-
вительства женского батальона 
смерти. Могло ли это необычное 
воинское формирование достичь 
заданной цели — поднять дух мо-
рально разложившейся армии, 
засомневалась ЛИДИЯ МАСЛОВА.

Патриотизма в «Батальоне» в из-
бытке, а если чего-то не хватает, то, 
пожалуй, эротизма: воспитательное 
и образовательное значение карти-
ны очень высоко, спору нет, но если 
быть честным, то массовый зритель-
то идет в кинотеатр не за тем, что-
бы его просвещали и воспитывали, 
а получить удовольствие от разгля-
дывания красивых бритоголовых 
девушек в шинелях и со штыками. 
Понятно, что авторы фильма хоте-
ли быть серьезными и не слишком 
выпячивать ту порнографическую, 
по сути, подоплеку, которая неиз-
бежно присуща фильмам о женщи-
нах-воинах. Но лучше уж нещад-
но эксплуатировать женскую сек-
суальность, чем безжалостно пере-
водить слабый пол на пушечное мя-
со, а иначе трудно охарактеризо-
вать морально-этически уязвимую 
затею Керенского (Марат Башаров) с 
батальоном смерти.

Готовых на самопожертвование 
патриоток-идеалисток на фронте 
ничего не ждало, кроме именно что 
смерти (и порой абсолютно бессмы-
сленной) или превращения в мужи-
ков. На грани этого превращения 
убедительно балансирует Мария 
Аронова в главной роли командир-
ши батальона Марии Бочкаревой. 
Известная комедийная актриса без 
видимых проблем меняет амплуа на 
драматическое, даже трагическое, и 
оператор Илья Авербах так подсве-
чивает пушок на щеках унтер-офи-
церши, что он уже почти похож на 
полноценную мужскую щетину. Но, 
к счастью, и Мария Аронова выгля-
дит все-таки женственнее и душев-
нее, чем реальная Мария Бочкаре-
ва (какой она предстает на фотогра-
фиях), да и приказ «бабью сущность 
оставить дома» не все солдатки вы-

полняют достаточно прилежно, так 
что некий теплый сексапил все же 
просвечивает в суровом «Батальо-
не», разумно не злоупотребляющем 
батальными сценами.

Сценаристы сочинили для участ-
ниц батальона нехитрый спектр мо-
тиваций: одна отправляется в армию 
за любимым мужем, другая, служан-
ка,— за драгоценной хозяйкой, тре-
тья — из каких-то совсем возвышен-
ных соображений («муж погиб, Рос-
сия гибнет»). С героическим пафо-
сом мирно уживается казармен-
ный юмор: муж одной из солдаток 
по-доброму шутит, что, если ей от-
стрелят зад, такая она ему не нуж-
на, или, например, брутальная тол-
стуха, обиженная желанием забра-
ковать ее из-за комплекции, гнет пе-
ред испуганной медкомиссией ко-
чергу: «Я не толста, я здоровá». Нем-
ного драматизма добавляет женская 
дедовщина, которая в чем-то страш-
ней и безжалостней мужской, но го-
спожа начальник быстро ее пресека-
ет и железной рукой наводит спра-
ведливость. Однако над ней самой 
нет такого строгого, но чуткого ко-
мандира, который навел бы спра-
ведливость для нее, и в самом обид-
ном эпизоде крутая бой-баба прев-
ращается в обычную, жалкую, заби-
тую мужем жену, которую вдруг на-

чинает метелить мужичонка ненам-
ного ее крупнее. Никто из боевых то-
варищей, которых героиня выноси-
ла с поля боя, не заступается за нее 
во время семейной экзекуции, пред-
ставляющейся чем-то обыденным и 
нормальным, и благодаря этой сце-
не за патриотической риторикой о 
бессмертном подвиге легендарно-
го батальона в месхиевском филь-
ме просматривается невеселый ген-
дерный смысл. С этой точки зрения 
довольно непродуктивно сопостав-
ление «Батальона», например, с ка-
ким-нибудь «Солдатом Джейн», и да-
же не потому, что речь идет о совер-
шенно другом историческом перио-
де, а из-за того же, почему в России 
никогда не приживется оголтелый 
феминизм американского разлива, 
иногда доходящий до абсурда, но на-
водящий педагогически полезный 
страх на мужской контингент. «Сол-
дат Джейн» демонстрирует триум-
фальную победу американки в борь-
бе за равенство, понадобившееся ей 
во что бы то ни стало, «Батальонъ» 
же отчетливо обрисовывает россий-
скую «женскую долюшку», не осо-
бо принципиально изменившуюся 
со времен Первой мировой: будь ты 
хоть трижды суперженщина, мужик 
все равно главнее и «имеет право», в 
то время как бабе, существу второ-
го сорта, созданному, согласно из-
вестной концепции, для мужского 
удобства и из мужского же ребра, в 
основном достаются самые тяжелые 
и опасные обязанности.

ПРЕМЬЕРА КИНО

К штыку приравняли ребро
«Батальонъ» Дмитрия Месхиева

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет чрезвычайный и полномочный посол 
Азербайджанской Республики в Российской Федера-
ции Полад Бюль-Бюль оглы:
— Дорогой Толя. С днем рождения! Я давно знал тебя 
как человека общительного, доброго и порядочного. 
Всегда ценил эти качества, и тем более теперь, когда мы 
работаем вместе. Ты прекрасный организатор, человек, 

преданный своему делу, и я очень надеюсь, что твои 
усилия на новой работе действительно смогут помочь 
гуманитарному сотрудничеству наших стран. А зачем 
тратить жизнь на другие задачи? Только мира, любви и 
здоровья!
Будь счастлив.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 63 года исполнительному директору 
Межгосударственного фонда гуманитарного сотрудничества СНГ  
Анатолию Иксанову

Готовых на самопожертвование 
героинь «Батальона» на фронте 
ничего не ждало, кроме смерти 
или превращения в мужиков

Славящаяся своими изящными клипами  
Джесси Уэйр и на сцене — воплощение стиля 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА
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Мультимедийные шоу в центре  
Artplay — это ближайший аналог цирка 
 в выставочной сфере
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В первом матче 1/8 финала  
Лиги чемпионов ПСЖ  
принимал «Челси»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Золотой сет 
оказался лишним
«Белогорье» рассталось с титулом победителя главного еврокубка

Из розыгрыша Лиги чемпио-
нов вчера выбыл действующий 
обладатель главного еврокуб-
ка — «Белогорье». Белгородский 
клуб выиграл у своего прошло-
годнего соперника по финалу 
турнира — турецкого «Халкбан-
ка» — ответный матч первого ра-
унда (по сути, 1/8 финала) play-
off с тем же счетом — 3:1, что и 
проиграл первый, но отдал ему 
предусмотренный регламентом 
золотой сет.

Это было, безусловно, самое 
интересное противостояние сре-
ди всех, что теоретически мог по-
дарить стартовый раунд play-off 
Лиги чемпионов. «Халкбанк», вер-
нее, его хозяева в прошлом сезо-
не удивили, создав на месте про-
сто неплохой команды команду с 
ярчайшим подбором звезд из раз-
ных сборных покруче турецкой и 
с амбициями волейбольного ги-
ганта. Ее звездный час должен был 
пробить весной 2014 года в «Фи-
нале четырех» главного еврокуб-
ка. «Халкбанк» принимал турнир 
в родном зале в Анкаре, и сюжет с 
его триумфом казался вполне ре-
альным — до тех пор, пока в реша-
ющем матче хозяева не столкну-
лись с «Белогорьем» и не испыта-
ли на себе всю мощь команды с ку-
да более глубокими традициями. 
Белгородцы побили соперников 
довольно жестоко.

В нынешнем розыгрыше двум 
грандам пришлось встретиться 
гораздо раньше, и белгородцы, 
успевшие добавить к победе в Ли-
ге чемпионов еще одну — в клуб-
ном мировом первенстве, котиро-
вались уже повыше. Состав «Халк-
банка» не стал после осечки в Ан-
каре слабее, но, во всяком случае, 
преимущества своей площадки в 
play-off нет ни у кого.

Впрочем, уже после первого мат-
ча котировки пришлось слегка кор-
ректировать. «Халкбанк» в Турции 
смог добиться четырехсетового вы-
игрыша. А это означало, что «Бело-
горью» дома нужно одолеть его то-
же как минимум в четырех сетах. 
Более того, даже решив такую зада-
чу, белгородцы еще не могли счи-
тать себя четвертьфиналистами. 
Для выхода в следующую стадию 
требовалось не просто уверенно 
справиться с оппонентами в основ-

ное время, но еще и взять изобре-
тенную не так давно в волейболь-
ных еврокубках на случай равенст-
ва после двух матчей золотую пар-
тию — дополнительный тай-брейк. 
Такой вот суровый регламент.

Между тем через полчаса после 
начала матча перед «Халкбанком» 
замаячила перспектива блицкрига. 
Первый сет он отработал как-то по-
разительно четко и бережливо, за-
поров лишь пару шансов организо-
вать доигровку. А шансов таких «Бе-
логорье» предоставило ему по сво-
им собственным меркам фантасти-
чески много. Сет получился стран-
ным. Класс белгородцев настоль-
ко высок, что, по идее, они долж-
ны легко «перепрыгивать» отметку 
в полтора десятка очков за партию, 
хоть выставляй против них сбор-

ную мира. А тут наскребли лишь 14 
— и очутились, можно сказать, на 
краю пропасти. Требовалось брать 
четыре, включая золотой, сета под-
ряд, а взгляд на происходящее отме-
чал, что куража нет практически ни 
у кого из хозяев, в том числе у лиде-
ров — Дмитрия Мусерского, Сергея 
Тетюхина, Георга Гроцера.

Но «Белогорье» вскоре удиви-
ло еще раз — тем, как быстро вос-
становилось после пропущенно-
го удара. Он выглядел жутко болез-
ненным, а белгородцы поднялись 
после него на ноги так, словно не-
удача на старте вполне укладыва-
лась в их планы. «Халкбанк» про-
должал держать на паркете своих 
знаменитых легионеров — кубин-
ца Османи Хуанторену, болгарина 
Цветана Соколова, поляка Михала 
Кубяка, однако ничего путного у 
них больше не получалось — рос-
сийская команда разделывалась 
с гостями играючи. Избиение бы-
ло кровавым — будто свела сетка 
не двух претендентов на титул, а 
бойцов из абсолютно разных весо-
вых категорий. И у полусредневе-
са из Турции никаких перспектив 

свалить российского супертяжа 
нет. Но в резерве у «Халкбанка» по-
прежнему оставался золотой сет, а 
в нем, как в футбольных сериях пе-
нальти, всякое случается.

Гости и в самом деле в нем пре-
образились, снова показали спи-
ленные уже вроде бы белгород-
цами под корень клыки. И дожда-
лись перед сменой сторон возмож-
ности подловить Тетюхина, атако-
вавшего после сложной передачи, 
блоком, создав крохотный отрыв-
чик. А потом, при 8:10, судьи за-
фиксировали заступ у Гроцера — 
и «Белогорью» стало совсем труд-
но. А потом, при 9:12, диагональ-
ного белгородцев закрыли блоки-
рующие, и катастрофа из близкой 
превратилась в неминуемую…

В следующий раунд Лиги чем-
пионов, однако, обязаны попасть 
два других российских клуба-фа-
ворита. Сегодня и завтра «Локомо-
тив» и «Зенит» сыграют ответные 
матчи 1/8 финала против румын-
ского «Томиса» и итальянской «Пья-
ченцы». В первых, выездных, они 
одержали трехсетовые победы.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Супертурнир в Цюрихе 
(Швейцария)
Третий тур. Хикару Накамура 
(США)—Сергей Карякин (Россия) 
1:0. Левон Аронян (Армения)—Вла-
димир Крамник (Россия) 0,5:0,5. 
Фабиано Каруана (Италия)—Вишва-
натан Ананд (Индия) 0,5:0,5. По-
ложение участников. 1. Накаму-
ра — 5 очков. 2. Ананд— 4. 3. Крам-
ник — 3. 4–6. Карякин, Аронян, Ка-
руана — по 2.
На турнире в Цюрихе за победу в пар-
тии начисляется 2 очка, за ничью — 1, 
за поражение — 0.

Теннис
Турнир ATP в Марселе 
(Франция). Призовой 
фонд — €565 тыс.
Первый круг. Сергей Стаховский 
(Украина)—Лукаш Росол (Чехия, 8) 
6:3, 6:2. Андрей Кузнецов (Рос-
сия)—Андрей Голубев (Казахстан) ) 
3:6, 6:4, 6:2.

Турнир ATP в Делрей-Бич 
(США). Призовой фонд — 
$490 тыс.

Первый круг. Иво Карлович (Хор-
ватия, 4)—Дастин Браун (Германия) 
6:3, 6:7 (3:7), 6:2. Александр Долго-

полов (Украина, 3)—Теймураз Га-
башвили (Россия) 7:6 (7:4), 6:3. Ан-
дрей Рублев (Россия)—Дуди Села 
(Израиль) 6:4, 1:6, 6:3. Стив Джонсон 
(США, 7)—Михаил Кукушкин (Казах-
стан) 6:3, 4:1, отказ. Виктор Троиц-
ки (Сербия, 8)—Стефан Робер (Фран-
ция) 6:7 (3:7), 7:5, 6:1.

Турнир ATP в Рио-де-
Жанейро (Бразилия). 
Призовой фонд — $1,4 млн

Первый круг. Томми Робредо (Испа-
ния, 3)—Элиас Имер (Швеция) 6:4, 6:3. 
Хуан Монако (Аргентина)—Сантьяго 
Хиральдо (Колумбия, 7) 6:3, 3:0, отказ. 
Фабио Фоньини (Италия, 4)—Иржи Ве-
селы (Чехия) 1:6, 7:6 (9:7), 6:1.

Турнир WTA в Дубае. 
Призовой фонд — 
$2,5 млн

Второй круг. Винус Уильямс (США, 
8)—Белинда Бенчич (Швейцария) 
6:1, 6:2. Агнешка Радваньска (Поль-
ша, 5)—Каролин Гарсия (Франция) 
6:3, 2:6, 6:3. Ализе Корне (Франция, 
15)—Чагла Бююкакчай (Турция) 6:2, 
6:4. Карла Суарес Наварро (Испания, 
13)—Камила Джорджи (Италия) 6:3, 
6:4. Гарбинье Мугуруса (Испания)—
Елена Янкович (Сербия, 12) 6:3, 6:1. 
Зария Дияс (Казахстан)—Андреа Пет-
кович (Германия, 9) 7:5, 6:3. Каро-
лина Плишкова (Чехия, 17)—Барбора 
Заглавова-Стрицова (Чехия) 6:4, 6:2. 
Ана Иванович (Сербия, 4)—Сабина 

Лисицки (Германия) 6:0, 6:3. Луция 
Шафаржова (Чехия, 11)—Кейси Дел-
лакуа (Австралия) 6:7 (6:8), 7:6 (7:4), 
7:5. Ангелика Кербер (Германия, 7)—
Светлана Кузнецова (Россия) 7:6 
(11:9), 6:4. Екатерина Макарова 
(Россия, 6)—Екатерина Козлова (Ук-
раина) 6:3, 6:3. Цветана Пиронко-
ва (Болгария)—Пэн Шуай (Китай, 16) 
3:6, 6:4, 7:6 (7:5). Каролина Возняцки 
(Дания, 3)—Саманта Стосур (Австра-
лия) 4:6, 6:1, 7:5. Флавия Пеннет-
та (Италия, 10)—Ван Цян (Китай) 6:3, 
7:5. Петра Квитова (Чехия, 2)—Эли-
на Свитолина (Украина) 2:6, 6:3, 6:2. 
Симона Халеп (Румыния, 1)—Даниэла 
Гантухова (Словакия) 6:2, 6:0.

Хоккей
Чемпионат КХЛ
«Сибирь»—«Салават Юлаев» 4:2.

Чемпионат НХЛ

«Нью-Йорк Айлендерс»—«Нью-Йорк 
Рейнджерс» 5:6. «Оттава»—«Каролина» 
3:6. «Детройт»—«Монреаль» 0:2. 
«Виннипег»—«Эдмонтон» 5:4 (бул-
литы, Якупов («Эдмонтон»), 2+0). 
«Калгари»—«Бостон» 4:3 (овертайм). 
«Колорадо»—«Аризона» 5:2 (Варла-
мов («Колорадо») отразил 4 броска 
из 5). «Ванкувер»—«Миннесота» 3:2. 
«Лос-Анджелес»—«Тампа-Бей» 3:2 
(Нестеров, 1+0, Кучеров, 0+1; Ва-
силевский (все — «Тампа-Бей») отра-
зил 25 бросков из 28).

ХОККЕЙ

«Салават Юлаев»  
остался без «Урала»
Проблему финансирования хоккейного клуба  
может решить «Башнефть»

Вчера стало известно, что хоккей-
ный клуб «Салават Юлаев» остается 
без генерального спонсора. Благот-
ворительный фонд «Урал», финанси-
ровавший деятельность «Салавата» 
в последние несколько лет, объя-
вил о приостановке своих проектов 
из-за угрозы банкротства своего фи-
нансового донора — компании «Урал-
Инвест». Нового спонсора для клуба 
будет искать башкирское правитель-
ство. Им может стать «Башнефть», 
которая возвращена государству, 
полагают местные эксперты. Пока 
же республиканские власти намере-
ны самостоятельно поддерживать 
команду на плаву.

Генеральный спонсор хоккейного 
клуба «Салават Юлаев», обладателя Кубка 
Гагарина-2011, благотворительный фонд 
«Урал», которым руководит экс-прези-
дент Башкирии Муртаза Рахимов, со вче-
рашнего дня приостановил финансиро-
вание всех проектов, в том числе хоккея. 
Об этом фонд объявил на своем офици-
альном сайте. Учитывая, что поступле-
ния от «Урала» составляли почти 100% до-
ходной части бюджета «Салавата Юла-
ева» (2,35 млрд руб. на текущий сезон), 
можно утверждать, что команда попала 
в сложнейшее положение. Ведь быстро 
компенсировать вклад «Урала» непросто 
в принципе, а в текущей экономической 
ситуации даже более затруднительно.

В фонде пояснили решение угрозой 
банкротства своего финансового доно-
ра — компании «Урал-Инвест», которую 
накануне арбитраж Москвы обязал вы-
платить 71 млрд руб. АФК «Система» в 
качестве компенсации убытков за воз-
врат государству «Башнефти» (продажей 
контрольных пакетов акций башкирско-
го ТЭКа ведал как раз «Урал-Инвест»). Про-
блема в том, что все активы «Урал-Инвес-
та» на конец 2014 года оценивались все-
го в 51,2 млрд руб. Да и те уже арестованы 
судом по ходатайству «Системы». То есть 
«Урал-Инвест», если компании не удаст-
ся опротестовать решение суда, де-факто 
банкрот. Это подтвердил и представляв-
ший в суде интересы «Урал-Инвеста» ад-
вокат Сергей Макаренко. «Фонд 

”
Урал“ 

использует на свои благотворительные 
программы деньги, которые получает от 

”
Урал-Инвеста“, а если решение вступит 

в силу, донор фонда лишится всех своих 
денег, в этом случае компания будет при-
знана банкротом»,— констатировал го-
сподин Макаренко.

Председатель правления «Салавата 
Юлаева» Юрий Пустовгаров утвержда-
ет, что «Урал» прекратил финансирова-
ние клуба не вчера, а уже с начала фев-
раля. «Ситуация хотя и форс-мажорная, 
но не катастрофическая. Да, не выпла-
чены зарплаты игрокам и тренерам. Но 
возможности есть, все обязательства бу-
дут исполнены. Договор с генеральным 
спонсором будет прекращен, а потом мы 
примем решение о новом спонсоре»,— 
отметил он.

Пока идут поиски нового спонсо-
ра, клуб, по словам господина Пустов-
гарова, будет финансироваться из фон-
дов, подконтрольных республиканско-
му правительству. Таких как, например, 
Фонд социальных целевых программ, 
сформированный за счет спонсорских 
отчислений крупных региональных 
предприятий. Вчера это фактически под-
твердили и республиканские власти. В 
пресс-службе главы региона Рустэма Ха-
митова подчеркнули, что принято прин-
ципиальное решение не сворачивать 
проекты, которые поддерживал «Урал». 
Отметим, что фонд далеко не все свои 
средства направлял в спортивную сферу. 
Скажем, в январе спортивные проекты 
получили от «Урала» 234 млн руб., а про-
чие — еще 131 млн руб.

Что касается потенциального ново-
го генерального спонсора, то им впол-
не может стать «Башнефть», вокруг ко-
торой в последнее время и кипят стра-
сти. По крайней мере так считает пред-
седатель Общественной палаты Башки-
рии Рамиль Бигнов. По его информации, 
«этот вопрос обязательно будет поднят на 
заседании нового состава совета дирек-
торов клуба (должен быть избран 11 мар-
та.— 

”
Ъ“)». «Учитывая, что в совете будут 

два представителя правительства Баш-
кирии, они эту инициативу должны об-
народовать и совет ее проигнорировать 
не сможет»,— полагает господин Бигнов.

Источник, близкий к «Башнефти», по-
яснил, что совет директоров компании 
ежегодно утверждает в первом полуго-
дии размер благотворительной помощи 
Башкирии, в прошлом году он составил 
1,1 млрд руб. То есть, если в республике 
решат поддерживать «Салават Юлаев» 
хотя бы на его нынешнем уровне — на 
данный момент команда занимает седь-
мое место в Восточной конференции и 
уже вышла в play-off, объем пожертвова-
ний придется как минимум удвоить.

Наталья Павлова, Уфа

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Барселона» получила прибавку
Каталонцы продали права на показ своих матчей за €140 млн

Футбольный клуб «Барсело-
на» продал телевизионные 
права на свои домашние мат-
чи испанскому медиахолдин-
гу Telefonica. По условиям 
договора каталонцы за се-
зон-2015/16 получат €140 млн. 
Но, учитывая, что с 2016 года 
испанские клубы будут прода-
вать права на телетрансляции 
не поодиночке, а пулом, можно 
предположить, что поступле-
ния от телевидения у них возра-
стут. В противном случае даже 
испанским грандам будет очень 
непросто конкурировать с клу-
бами английской премьер-ли-
ги, недавно подписавшей ре-
кордный контракт на £5,1 млрд.

Футбольный клуб «Барселона» 
сообщил о прекращении восьми-
летнего сотрудничества с ком-
панией Mediapro и подписании 
контракта с другим испанским 
медиахолдингом — Telefonica. 
Соглашение вступит в силу по 
окончании нынешнего чемпи-
оната Испании и будет действо-
вать всего год. За это время «Бар-
селона» получит от Telefonica, по 
информации испанских СМИ, 
€140 млн. Кроме того, стороны 
подписали еще один контракт, 
согласно которому Telefonica на 
три года становится спонсором 
«Барселоны», что обойдется ком-
пании еще в €40 млн ежегодно. 
Для сравнения: нынешний теле-
визионный контракт «Барсело-
ны» с Mediapro предусматривает 
выплату примерно €155 млн в год 
(у Mediapro имеется аналогичное 
соглашение и с мадридским «Реа-
лом»). Так что можно сказать, что 
каталонцы сумели добиться ощу-
тимой прибавки.

Впрочем, на фоне финансовых 
рекордов, которые бьет англий-
ская премьер-лига (АПЛ), даже клу-
бы уровня «Барселоны» и «Реала» 
уже не смотрятся как бесспорные 

лидеры. Отметим, что по действу-
ющим ныне контрактам АПЛ в об-
щей сложности с учетом реализа-
ции прав на показ игр в Великоб-
ритании и за границей (это отдель-
ные договоры) получит £5,5 мл-
рд (€7,392 млрд). Как следствие, в 
прошлом сезоне «Ливерпуль», ока-
завшийся самой востребованной 
у английского ТВ командой, по-
лучил от телевидения £97,5 млн 

(€131 млн). Но интереснее, что худ-
шая команда чемпионата — «Кар-
дифф Сити» — заработала £62 млн 
(€83 млн). Для сравнения: действу-
ющий чемпион Испании мадрид-
ский «Атлетико» в прошлом сезоне 
от телевизионных контрактов по-
лучил лишь €42 млн.

Но ведь на прошлой неделе 
АПЛ подписала новые соглаше-
ния, которые вступят в силу с се-
зона-2016/17. Пока проданы пра-
ва только на показ игр в Великоб-
ритании, но рекорд уже побит 
— £5,1 млрд (€6,858 млрд). С уче-
том того, что АПЛ намерена по-

лучить от иностранных телеком-
паний не менее £3 млрд (€4 мл-
рд), получится, что за время дей-
ствия соглашения английские 
клубы заработают более £8 мл-
рд (€10,75 млрд). То есть можно 
предположить, что лучшие ко-
манды лиги смогут за сезон полу-
чать от телевидения примерно по 
£150 млн (€200 млн), а худшие — 
около £100 млн (€134 млн).

Разумеется, такое положение 
не устраивает в том числе и руко-
водителей испанского футбола. И 
испанская лига уже приняла ре-
шение о том, что начиная с сезо-
на-2016/17 права на телетрансля-
ции будут продаваться единым пу-
лом. Ранее против такого решения 
категорически высказывались «Ре-
ал» и «Барселона», но теперь стано-
вится понятно, что в одиночку им 
за англичанами не угнаться.

Кстати, и в Германии уже дума-
ют о том, чтобы броситься вдогон-
ку за англичанами. Сейчас бунде-
слига в среднем за сезон получа-
ет от телевидения по €628 млн. То 
есть в разы меньше, чем АПЛ бу-
дет получать по новому контрак-
ту. Переговоры о новом соглаше-
нии начнутся в следующем году, 
а в силу контракты вступят толь-
ко в 2017-м. К этому времени бун-
деслиге, как полагает гендирек-
тор лиги Кристиан Зайферт, пред-
стоит провести ряд непопуляр-
ных реформ. В частности, несмо-
тря на сопротивление болельщи-
ков, которые против того, чтобы 
матчи проходили в рабочие дни, 
все-таки придется переформати-
ровать календарь так, чтобы он 
был более удобным для телеви-
дения. «Тут не должно быть ника-
ких табу. Потому как смириться с 
тем, что 

”
Бавария“ будет зарабаты-

вать меньше худших английских 
команд, просто невозможно»,— 
констатировал господин Зайферт.

Александр Петров

Компания Telefonica запла-
тит за право показывать в де-
ле звезд «Барселоны» всего 
€140 млн   ФОТО AFP

Его поздравляет четырехкратный чем-
пион СССР по баскетболу, телекоммен-
татор Владимир Гомельский:
— Дорогой Андрей! Я поздравляю тебя 
с рождением сына, это, наверное, луч-

ший подарок, который ты мог препод-
нести себе на день рождения. Желаю те-
бе здоровья, успехов, продолжительной 
баскетбольной жизни без травм. Счастья 
тебе и любви в семье.

Сегодня исполняется 34 года 
баскетболисту  
Андрею Кириленко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ТУРНИРЫ

Теннис возвращается  
в Санкт-Петербург
Теннисный турнир ATP в Санкт-Петер-
бурге будет возрожден с призовым фон-
дом $1 млн, сообщил бывший президент 
Континентальной хоккейной лиги, за-
меститель председателя правления ОАО 
«Газпром» Александр Медведев. В разные 
годы St. Petersburg Open, дебютировав-
ший в календаре в 1995 году, выигрыва-
ли россияне Евгений Кафельников, Ма-
рат Сафин (дважды) и Михаил Южный. В 
2014 году турнир из-за финансовых про-
блем был перенесен в Израиль, после че-
го отменен. «Турнир вернется в Санкт-Пе-

тербург и получит от ATP тот же статус, ко-
торый имел до этого,— сказал Александр 
Медведев, который станет директором 
возрожденного чемпионата.— Спон-
соров сейчас достаточно. Могу сказать, 
что одним из партнеров турнира станет 
спортивный клуб 

”
Газпром экспорт“. Бо-

лее подробно мы расскажем об этом на 
пресс-конференции в четверг»,— сооб-
щил господин Медведев. Отметим, что 
помимо St. Petersburg Open в России про-
водится еще один турнир аналогичного 
класса — Кубок Кремля. Правда, в москов-
ских соревнованиях принимают участие 
как мужчины, так и женщины. «Р-Спорт»

Волейболисты «Халкбанка» 
(слева Османи Хуанторена) 
взяли у «Белогорья» (справа 
Георг Гроцер) реванш 
за поражение в финале 
предыдущего розыгрыша 
Лиги чемпионов    
ФОТО ЮРИЯ БОГРАДА


	kms_028_001
	kms_028_002
	kms_028_003
	kms_028_004
	kms_028_005
	kms_028_006
	kms_028_007
	kms_028_008
	kms_028_009
	kms_028_010
	kms_028_011
	kms_028_012

